
ПРАВО Внук Брежнева подал
в суд на коммерсантов 
за рекламу с портретом
генсека

За деда ответят?

Нина Рузанова, Наталья Козлова, 
Новосибирск — Москва

В ОКТЯБРЬСКИЙ суд Новосибирска подан необычный 
иск: Андрей Брежнев, внук генерального секретаря ЦК 
КПСС, требует привлечь к ответственности компа-
нию, которая использовала в рекламе фотографию его 
деда.

Как сообщили в пресс-службе суда, истец намерен 
взыскать с фирмы неосновательное обогащение и мо-
ральный вред. Портрет Леонида Брежнева коммерсанты 
использовали «творчески»: лицо крупным планом пере-
секает брежневская фраза «Экономика должна быть 
экономной», написанная от руки. Видимо, предполагает-
ся, что написана она ручкой, которую, собственно, и ре-
кламирует этот шедевр. Плакат компании, которая тор-
гует сувенирами, красовался в витрине центрального 
универмага с мая по октябрь 2016 года. Слишком юмо-
ристическое отношение к символу возмутило новоси-
бирцев. Юрист Алексей Крестьянов и его коллеги под-
умали над вариантами — как можно прекратить 
или хотя бы ограничить эту практику. И связа-
лись с Андреем Брежневым. 

ЗДОРОВЬЕ Россия
присоединяется
к конвенции о борьбе
с подделкой лекарств

В тюрьму 
за таблетку

Ольга Игнатова

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир Путин внес в Госдуму 
законопроект о ратификации  Конвенции Совета Европы 
о борьбе с фальсификацией медицинской продукции и 
сходными преступлениями, угрожающими здоровью на-
селения.

Конвенция была разработана по инициативе и при ак-
тивном участии России и вступила в силу с 1 января 
2016 года. Это первое общеевропейское соглашение та-
кого рода. Егоглавные цели — установление уголовной от-
ветственности за фальсификат лекарств, защита прав 
потерпевших, а также развитие сотрудничества в борьбе 
с подделками лекарственных средств на государствен-
ном и международном уровнях. Конвенция, в частности, 
признает отягчающим обстоятельством использование 
информационных систем, в том числе Интернета, для ре-
ализации фальсифицированной продукции.
        По данным Росздравнадзора, за последние годы объем 
фальсификата среди лекарств уменьшился вдвое. Так, в 
этом году за период январь — сентябрь изъято и уничтоже-
но около 600 серий лекарств. На самом деле серии бывают 
разные. В одной может быть 10 тысяч упаковок, а в другой 
— 80 тысяч.  И если перемножить все это на 600, 
то получаются внушительные цифры.  Минимум 
6 миллионов забракованных упаковок.

Евгения 

Медведева 

выиграла 

московский 

этап 

Гран-при

В Чехии победила 

партия недовольных 

Евросоюзом
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Только в «РГ» Глава «Почты России» Николай Подгузов — о банкоматах 
на колесах, дронах на посылках и зарплате почтальонов

Кто исполняет 
бандероли

Александр Емельяненков

Р
ешение президиума Выс-
шей аттестационной ко-
миссии отклонить претен-

зии к докторской диссертации 
министра культуры Владимира 
Мединского и сохранить за ним 
ранее присужденную степень 
доктора исторических наук про-
должает оставаться в «топовых» 
комментариях  российских 
СМИ.

Острота момента объясняется 
тем, что накануне экспертный 
совет ВАК по историческим нау-
кам (то есть профильный) не 
просто выдвинул претензии к 

диссертации Мединского «Про-
блемы объективности в освеще-
нии российской истории второй 
половины XV—XVII веков», а ре-
комендовал дезавуировать ее за-

щиту (состоялась в 2011 году в 
Российском государственном со-
циальном университете) и ли-
шить автора ученой степени до-
ктора исторических наук как не-

обоснованно присужденной 
шесть лет назад. 

В пятницу, 20 октября, прези-
диум ВАК всесторонне рассмо-
трел эту ситуацию и большинст-
вом голосов отклонил радикаль-
ные рекомендации своего же эк-
спертного совета. Обсуждение 
происходило в закрытом для 
СМИ формате, но с участием ав-
тора диссертации Владимира Ме-
динского, его оппонентов и сто-
ронников. Вел заседание предсе-
датель Высшей аттестационной 
комиссии Владимир Филиппов. 
По горячим следам он согласился 
ответить на несколько вопросов 
«Российской газеты». 

Насколько неожиданным или 
ожидаемым стало для вас итого-
вое решение? 
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: В моем пони-
мании оно было ожидаемым. И, 
думаю, не только в моем. Знаю 
многих членов президиума ВАК, 
которые в таких сложных делах 
стремятся выслушать обе сторо-
ны, понять их аргументы, разо-
браться в деталях. Ведь в прези-
диуме ВАК далеко не все истори-
ки. И сам по себе факт, что впер-
вые за много лет рассмотрение 
конкретной диссертации на пре-
зидиуме продолжалось 
более двух часов, гово-
рит о многом.

Татьяна Шадрина

Б
удут ли использовать 
дроны при доставке 
корреспонденции, при-
нято ли решение о рас-
ширении парка почто-

вых самолетов. Об этом расска-
зал «Российской газете» новый 
глава «Почты России» Николай 
Подгузов. Также он прокоммен-
тировал возможное снижение 
беспошлинного порога при зака-
зе посылок из-за рубежа. 

Николай Радиевич, поясните 
свою позицию по снижению бес-
пошлинного порога для товаров 
из-за рубежа. Какой вариант 
поддерживает «Почта России»?

НИКОЛАЙ ПОДГУЗОВ: Сейчас порог 
беспошлинного ввоза для това-
ров в Россию в форме почтовых 
отправлений составляет тысячу 
евро в месяц для одного человека. 
Идет обсуждение о возможном 
снижении этого порога. Насколь-

ко мне известно, правительство к 
окончательному решению еще не 
пришло. 

Очевидно, что резкое сниже-
ние порога чревато уменьшени-
ем покупательской активности 
граждан на иностранных интер-

нет-площадках и, как следствие, 
падением потоков отправлений 
через «Почту России» не менее 
чем на 15 процентов. Тогда наши 
убытки могут составить до 16 
миллиардов рублей в год. И нам 
необходимо понимать, как мы 
компенсируем потенциальное 
выпадение доходов. 

Какие еще возможны сложности 
при снижении порога, и выигра-
ют ли от этого российские ин-
тернет-магазины? 
НИКОЛАЙ ПОДГУЗОВ: Речь идет о том, 
чтобы выровнять условия, на ко-
торых осуществляется внутрен-
няя интернет-торговля и внеш-
няя. Если внутренняя осуществ-
ляется с уплатой НДС, то внеш-

няя у нас пока в привилегирован-
ном положении. И это основной 
тезис всех обсуждений. Мы пони-
маем, что закрытие этого вопро-
са — дело времени. 

Но как будет реализовано сни-
жение порога? Этому обсужде-
нию предшествуют два вопроса. 
Первый — это будет пошлина или 
налог на добавленную стои-
мость? Если НДС, то его должны 
будут уплачивать иностранные 
компании с обязательным нали-
чием регистрации в налоговом 
органе России. Второй 
вопрос — насколько это 
реализуемо? 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  Частный случай с диссертацией Владимира Мединского пойдет
на пользу всем гуманитариям, считает председатель ВАК

Научный подход одолел склоку
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На границе 
с Белоруссией на 
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погранпосты
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Марат 
Хуснуллин: В 
Москве постро-
ят не менее 
200 километров 
линий метро 
и 100 станций 
подземки
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В больших 
городах могут 
сократить сеть 
таксофонов

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

СОБЫТИЕ

В этом году ожидается серьезный 
рост объемов почтовых отправле-
ний — до 50 процентов.

Сергей Караганов: 
Мы переживаем 
худшую «холодную 
войну», чем 
предыдущая
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 Резкое снижение беспошлин-
ного порога для посылок 
из-за границы принесет почте 
убытки в 16 миллиардов в год
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Австралийский доллар  45,0777
Азербайджанский манат  33,8603
Армянский драм**  11,9493
Белорусский рубль  29,4103
Болгарский лев  34,6958
Бразильский реал  18,1620

Венгерский форинт**  22,0331
Вон Республики Корея***  50,7732
Гонконгский доллар* 73,6925
Датская крона*  91,1786
Доллар США  57,5118
Евро  67,8927

Индийская рупия**  88,4593
Казахстанский тенге**  17,1459
Канадский доллар  45,9470
Киргизский сом**  83,8976
Китайский юань*  86,8837
Молдавский лей*  33,1671

Новый туркменский манат  16,4329
Норвежская крона*  72,0799
Польский злотый  15,9946
Румынский лей  14,7621 
СДР  81,2314
Сингапурский доллар  42,2570

Таджикский сомони*  65,3543
Турецкая лира  15,6712
Узбекский сум****  71,3657
Украинская гривна*  21,6944
Фунт стерлингов  75,5302
Чешская крона*  26,3828

Шведская крона*  70,4646
Швейцарский франк  58,5720
Южноафриканский рэнд*  42,0595
Японская иена**  50,6980

*За 10   
**За 100   
***За 1000
**** за 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.10.17
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Акцент

 На президиуме ВАК было
24 эксперта с правом голоса,
но только 6 проголосовали
за лишение ученой степени
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Евросоюз отвернулся 
от Каталонии, но сегодня 
ее парламент может 
официально объявить 
о независимости региона
Страница 6
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ПРОГНОЗ Греф обещает 
дешевую ипотеку 

Ключ под пять 
процентов

Нина Егоршева

РЕАЛЬНО ли в России снизить ставки по ипотеке до 5 
процентов? Глава Сбербанка Герман Греф считает, что да. 
По его мнению, ставки будут падать из-за низкой инфля-
ции — в сентябре она опустилась до 3 процентов. То есть 
момент, когда рекордно дешевая всероссийская ипотека 
станет реальностью, не за горами, уверен Греф.

Уже сейчас, по данным Агентства по ипотечному жи-
лищному кредитованию (АИЖК), ставки по ипотеке на-
ходятся на минимальном за более чем десятилетнюю 
историю уровне: 10,34 процента на первичном рынке и 
10,7 процента на вторичном. Причем в АИЖК тоже об-
ещали ипотеку по тем же ставкам, что и в ЕС (как раз 5—6 
процентов). Назывался и конкретный срок — 2025 год.

Ипотека, конечно, продолжит дешеветь, но не так рез-
ко. В 2018 году ее размер может составить 8—9 процен-
тов, прогнозируют в минэкономразвития. Впрочем,у де-
шевой ипотеки есть и обратная сторона. Сильное сниже-
ние ставок непременно вызовет ажиотажный спрос на 
жилье. Начнут расти цены на недвижимость. И этот рост 
может «съесть» всю выгоду от снижения ставок. 

Ранее в интервью «РГ» исполнительный директор 
Фонда «Институт экономики города» Татьяна Полиди 
объясняла, что пока банкам выгодна ипотека под 8—9 
процентов. Средняя ставка по депозитам плюс пару про-
центов на маржу банков, и вот она — реальная ставка. И 
если банк, не имея дополнительной подпитки, например 
от государства, начнет сейчас предлагать под 5 процен-
тов, это, по словам Полиди, маркетинговый ход. Навер-
няка там будут заложены дополнительные платежи.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев потребовал от губернаторов соблюдать 
график строительства школ

Без третьей смены
Владимир Кузьмин

Н
а заседании президиума 
Совета при президенте РФ 
по стратегическому раз-

витию и приоритетным проек-
там в пятницу премьер-министр 
Дмитрий Медведев предложил 
оценить промежуточные резуль-
таты по ряду приоритетных про-
грамм: в сфере образования, под-
держки экспорта, а также разви-
тию малого и среднего бизнеса. 
Общий вывод — при отдельных 
проблемах многие плановые по-
казатели будут перевыполнены.

В образовании особое внима-
ние кабинет министров уделяет 
школьному вопросу, занимаясь 
строительством и реконструк-
цией средних общеобразователь-
ных учреждений. «В некоторых 

регионах наблюдается отстава-
ние от графика, — подчеркнул 
председатель правительства. — 
Речь идет, в частности, о Новго-
родской, Псковской и Тамбов-
ской областях. Нужно это срочно 
исправлять, так как деньги из фе-
дерального бюджета поступили в 
полном объеме». Это не помеша-
ет выполнить поставленные зада-
чи. «У нас сейчас 55 тысяч школь-

ных мест. Это на 8 тысяч больше, 
— уточнила министр образования 
и науки Ольга Васильева. — Это 
мало или много? Это много, пото-
му что мы практически закрыва-
ем третью смену, а в некоторых 
регионах говорим уже и о второй 
смене».

В части экспорта российской 
продукции по отдельным направ-
лениям — автомобильная про-

мышленность и сельскохозяйст-
венное машиностроение — также 
зафиксировано превышение пла-
на. Хорошие перспективы в связи 
с рекордным урожаем в сельском 
хозяйстве открываются и для эк-
спорта зерновых. «Мы продол-
жим развивать инфраструктуру 
экспорта. Для этого необходимы 
новые терминалы, оптово-рас-
пределительные центры, произ-
водства по переработке и логи-
стике, — заявил премьер. — Они 
должны появиться на базе агро-
промышленных и агропродо-

вольственных мощностей, кото-
рые создаются в том числе на 
Дальнем Востоке, потому что там 
огромный регион для поставок 
наших зерновых, продукции ра-
стениеводства». Министр про-
мышленности и торговли Денис 
Мантуров рассказал, что авто-
пром поставил на экспорт про-
дукции на 1,8 миллиарда долла-
ров. «И мы ориентируемся на об-
щий объем поставок по этому на-
правлению — около 3 млрд долла-
ров по 2017 году», — озвучил он 
ожидания. 

МЕДИЦИНА

Минздрав ввел 
новые правила 
диспансериза-
ции населения

БОЛЬНОЙ 
ВОПРОС

Ирина Невинная

ПРОВЕДЕНИЕ бесплатных об-
следований — одно из важней-
ших направлений в борьбе с не-
инфекционными заболевания-
ми, об этом сообщила министр 
здравоохранения России Веро-
ника Скворцова, выступая на  
Глобальной конференции по не-
инфекционным заболеваниям в 
Монтевидео (Уругвай).

Особое внимание, сказала 
министр, необходимо уделять 
сохранению здоровья работаю-
щих россиян. Со следующего 
года некоторые группы населе-
ния будут проходить диспансе-
ризацию чаще — раз в два года. 
Сейчас, напомним, дети прохо-
дят профилактическое обследо-
вание ежегодно, а взрослые — 
раз в три года.

Более частый цикл скринин-
говых обследований необходим, 
в том числе для более эффектив-
ного выявления онкологических 
заболеваний на ранней стадии. 
Речь, в частности, идет об обсле-
довании женщин на угрозу раз-
вития рака груди и репродук-
тивных органов.

Надо отметить, что такой 
подход выгодно отличает Рос-
сию от других развитых стран. В 
странах ЕС, например, страхов-
ка обычно покрывает проведе-
ние обследований для диагно-
стики уже начавшегося заболе-
вания. Если человек чувствует 
себя здоровым, но, к примеру, 
хочет обследоваться «на всякий 
случай», чтобы исключить диа-
бет, сердечно-сосудистые забо-
левания, рак, за анализы и ис-
следования ему придется пла-
тить.

«Мы активно развиваем он-
коскрининг и учитываем фак-
торы риска возникновения са-
мых распространенных неин-
фекционных заболеваний, — от-
метила министр. — С 1 января 
для определенных возрастных 
групп такие обследования бу-
дут проводиться уже раз в два 
года».

Важная роль в поддержании 
здоровья отводится работодате-
лям. «Рабочее место, где человек 
проводит большую часть жизни, 
должно стать профилактиче-
ской средой, — заявила Скворцо-
ва. — Мы предлагаем ввести мо-
тивирующие моменты тем пред-
приятиям, которые уделяют 
внимание профилактике и борь-
бе за здоровье своих работни-
ков».

Кроме того, министр расска-
зала и о других направлениях 
борьбы за улучшение здоровья 
россиян. Благодаря антиалко-
гольным мерам потребление ал-
коголя в стране за последние 
годы снизилось с 18 литров (в 
пересчете на чистый спирт) на 
душу населения в год до 10 ли-
тров. «Мы уверены, что и в даль-
нейшем потребление алкоголя 
будет снижаться», — сказала ми-
нистр. А действие закона об ог-
раничении потребления табака, 
в свою очередь, помогло снизить 
число курильщиков среди взро-
слого населения почти на треть, 
а среди подростков 12–15 лет — в 
2,7 раза.

Минздрав не собирается 
останавливаться на достигну-
том: в правительство внесена 
концепция дальнейшего разви-
тия антитабачной программы 
на срок с 2018 по 2022 год. Так 
же как и раньше, «наступление» 
на курение продолжается по 
всем направлениям. Минздрав 
настаивает на необходимости 
повышения акцизов (сигареты в 
России по-прежнему минимум 
вдвое дешевле, чем в Европе). 
Кроме того, речь идет о сокра-
щении мест, где можно курить. В 
частности, курильщиков «ото-
двинут» от подъездов, не разре-
шат дымить в машинах в присут-
ствии детей. Более того, предла-
гается вообще ввести запрет на 
курение, если кто-то из присут-
ствующих рядом просит не ды-
мить.

Антитабачная политика на-
правлена в поддержку людей, го-
товых побороться с вредной 
привычкой. «Горячие» телефо-
ны, по которым можно получить 
консультацию при попытке от-
каза от вредной привычки, пла-
нируется размещать на пачках 
сигарет.

Президент Владимир Путин выступил перед участниками 
фестиваля молодежи

До свидания, Сочи

Кира Латухина, Сочи

В
се, что делает человек 
благодаря науке и тех-
нологиям, должно идти 
на пользу людям, а не 
на  разрушение .  Об 

этом говорил президент в суббо-
ту на встрече с участниками Все-
мирного фестиваля молодежи и 
студентов в Сочи. 

Перед тем как президент вы-
шел на трибуну, он внимательно 
выслушал презентации проек-
тов из разных стран. «Планы, 
если это, конечно, не планы в об-
ласти фундаментальной науки, 
должны быть прикладными, реа-
лизуемыми, исходя не только из 
завтрашнего и послезавтрашне-
го дня, но и из дня сегодняшне-
го», — дал он совет. «Красавица 
из Финляндии рассказывала о 
предприятиях по сжиганию му-
сора», — привел пример глава го-
сударства. В мире таких много, 
но надо помнить, что при сжига-
нии отходов используют энер-
гию, которую дотируют. И нуж-
но, используя все возможности 

технологий, сделать ее конку-
рентоспособной.

«То же самое в авиации, — про-
должил президент. — В Советском 
Союзе был такой самолет Ту-144. 
Был сверхзвуковой самолет и в Ев-
ропе». «Где они теперь? — спросил 
он. — Только в боевой авиации 
есть... А в гражданской нет. Поче-
му? Дорого». Путин напомнил о 
мечте попасть из Калининграда во 
Владивосток за 20 минут. «Ведь 
ракета так и летит, с такой скоро-
стью, — сказал он. — Можно их ис-
пользовать? Можно. Но будет это 
использовано сегодня? Нет, доро-
го очень». В космос стоит слетать 
20 миллионов, это мало кому до-
ступно. А надо вводить в широкую 
практику, эффективно внедрять 
новые технологии.

«Конкурентные преимущест-
ва получат те люди, которые не 
просто обладают набором инте-
ресных и важных знаний, а обла-
дают тем, что сегодня называют 
soft skills, обладают и креатив-
ным, и плановым, и другими ви-
дами мышления», — заявил глава 
государства. «Когда человек вы-
рабатывает для себя по жизни це-
лый маршрут приобретения но-
вых и новых знаний», — добавил 
он. «Абсолютные конкурентные 
преимущества получат те, кто 
может не только думать по-сов-
ременному, но те, кто накаплива-
ет знания из совершенно разных 
областей, могут их комбиниро-
вать и эффективно применять 
для решения стоящих перед все-
ми нами задач», — считает прези-

дент. И еще очень важно умение 
коммуницировать с другими 
людьми, управлять эмоциями, 
работать в команде. И фестиваль 
поддерживает эти качества, убе-
дился он.

Еще один аспект — морально-
нравственный. Генная инжене-
рия, безусловно, даст потрясаю-
щие возможности в области фар-
макологии... «Но есть и другая со-
ставляющая этого процесса, — 
предостерег Путин. — Это значит, 
что человек приобретает воз-
можность влезать в генетиче-
ский код». «Уже можно практи-
чески представить, что человек 
может создавать человека с за-
данными характеристиками, — 
продолжил он. — Это может быть 
гениальный математик, это мо-
жет быть гениальный музыкант, 
но может быть и военный — чело-
век, который может воевать без 
страха и без чувства сострада-
ния, сожаления и без боли». «Это 
может быть страшнее ядерной 
бомбы», — заметил президент.

После беседы с ребятами Пу-
тин отправился на концерт на 

«Медалс Плаза» в Олимпийском 
парке и отметил необычную 
энергетику — «энергетику моло-
дых». «Спасибо, что доверяете 
нам, — сказал он. — Уверен, что, 
уезжая из России, вы оставите 
здесь частичку своего сердца, — 
сказал президент. — Но Россия 
всегда останется в вашем сердце. 
Мы верим в вас!» Закончил глава 
государства свою краткую речь 
на английском. «Будущее начи-
нается здесь и сейчас. Будущее — 
это вы. Всего хорошего, дорогие 
друзья! Спасибо!» — сказал Пу-
тин.

Собравшиеся на площади хо-
ром тоже закричали: «Спасибо!» 
А потом сделали «всемирное 
фото» — с летающего дирижабля.

Владимир Путин надеется, что 
фестиваль помог ребятам из раз-
ных стран научиться лучше пони-
мать друг друга. 

Дмитрий Медведев потребовал срочно составить точный список пострадавших дольщиков. 

Акцент

 Все, что мы делаем, должно 
идти на пользу людям

Акцент

 В этом году должно быть 
создано почти 50 тысяч учеб-
ных мест

Обследования необ-
ходимы для более 
эффективного 
выявления рака на 
ранних стадиях

Видео, фоторепортажи, 
главные новости с 
фестиваля — в спецпроекте 
на сайте
rg.ru/festival2017
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В России пересчитают всех жертв долевого 
строительства
Фонд защиты прав дольщиков начнет работать с 25 октября. В следующем году 

планируется достроить 187 проблемных объектов.

Премьер-министр Дмитрий Медведев в пятницу провел специальное совеща-

ние, на котором обсуждалась ситуация с обманутыми участниками долевого 

жилищного строительства. Для решения их проблем правительство создает пу-

блично-правовую компанию «Фонд защиты прав граждан — участников долево-

го строительства». Она начинает работать с 25 октября. Генеральным директо-

ром фонда назначили руководителя Агентства ипотечного жилищного кредито-

вания Александра Плутника, а курировать деятельность фонда будет вице-пре-

мьер, глава аппарата правительства Сергей Приходько, который возглавил на-

блюдательный совет. «Это специальный механизм, который должен позволить 

гарантировать защиту интересов людей в будущем, — пояснил Дмитрий Медве-

дев суть фонда. — Застройщики, которые привлекают деньги граждан, будут от-

числять средства в компенсационный фонд». Это 1,2 процента от суммы каждо-

го договора долевого строительства. Собранные средства пойдут на заверше-

ние строительства проблемных домов или же на возврат денег обманутым доль-

щикам.

Правда, властям еще предстоит уточнить данные об их количестве. «Они очень 

сильно расходятся, — заметил премьер-министр. — В кратчайшие сроки нужно 

завершить пообъектный анализ проблемных домов».

В министерстве строительства и ЖКХ, собрав информацию с 72 регионов, где 

велось и ведется долевое строительство, насчитали 830 проблемных объектов, 

или 1592 дома. «Порядка 86 тысяч человек пострадало, — заявил глава минстроя 

Михаил Мень. — А в реестре находится 36,6 тысячи человек. Это связано с тем, 

что реестр носит заявительный характер». В первую очередь фонд сконцентри-

руется на достройке домов, чтобы граждане могли получить свои квартиры. В 

регионах подготовили собственные графики работы. «На 2017 год это 140 объ-

ектов, на 2018 год — 187 объектов будет введено, с 2019 по 2021 год будет введе-

но 276 объектов», — сообщил Мень.

РЕШЕНИЕ

СОТРУДНИЧЕСТВО Евросоюзу 
предложили работать 
с Евразийским союзом

Навести мосты

Игорь Зубков

ПОСТОЯННЫЙ представитель России при Евросоюзе 
Владимир Чижов призвал Еврокомиссию начать сотруд-
ничество с Евразийской экономической комиссией. 
Первоначальными задачами могут быть гармонизация 
технического и таможенного регулирования для упро-
щения взаимной торговли, предложил Чижов на X Евра-
зийском экономическом форуме в Вероне.

С самого своего создания ЕАЭС протянул руку Евро-
союзу, но до сих пор ее никто не пожал, и будет ли ответ-
ная реакция в будущем, трудно сказать, отметил  Госу-
дарственный секретарь Союзного государства Григорий 
Рапота. Власти европейских стран видят для себя доста-
точными двусторонние отношения, и пока Евразийский 
союз не предложил серьезных проектов, которые побу-
дили бы их к сотрудничеству на уровне интеграционных 
объединений. 

Страны евразийской пятерки могли бы стать мостом 
между Азией и Европой, но за последние десять лет ниче-
го принципиального не было сделано, чтобы этот мост 
заработал, сказал Рапота. Такой мост может появиться 
при реализации китайской инициативы экономического 
пояса «Шелковый путь», но пройдет ли он через террито-
рию ЕАЭС, а не южнее, это большой вопрос, опасается 
он. 

И где как не в Вероне, на «родине» Монтекки и Капу-
летти, поговорить о том, как ужиться в Евразии двум 
равноправным семьям, сказал Чижов. По его словам, 
идея прямых контактов между наднациональными ин-
ститутами лишь начинает пробивать себе дорогу в Евро-
пе. «Мы улавливаем отдельные позитивные сигналы, 
хотя, откровенно говоря, дальше намеков и мыслей 
вслух дело пока не пошло», — отметил Владимир Чижов.

Предложения Евразийской экономической комиссии 
о сотрудничестве были направлены главе Еврокомиссии 
Жан-Клоду Юнкеру в 2015 году, но Брюссель предпочел 
ограничиться чисто формальным ответом, в его офици-
альной риторике продолжает превалировать «евразо-
скептицизм», отметил дипломат. 

«Показательно, что в глобальной стратегии ЕС, при-
нятой в 2016 году, тема евразийской интеграции начисто 
отсутствует, — констатировал Чижов. — Подобное отно-
шение к евразийской интеграции сложилось задолго до 
кризиса на Украине. Еще в 2012–2103 годах европейская 
дипломатическая служба тщательно пресекала всякие 
попытки официальных органов Евросоюза наладить 
контакты с ЕЭК. Это касалось даже потенциального со-
трудничества статистических подразделений. Все это 
лишь подтверждает, что многими в Евросоюзе евразий-
ский континент продолжает восприниматься в качестве 
шахматной доски, а страны нашего общего соседства — 
как разменные фигуры в игре против России за иллюзор-
ное доминирование и исключительность».

Форумы в Вероне, посвященные идее «Большой Евра-
зии», из года в год собирают глав крупнейших компаний 
Италии и других стран Европы, в этот раз организаторам 
уже пришлось ответить отказом на 200 заявок. Бизнес 
настроен решительно против санкционной войны, с опа-
сением ждет, во что выльется новый пакет американских 
санкций. Еврокомиссия также решительно этот настрой 
игнорирует. «Мы пригласили на форум нескольких евро-
пейских комиссаров, у нас была с ними джентльменская 
договоренность, и до последнего момента мы их ждали, — 
рассказал «Российской газете» организатор форума, 
глава ассоциации «Познаем Евразию» Антонио Фалли-
ко. — А потом мы поняли, что они не приедут не по лич-
ным, а по геополитическим причинам». 

Госсекретарь Союзного государства Григорий Рапота: С само-
го своего создания ЕАЭС протянул руку Евросоюзу, но до сих 
пор ее никто не пожал.
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СЛЕДСТВИЕ СК помогает 
Владимиру Этушу 
вернуть 28 миллионов 
рублей 

Сумма 
без возврата

Наталья Козлова

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет РФ возбудил уголовное 
дело в отношении бывшего председателя Национального 
банка Республики Абхазия Даура Барганджии, который, 
по версии следствия, украл у народного артиста СССР 
Владимира Этуша 28 миллионов рублей. 

 Последние несколько дней сообщения, что у всена-
родно любимого артиста Владимира Этуша пропали не-
малые деньги, занимает первые строчки газет и инфор-
мационных агентств. Правоохранительные органы ин-
формацию по этому делу дают крайне скудно, что, в свою 
очередь, рождает слухи и домыслы. Так что же произош-
ло на самом деле и кто помогает любимому артисту, ко-
торый в свои 95 лет 
продолжает нас ра-
довать?

В СКР корреспон-
денту «РГ» подтвер-
дили, что уголовным 
делом о краже боль-
шой суммы у Влади-
мира Этуша занима-
ется их столичное 
подразделение. Там 
18 октября возбуди-
ли уголовное дело.

Вот что заявила 
корреспонденту 
«РГ» старший помощник руководителя Главного следст-
венного управления СК  по Москве Юлия Иванова:

«Нами по факту хищения денежных средств в особо 
крупном размере, принадлежащих Владимиру Этушу, в 
отношении 59-летнего мужчины возбуждено уголовное 
дело. Он подозревается в совершении преступления, 
предусмотренного ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество)».

Фамилию фигуранта уголовного дела в СК традици-
онно не называют, но там дали понять, что речь идет о 
бывшем банкире. Одни источники его называют прези-
дентом Нацбанка Абхазии, другие — вице-президентом. 
Зовут этого человека Даур Барганджия. По нашей ин-
формации, он работал в Альфа-банке и в КБ «Лесбанк».

Собственно, фамилию обидчика назвал сам актер. Он 
же и обратился в правоохранительные органы с заявлени-
ем о пропаже денег. Одни источники называли этого чело-
века чуть ли не другом семьи актера, другие говорили 
просто о знакомстве банковского деятеля с вкладчиком.

Вот какой информацией располагает на сегодня след-
ствие. По данным, которые есть в распоряжении сыщи-
ков, в 2014 году давний знакомый Этуша встретился с 
ним в одном из банков Москвы и ввел его в заблуждение. 
Знакомый убедил Этуша положить деньги на депозит-
ный счет, уверяя в выгодных условиях, не собираясь вы-
полнять взятые на себя обязательства. Получил от него 
деньги в общей сумме чуть больше 28 миллионов рублей 
и распорядился ими по своему усмотрению. Название 
банка следствие не разглашает, но, по нашим сведениям, 
банк находился в Дмитровском переулке в Москве. Прав-
да, был ли по этому адресу отечественный банк или ино-
странный, неясно. Отданные деньги были не в рублевом 
эквиваленте, а 530 тысяч долларов и 238 тысяч евро.

Обман вскрылся недавно, в октябре, когда Владимир 
Этуш решил взять деньги с банковского счета, но это у 
него не получилось. По слухам, банкир, против которого 
завели уголовное дело, якобы заявил, что деньги брались 
на определенный срок, который еще не истек. 

ТРЕНД Без роста 
экспорта 
не будет 
высоких 
темпов
в экономике 

ТОРГ УМЕСТЕН
Евгения Носкова 

НЕСЫРЬЕВОЙ экспорт за пер-
вую половину года вырос на 7 
процентов в физических объемах 
и на 18 процентов — в стоимост-
ных, рассказал министр эконо-
мического развития Максим 
Орешкин на «круглом столе» Рос-
сийской экономической школы. 
Но до истинной диверсификации, 
по его словам, пока далеко.

«Доля нефтегазового экспор-
та росла вслед за ценой на нефть, 
а когда та начала снижаться, ста-
ла падать и доля нефтегаза. Была 
выше 70 процентов когда-то, по 
прошлому году — чуть больше 50 
процентов», — сказал Орешкин, 
добавив, что диверсификация эк-
спорта — не самоцель. Защитить 
экономику от скачков цен на 
энергетические товары можно и 
другими инструментами (на это 
направлены, например, инфля-
ционное таргетирование и бюд-
жетное правило). Но без роста 
экспорта недостижимы более 
высокие темпы экономического 
роста, подчеркнул министр. 

Низкая диверсификация — 
проблема экспорта не только не-
фти и газа, но и другого сырья — 
сельскохозяйственной продук-
ции. Сейчас Россия продает на 
мировых рынках в основном 
только зерно, и господдержка на-
правлена на него. Задача — искать 
другие конкурентоспособные 
продукты внутри страны, под-
черкнула директор российского 
представительства Продовольст-
венной и сельскохозяйственной 
организации ООН Евгения Серо-
ва. Большинство стран постсо-
ветского пространства, по ее сло-
вам, в аграрной сфере перешли 
от импортозамещения к агрес-
сивному экспорту. Но сохраня-
ются проблемы: России не хвата-
ет научного задела и кадров. Аг-
рарный сектор сегодня очень на-
укоемкий, конкурировать при-
ходится на высокотехнологич-
ных мировых рынках, а у нас не 
хватает экспертов — агрономов, 
ветеринаров, инженеров нового 
поколения. «Нужен не просто аг-
роном, а агроном по малине, по 
сое», — привела пример Серова. 

Мировая торговля меняется, 
отметили участники «круглого 
стола». Конечная продукция 
уступает место промежуточной, 
на которую приходится 60 про-
центов от объема мировой тор-
говли. Поэтому, по словам Мак-
сима Орешкина, задачу роста не-
сырьевого экспорта надо рассма-
тривать как увеличение экспорта 
компонентов в рамках глобаль-
ных цепочек добавленной стои-
мости. Необходимые для этого 
условия — международная коопе-
рация и легкая доступность зару-
бежных рынков с точки зрения 
регулирования, таможни. В Рос-
сии есть прогресс в управлении 
таможенными рисками, в то же 
время сохраняются серьезные 
проблемы с валютным контр-
олем. «ЦБ РФ нам мешает легали-
зовать законодательство. Очень 
жестко выступает, чтобы все со-
хранилось. Это, на мой взгляд, 
один из рудиментов на пути бо-
лее активной торговли», — сказал 
министр. Речь, в частности, об 
обязанности экспортеров предо-
ставлять большое количество до-
кументов и об отсутствии межве-
домственного взаимодействия по 
валютным операциям.

Регулятор готов изменить си-
стему валютного контроля, но не 
готов отказать от инструментов 
борьбы с отмыванием, рассказа-
ла первый зампредседателя ЦБ 
РФ Ксения Юдаева. «Мы готовы 
рассматривать предложения по 
тому, как поменять систему, но 
чтобы не поменялся результат, то 
есть, чтобы были инструменты, 
связанные с тем, чтобы контроли-
ровать отмывание. Эти инстру-
менты нам нужны», — сказала она.

Еще одно направление, над ко-
торым предстоит работать для на-
ращивания экспорта, это инфра-
структура. Без снижения компа-
ниями затрат на нее встраиваться 
в международные цепочки слож-
но. Максим Орешкин обратил 
внимание, что участие фирм в эк-
спорте — вопрос не только экспор-
та, но и импорта, так как цепочки 
добавленной стоимости состоят 
из обоих компонентов. Поэтому 
необходимо создавать условия, 
чтобы российский рынок был 
привлекателен для инвесторов. 

Обман вскрылся 
в октябре, когда 
Этуш решил взять 
деньги с банковско-
го счета, но это у него 
не получилось 

Все, кто желал, имели 
возможность выска-
заться, задать вопросы. 

Люди дотошно разбирались и в 
технических деталях, и в проце-
дуре защиты диссертации, и, уж 
конечно, в вопросах по существу. 

Полемика развернулась по са-
мой теме диссертации. А она 
очень острая — проблема объек-
тивности в освещении истории. 
Это тема вечная. Но особенно ак-
туальной стала в последнее вре-
мя — мы видим, кто и как пытает-
ся порой трактовать события 
прошлого. Пусть даже это отно-
сительно далекое, как в диссерта-
ции профессора Мединского, 
прошлое — XV—XVII века.

Дискуссия вышла за рамки от-
дельно взятого диссертационно-
го исследования?
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Да. И хочется 
думать, что окажется полезной 
для всей гуманитарной науки. В 
результате того повышенного 
внимания, что было проявлено 
оппонентами к одной конкрет-
ной диссертации, можно ожи-
дать, что и общее качество дис-
сертаций в области гуманитар-
ных наук улучшится. Уж если к 
диссертации министра такие 
требования и вопросы, то и к дру-
гим должно быть не меньше…

Словом, я рад тому, чего изна-
чально, может, и не ожидали — что 
дискуссия скажется благоприят-
но на развитии российской нау-
ки. Об этом, кстати, очень ярко 
говорил на президиуме академик 
Александр Оганович Чубарьян. А 
еще он приводил примеры, как 
преломляются одни и те же исто-
рические факты в различных 

источниках — российскими, поль-
скими, украинскими историка-
ми. Да и в масштабах СНГ порой 
встречаются совершенно разные 
точки зрения на те или иные со-
бытия нашей общей истории…

Академик Чубарьян после засе-
дания сказал, что это вы его при-
гласили. Он ведь не является сей-
час членом президиума ВАК…
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Считаю, что по 
этому и подобным поводам мы 
просто обязаны приглашать уче-
ных первой величины. В данном 
случае — историков. Приглашен-
ные эксперты, конечно же, не 
участвуют в голосовании, но  
имеют возможность высказаться 
по существу. Ведь у нас 450 науч-
ных специальностей в ВАК, и да-
леко не все могут быть представ-
лены в президиуме — особенно, 
когда это касается каких-то уз-
ких дисциплин. 

А квалифицированную экспер-
тизу обеспечить надо…
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Конечно. Нам 
важны и сугубо профессиональ-
ные знания, и практический опыт, 
и общее видение ситуации на сво-
ем научном «поле». Академик Чу-

барьян уже много лет участвует, в 
том числе как руководитель или 
сопредседатель, в двусторонних и 
смешанных исторических комис-
сиях — российско-украинских, 
российско-польских, с коллегами 
из СНГ. И пользуется заслужен-
ным авторитетом. 

Кроме того, он почти десять лет 
возглавлял экспертный совет ВАК 
и ясно понимает, как надо посту-
пать в тех случаях, когда нет фор-
мальных нарушений при защите 
диссертации, нет плагиата, но воз-
никает вдруг вопрос о «ненаучно-
сти» самого исследования... 

А за этим может быть субъекти-
визм, предвзятость или полити-
ческая цензура, как бывало еще 
недавно… 
В Л А Д И М И Р  Ф И Л И П П О В :  Александр 
Оганович так и высказался: мы 
уже проходили это в советской 
истории. 

Выступал на президиуме и отве-
чал на вопросы сам Владимир 
Мединский, выступали пригла-
шенные им и вами эксперты. 
А оппонентам слово дали? 
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Не то слово! 
Все, кто хотел, такую возмож-

ность имели. Причем выступали 
не по одному, а по два и три раза. 
В этом смысле никого в правах не 
ущемляли.

И как в итоге проголосовали? 
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Только шесть 
человек — за предложение отме-
нить присуждение ученой степе-
ни. Четырнадцать членов прези-
диума высказались против, четве-
ро воздержались. На президиуме 
ВАК был необходимый кворум, и 
две трети, даже больше, от числа 
голосующих не сочли возможным 
поддержать рекомендацию эк-
спертного совета по истории.

Те, кто следит за работой ВАК, не 
могли не заметить, что букваль-
но за три дня до рассмотрения 
диссертации Владимира Медин-
ского был частично изменен 
персональный состав ВАК и его 
президиума, включая позицию 
главного ученого секретаря…
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Эти события 

между собой никак не связаны. 
Распоряжением правительства 
от 16 октября произведена пла-
новая ротация в составе ВАК. 
Проект изменений готовился 
еще в мае—июне и был представ-
лен заблаговременно. Вопрос об 
этом звучал и на президиуме 20 
октября. В частности, о причинах 
вывода из состава ВАК члена-
корреспондента РАН С.А. Афон-
цева. И там же был дан ответ: кол-
лега без уважительных причин и 
предварительного уведомления 
пропустил целый ряд заседаний 
президиума ВАК. Такое наруше-
ние дисциплины, согласитесь,  
более чем веское основание для 
организационных выводов. 

В президиуме ВАК нужны не 
«свадебные генералы», а работа-
ющие эксперты?
ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ: Именно так. 

В тюрьму за таблетку
Однако чистого фальси-
фиката из этого количе-
ства всего лишь не-

сколько серий. «Фальсификат — 
это именно подмена действующе-
го вещества лекарственного сред-
ства, — объясняет глава марке-
тинговой компании DSM Group 
Сергей Шуляк. — Обычно вместо 
лекарственных ингредиентов 
кладут мел. Вреда он, конечно, не 
нанесет, однако люди же покупа-
ют и принимают лекарства, что-
бы снять какую-то проблему. А 
лекарство-пустышка равносиль-
но вовремя не оказанной врачеб-
ной помощи». По оценке Шуляка, 
при существующих сегодня на 
российском рынке 28 тысячах то-
варных наименований лекарств 
доля фальсификата не превышает 
0,1 процента. 
         «Когда речь идет о подделке ле-
карств, то здесь, как я считаю, не 
этично вообще измерять их долю  
на рынке, — считает заместитель 
генерального директора фарма-
цевтического холдинга «STADA» 
Иван Глушков. — Даже одна под-
делка может погубить чью-то 
жизнь». По экспертным оценкам, 
у нас чаще всего подделывают са-
мые востребованные лекарства — 
антибиотики, болеутоляющие и 
средства для желудочно-кишеч-
ного тракта. Но вместе с этим 
подделываются и препараты для 

облегчения  страданий онкоболь-
ных. По словам Глушкова, на 
взгляд отличить подделку от ори-
гинала практически невозможно. 
И если раньше мошенники эконо-
мили на упаковках, используя не-
качественную печать, то сейчас и 
упаковки научились хорошо под-
делывать. 

Самый верный способ не на-
рваться на подделку — это, как 
считает Иван Глушков, не поку-
пать лекарства через Интернет и 
через неизвестные аптеки. На са-
мом деле в России вот уже почти 
как три года существует уголов-
ная ответственность за производ-
ство и сбыт фальсифицирован-
ных лекарств. Максимальный 
срок — до 12 лет заключения и 
штраф до 5 миллионов рублей. Но 
это лишь в том случае, если будет 
доказано, что фальсифицирован-
ные лекарства повлекли смерть 
людей. При этом с 1 июля 2015 
года в России вступили в силу по-

правки в Закон «Об обращении 
лекарственных средств», благо-
даря которым разрешен выбо-
рочный контроль качества препа-
ратов, а также проверки без пред-
варительного уведомления аптек. 
Соответственно все серьезные 
аптечные сети, как говорится, от 
греха подальше  приобретают ле-
карства у таких же серьезных 
проверенных производителей. 
Именно поэтому и ассортимент у 
всех похожий, но зато легальный. 

Фальсификат же ушел в Сеть. 
Аптечные интернет-агрегаторы 
вообще сегодня вне правового 
поля. Непонятно, где они берут 
эти лекарства, как хранят. Ведь ле-
карства — это не кофточки или са-
поги, многие хранятся в холодиль-
никах при определенных темпера-
турах. «В конвенции, которой Рос-
сия сейчас намерена придать юри-
дический статус, говорится о 
борьбе с фальсификатом, распро-
страняемым через Интернет. Ут-

вердив конвенцию, нужно будет 
создавать подзаконные акты о 
том, что делать с интернет-торгов-
лей лекарствами. Как гарантиро-
вать ее безопасность», — отмечает 
Иван Глушков. 

Пока же самое действенное, 
на его взгляд, средство гаранти-
ровать подлинность фармацев-
тической продукции — это ее 
маркировка, а именно нанесение 
на производстве на каждую упа-
ковку с лекарством специально-
го кода, подтверждающего, что 
товар качественный. При этом, 
как поясняет Глушков, слухи о 
подорожании лекарств с марки-
ровкой сильно преувеличены. 
«Мы в год выпускаем примерно 
200 миллионов упаковок лекар-
ственных препаратов, — поясняет 

он. — Оборудование стоило при-
мерно 300 миллионов рублей. К 
себестоимости каждой упаковки 
прибавляется примерно 10 копе-
ек». Теоретически подпольные 
производители тоже могут мар-
кировать свой товар, но вряд ли 
они захотят афишировать себя 
перед налоговиками. Обязатель-
ным условием маркировки ле-
карственных средств является 
передача данных в Федеральную 
налоговую службу. С 2018 года 
маркировка должна стать обяза-
тельной.

Акцент

 Маркировка лекарств прибав-
ляет к стоимости каждой упа-
ковки примерно 10 копеек

1

ЦЕНЫ

Жизненно необходимые лекарства дешевеют
Цены на лекарства, входящие в перечень жизненно необходимых и важнейших 

лекарственных препаратов (ЖНВЛП), в январе—сентябре снизились на 1,1 про-

цента. Об этом сообщили в пресс-службе Росздравнадзора.

«За девять месяцев текущего года уровень розничных цен амбулаторного сег-

мента на лекарственные препараты, входящие в перечень ЖНВЛП, снизился. 

При этом цены на ЖНВЛП отечественного производства снизились на 1,9 про-

цента, на ЖНВЛП зарубежного производства — на 0,6% процента», — говорится в 

сообщении.

Как уточняется, снижение розничных цен на ЖНВЛП в ценовой категории до 50 

рублей за девять месяцев 2017 года составило 1,7 процента. В ценовой категории 

от 50 до 500 рублей снижение розничных цен на ЖНВЛП составило 1,1 процента. 

В ценовой категории более 500 рублей снижение составило 0,6 процента.

Владимир Этуш и его семья не комментируют свою пробле-
му — ждут, когда следователи разберутся. 

Научный подход 
одолел склоку

Председатель ВАК Владимир 
Филиппов: Ни автора, ни оппонен-
тов в правах не ущемили. 

Акцент

 Президиум ВАК отклонил 
радикальное предложение 
экспертного совета — чтобы 
«не открывать ящик Пандоры»

1

ДОСЛОВНО
Владимир Мединский поблагодарил президиум ВАК за объективное рас-
смотрение его работы и за то, что дали высказаться. А в разговоре с 
журналистами признался: «Некоторые замечания членов президиума 
ВАК имели очень взвешенный, содержательный характер и будут мной 
учтены в дальнейшей работе».  Помощник президента России Андрей 
Фурсенко в свою очередь заметил, что в отношении  диссертации Ме-
динского по  истории решение вынесено строго в рамках процедуры. По-
этому с ним надо согласиться, даже если кому-то оно и не нравится, пе-
редает слова Фурсенко «Интерфакс». И он же высказался за то, чтобы 
«ответственность за присуждение ученой степени брали на себя не го-
сударственные или квазигосударственные структуры, такие как Выс-
шая аттестационная комиссия, а диссертационные советы научных 
организаций». Но вводить такие преобразования нужно «не скачкоо-
бразно, а постепенно».

КОМПЕТЕНТНО 

Павел Медведев, 
финансовый омбудсмен: 

— Не думаю, что эта история говорит об отсутствии финансовой 

грамотности у Владимира Этуша. Он стал жертвой обычного мо-

шенничества. От него не застрахован никто. В моей практике мне 

приходится сталкиваться с подобного рода делами. Опыт показы-

вает, что вернуть назад свои деньги обманутым гражданам очень 

сложно — шансы почти нулевые. В первую очередь — это работа 

правоохранительных органов. На Западе следствие уже набило 

руку на подобных делах, в России, к сожалению, пока нет.

Увы, мошенники вряд ли когда-нибудь перестанут придумывать 

новые способы отъема денег у населения. При этом чаще всего 

мы становимся жертвами собственной доверчивости. Граждане 

сами сообщают ПИН-код от банковской карточки липовым со-

трудникам банка, перечисляют деньги на интернет-кошелек не-

проверенного сайта и так далее. К счастью, в последнее время 

стало меньше случаев, связанных с кражей денег с банковских 

карт. Однако теперь охотники за чужими деньгами активизирова-

лись в Интернете.

Одним из самых распространенных способов обмана в Сети мож-

но считать махинации «черных» кредиторов. Эти жулики могут 

организовать рассылку одобрений на «кредит». Откликнувшему-

ся человеку предлагается заплатить некую «комиссию». После 

мошенники исчезают с деньгами, а их жертва, естественно, ника-

кого кредита не получает.

Однако ко мне россияне чаще всего обращаются по другим во-

просам, в частности, по поводу реструктуризации долгов. И это 

легко объяснимо: рынок заимствований существует давно, люди 

успели набрать кредитов и запутаться в них. По статистике, почти 

8 миллионов заемщиков сегодня не платят по кредитам свыше 

трех месяцев. Это самые безнадежные должники. Если долг толь-

ко перед одним банком, пересмотреть условия по кредиту, как 

правило, не так сложно. Кредиторы охотно идут на это. Хуже, если 

гражданин умудрился назанимать в нескольких банках и микро-

финансовых организациях. И здесь бывает довольно трудно ока-

зать ту помощь, которая необходима.

Подготовила Нина Егоршева

Читайте на сайте: 
Как не попасться на уловки сетевых мошенников
rg.ru/art/1454512

Читайте также: 
В России ввели правила 
дистанционной продажи 
лекарств
rg.ru/art/1458361

Задача — искать, 
помимо зерна, дру-
гие конкурентоспо-
собные продукты 
внутри страны

А
Р

Т
Е

М
 Г

Е
О

Д
А

К
Я

Н
 /

 Т
А

С
С

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 октября 2017
понедельник № 239 (7405)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

КОШЕЛЕК «Досрочники»
потеряли 40 млрд рублей
на переводе пенсионных
накоплений в 2016 году

Трудности 
перевода

Игорь Зубков

БАНК России обяжет пенсионные фонды разъяснять 
клиентам, что при досрочном переводе пенсионных на-
коплений они теряют инвестиционный доход.

С 2015 года переводить накопления из фонда в фонд 
без потерь можно только раз в пять лет. По итогам пере-
ходной кампании 2016 года граждане при досрочном пе-
реводе потеряли свыше 40 миллиардов рублей, сообщи-
ли «РГ» в Пенсионном фонде РФ. Они были направлены 
в резервы фондов. За 2016 год ПФР принял положитель-
ные решения по 6,5 миллиона заявлений о смене пенси-
онного фонда, почти все заявители (99,2 процента) — «до-
срочники», в основном это «молчуны» (72 процента), 
перешедшие из ПФР в негосударственные фонды. 

Средние потери «досрочника» — чуть больше 6 тысяч 
рублей, их можно было избежать, если бы НПФ и их аген-
ты разъясняли новым клиентам, в каких случаях полно-
стью или частью теряется доход, полученный по прежне-
му месту «пребывания» накоплений. Необходимость та-
ких разъяснений будет закреплена в базовом стандарте 
защиты прав клиентов НПФ, ЦБ РФ опубликовал проект 
требований к нему. Документ вступит в силу в декабре.

В требованиях к стандарту также важны пункты об 
агентах, в частности, требование к НПФ вести и актуали-
зировать их реестры. «Рынок НПФ к этому готов 
и сам», — отмечает президент Ассоциации негосударст-
венных пенсионных фондов Сергей Беляков. Так, на днях 
крупный фонд заявил о том, что будет публиковать рее-
стры агентов и субагентов. «Это гарантирует, что фонд 
полностью несет ответственность за посредников в про-
цессе привлечения клиентов», — говорит Беляков. 

Как именно НПФ должны будут доводить обязатель-
ную информацию до клиентов, пока неясно. Речь может 
идти о размещении предупреждений на сайтах фондов, 
предполагает Сергей Беляков, в проекте указания упо-
минается такое требование. 

ОБРАЗОВАНИЕ Какие вузы 
лишились лицензии

Садитесь, два

Ирина Ивойлова

РОСОБРНАДЗОР сообщил, что два вуза лишились ли-
цензии по решению суда. Это Индустриальный институт 
и Московская академия творчества. Запрещен прием в 
Сургутский институт мировой экономики и бизнеса 
«Планета» и Академию туризма и международных отно-
шений. Во всех случаях речь идет о негосударственных 
вузах.

Но проблемы есть и в госвузах. В том числе тех, что го-
товят педагогические кадры. Как строить общение с роди-
телями в соцсетях? Какие знания нужны, чтобы вести не 
только уроки, но и кружки в школе? Как работать с осо-
бенными детьми? Ответы на эти вопросы дал проект мо-
дернизации педобразования: 50 процентов вузов уже ра-
ботают по-новому. Были разработаны и апробированы 
42 новые программы, и 12 тысяч студентов уже занима-
лись по ним. Появилось 30 онлайн-курсов для учителей, 
вузы перешли на модульный принцип обучения будущих 
педагогов.

— Педагогическое образование — одно из стратегиче-
ских в минобрнауки, — подчеркнула министр образова-
ния и науки Ольга Васильева на Всероссийской конферен-
ции, где подводились итоги проекта. — В России педагогов 
сейчас готовят 255 вузов. В них учатся 436 тысяч студен-
тов — будущих учителей, 200 тысяч — по очной форме. 
48 тысяч — на программах магистратуры, остальные бака-
лавриат и специалитет.

Интерес к профессии педагога растет. По словам мини-
стра, в 2015 году в педвузы и на педфакультеты пришли 
16 стобалльников, а через год их было уже 195.

— В центре внимания — вопросы воспитания. Надо да-
вать основы медиаобразования, это в том числе работа 
в сетевых сообществах, давать такие знания, чтобы учите-
ля могли вести кружковую работу, — подчеркнул ректор 
Московского педагогического государственного универ-
ситета Алексей Лубков. Кстати, МПГУ разработал модуль 
по подготовке вожатых. Появились модули по работе 
с особенными детьми. 

Ректор Уральского педуниверситета Алевтина Симо-
нова рассказала, что отработаны новые модели целевого 
обучения, когда педагог готовится для конкретной школы. 
В университете разработали программы педагогических 
мастерских для учителей-наставников, и 5 тысяч человек 
уже прошли обучение. Следующая важная задача для ву-
зов — дать возможность педагогам постоянно обучаться. 
Необязательно — по своему предмету.

ПРОЕКТ Строительство нового газопровода в Европу
вступает в завершающий этап

Выходим на берег турецкий 
Наталья Светлова 

С
троительство одного из 
важнейших трубопроводов 
«Газпрома», который уси-

лит позиции нашего газа на евро-
пейском рынке, выходит на завер-
шающий этап. Россия и Турция го-
товят протокол о начале проклад-
ки нового сухопутного участка 
«Турецкого потока».

Россия рассчитывает, сообщил 
министр энергетики РФ Алек-
сандр Новак телеканалу «Рос-

сия 24», что Турция подпишет 
протокол уже в этом году. 

Ранее Анкара выдала «Газпро-
му» положительное экологиче-
ское заключение.

Строительство началось в мае. 
В то время как на морское дно 
укладывались трубы со скоро-
стью 50—70 км в месяц, на суше 
в России было проведено бурение 
и протаскивание труб в микро-
тоннели. И вот теперь дошла оче-
редь до строительства на террито-
рии другого государства. 

«Турецкий поток» начинается 
от компрессорной станции «Рус-
ская» недалеко от Анапы, прохо-
дит 900 км через Черное море до 
городка Кыйыкёй на берегу Тур-
ции (западнее Босфора) и далее 
пройдет по Турции до границы 
с Грецией.

Работы ведутся одновременно 
по двум ниткам, каждая из кото-
рых сможет прокачивать по 15,75 
миллиарда кубометров газа. 
По одной нитке газ будет достав-
ляться потребителям Турции, по 

второй — транзитом в Европу. По 
словам председателя правления 
«Газпрома» Алексея Миллера, 
«проект реализуется строго по 
плану» и к концу 2019 года наши 
«потребители получат новый над-
ежный маршрут для импорта рос-
сийского газа».

Что касается условий его про-
дажи, то все вопросы еще впереди. 
По словам замминистра энерге-
тики РФ Анатолия Яновского, 
цена на уровне минэнерго пока не 
обсуждается.

За деда ответят?

Горячая линия
Дмитрий Янин 
Председатель правления
Международной конфедерации обществ потребителей,

Сергей Макаров 
Заместитель руководителя
Национального центра финансовой грамотности

КАК ВЗЯТЬ КРЕДИТ И НЕ СТАТЬ БАНКРОТОМ? ИМЕЮТ ЛИ ПРАВО БАНКИ НАВЯЗЫВАТЬ СТРАХОВ-

КУ? КАК ГРАМОТНО ВЕСТИ СЕМЕЙНЫЙ БЮДЖЕТ? РЕАЛЬНО ЛИ НА СВОЕМ ВЕКУ ВЫПЛАТИТЬ 

ИПОТЕКУ? ЭТИ И ДРУГИЕ ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ В РАМКАХ «ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ» ВО ВТОРНИК, 
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АВТОПРОМ Рост числа машин
создает проблемы
для экономики и экологии 

Планета попала
под автомобиль

Тарас Фомченков 

К 2050 ГОДУ на дорогах мира 
будет в два раза больше автомо-
билей, чем сегодня, за ближай-
шие 30 лет добавится как мини-
мум 1,2 миллиарда машин, под-
считали аналитики Всемирного 
банка. И сосредоточены эти ма-
шины будут практически в одном 
макрорегионе земного шара. 

Кроме предположений отно-
сительно количественного роста 
мирового автопарка в ближайшие 
30 лет эксперты вывели и логич-
ный тезис о росте мирового пас-
сажиропотока. Уже к 2030 году, 
предполагают они, ежегодный 
мировой пассажиропоток превы-
сит 80 триллионов пассажиро-ки-
лометров. Это на 50 процентов 
больше показателя 2015 года. Од-
нако есть и более близкие гори-
зонты — уже к 2020 году более 
60 процентов глобального трафи-
ка будет приходиться на Азиат-
ско-Тихоокеанский регион, на 
Ближний Восток и Африку, сооб-
щается в докладе, который опу-
бликован на сайте Всемирного 

банка. Вполне вероятно, что такая 
динамика принесет с собой и се-
рьезные проблемы, предупрежда-
ют аналитики. Говоря о том, что 
рост мобильности населения по-
зитивно сказывается на экономи-
ке, они предполагают, что эта са-
мая мобильность может породить 
грубое неравенство в экономиче-
ской и социальной сфере, рост ис-
пользования ископаемого топли-
ва, ухудшение окружающей сре-
ды и добавление к числу смертей 
от транспортных происшествий 
и загрязнения воздуха. 

Основным «запевалой» в этом 
процессе может стать Китай, тем-
пы автомобилизации которого 
внушают уважение. Так, в 2016 
году в Поднебесной было продано 
28,03 миллиона легковых автомо-
билей, а это почти ровно треть 
глобального рынка, составляю-
щего 86 миллионов автомобилей 
в год! При этом рост китайского 
авторынка по сравнению 
с 2015 годом составил 13,7 про-
цента. Все это грозит экологиче-
скими проблемами. И в Пекине 
это понимают. 

Не случайно, и «РГ» уже писа-
ла об этом, заместитель министра 

промышленности и информати-
зации КНР Синь Гобинь заявил,  
что китайское правительство хо-
чет присоединиться к Норвегии, 
Великобритании и Франции, ко-
торые окончательно решили пе-
рейти от автомобильных двигате-
лей, работающих на бензине, на 
машины с электродвигателями. 
Пока неизвестно когда это прои-
зойдет, но тенденция налицо. 

Тем более что электрическая 
часть автопарка растет медленно. 
В то время как в мире по дорогам 
ездит почти миллиард машин, по 
данным Bloomberg New Energy 
Finance в 2016 году было продано 
всего лишь 695 тысяч электромо-
билей, то есть менее 1 процента. 

Не в фаворитах и газомотор-
ное топливо, которое по экологи-
ческим характеристикам гораздо 
безопаснее бензина. Но пока, как 
прогнозирует Международный 
газовый союз, объем рынка газо-
вых автомобилей вырастет толь-
ко до 50 миллионов машин 
в 2020 году. 

Что же до двукратных цифр 
роста автопарка в целом, то по-

добные прогнозы сегодня делают 
все-таки не аналитики, а так на-
зываемые футурологи, которые 
пытаются предугадать далекую 
перспективу, считает исполни-
тельный директор агентства «Ав-
тостат» Сергей Удалов. 

«Уверенно говорить о росте 
мирового автопарка к 2050 году 
еще на 1,2 миллиарда машин я бы 
не стал. Но в целом я согласен 
с тем, что сконцентрирован рост 
будет вокруг стран Азиатско-Ти-
хоокеанского региона, Ближнего 
Востока и Африки. У них там 
очень небольшое количество ав-
томобилей на 1000 жителей. При 
этом высока численность населе-
ния, благосостояние которого 
растет. Все это сделает эти регио-
ны драйверами роста мирового 
автопарка», — считает он. 

К 2050 году число машин в мире 
удвоится. Чего в этом больше — 
минусов или плюсов — не понимает 
пока никто. 
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Все о новинках автопрома 
и изменениях в ПДД читайте 
в спецпроекте «АвтоПарк» 
на сайте
rg.ru/auto

Это первая попытка 
внука Брежнева защи-
тить память деда в суде. 

Хотя портрет Леонида Ильича за 
эти годы что только ни украшал, 
включая и бутылки с алкоголем.

Однако только на подготовку 
к иску ушел почти год. 

— Мы хотим привлечь внима-
ние к этой несправедливости и до-
биться того, чтобы законодатель 
устранил этот пробел, — говорит 
Алексей Крестьянов.

«РГ» обратилась в Управление 
контроля рекламы и недобросо-
вестной конкуренции ФАС Рос-
сии. Спросила, насколько прав 
внук знаменитого деда. 

 «Защита прав лица от незакон-
ного использования его изобра-
жения, в том числе в рекламе, осу-
ществляется в судебном порядке 
с точки зрения соблюдения поло-
жений гражданского законода-
тельства. То есть они контролиру-
ют с точки зрения антимонополь-
ного законодательства».

А вот мнение почетного адво-
ката России Алексея Куприянова:

— О ситуации с внуком гене-
рального секретаря нужно ука-
зать на возможность двух видов 
заинтересованности, которая мо-
гла бы иметь место у любого внука 
по отношению к своему деду. 
В первую, это, конечно, отноше-
ния, регулируемые наследствен-
ным правом. Но не только! Отно-
шения между родственниками ре-
гулируются также Семейным ко-

дексом, а также нормами гра-
жданского законодательства об 
использовании изображений гра-
ждан и их имен.

Какие же права из тех, что имел 
сам гражданин в отношении соб-
ственного имени и образа, могли 
бы перейти в общем случае к его 

наследникам? Никакие! Имеется 
прямой запрет на включение в на-
следственную массу прав, нераз-
рывно связанных с личностью на-
следодателя, а также его личных 
неимущественных прав и других 
принадлежащих наследодателю 
нематериальных благ. К таковым, 
в частности, относятся: имя гра-
жданина, право на образ, достоин-
ство личности, честь и доброе 
имя, деловая репутация, непри-
косновенность частной жизни, 
личная и семейная тайны… 

Однако закон установил, что 
разрешение на использование 

изображений усопших надо спра-
шивать у пережившего супруга 
и детей, а при их отсутствии — у ро-
дителей. На внука это норма ни-
как не распространяется. Наслед-
ники также контролируют ис-
пользование имени или портрета 
лиц, относящихся к категории 

«известных» в России, в части раз-
решения регистрации использую-
щих их товарных знаков. Но внук 
Л. Брежнева не являлся его наслед-
ником. 

Не следует путать образ чело-
века с авторскими правами на 
произведение, где запечатлен его 
образ, или с правами на товар-
ный знак. Человек не создавал 
свое лицо, свою внешность как 
таковую, поэтому его образ не яв-
ляется объектом интеллектуаль-
ной собственности. Но объектом 
интеллектуальной собственно-
сти являться и, соответственно, 

вполне может входить в наследст-
во портрет, в том числе любая фо-
тография. Причем фотография 
может входить в наследство сразу 
по двум юридическим основани-
ям. И как объект авторского пра-
ва (обычно оно принадлежит фо-
тографу), и просто как вещь наря-
ду с альбомом, в котором есть 
фото.

Аналогично и право на имя. 
Очевидно, что просто упомянуть 
имя любого генерального секрета-
ря ЦК КПСС в любом, даже нега-
тивном контексте, имеет право 
каждый. Однако возможность ци-
тирования или иного использова-
ния художественных произведе-
ний, в которых упомянуто чье-то 
имя, уже должно подчиняться за-
кону. 

С другой стороны, родственни-
ки любого умершего имеют право 
защищать его доброе имя. Можно 
предположить, что внук Леонида 
Ильича слишком широко понима-
ет свои права по защите доброго 
имени деда, приписывая себе пре-
рогативы решать, чтобы тот захо-
тел, что унижает его достоинство, 
а что — нет. Полагаю, изображение 
Л. Брежнева, не являющееся то-
варным знаком, в рекламе, к кото-
рой нет претензий госорганов, не 
должно трактоваться как поруга-
ние чести или деловой репутации 
изображенного лица. 

1

Суд в Новосибирске решит, есть ли 
у внука право запретить изображе-
ние Леонида Ильича в рекламе.

Акцент

 Человек не создавал
свое лицо, поэтому
его образ не является
объектом интеллектуальной 
собственности 
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ЧЕМ ДЕНЬГИ НЕ ПАХНУТ
НА ВАЛДАЙСКОМ форуме разные обсуждали пробле-
мы. В том числе о разрыве между богатыми и бедными, ко-
торый не только у нас в стране, но во всем мире увеличива-
ется. Проблема есть, разумеется, вот и обсуждали, как ее 
решать.

А потом меня пригласили на «Вечер с Владимиром Со-
ловьевым» на ту же тему поговорить.

И я вспомнил.
Прошедшее лето. Жара. Я сижу на открытой веранде ре-

сторана в самом центре Москвы. Веранда отделена от ули-
цы маленькой перегородкой. К перегородке подходит еще 
довольно молодой парень с лицом человека, который трез-
вым не бывает никогда.

Парень изображает на лице то, что, наверное, считает 
улыбкой и говорит, проглатывая слова: «На бухло дайте, 
мужчина… Честно — на бухло».

Я не в духе. 
У меня — куча про-
блем, что называет-
ся, «в общественной 
и личной жизни». И я 
срываюсь. Говорю 
что-то вроде: моло-
дой еще, как тебе не 
стыдно попрошайни-
чать, иди работой! 
И что тут началось! 
Посетители рестора-
на бросились на за-
щиту пьянчужки, 
вспомнив мне мою 

публичную работу и сомнительную национальность. Они 
обвиняли меня в отсутствии жалости и пророчили, что не-
известно еще, как моя жизнь сложится…

Парень, испугавшись, что попал в центр внимания, ис-
чез. Довольно быстро я ушел тоже.

Почему я об этом вспомнил?
Когда речь идет об этом самом разрыве между бедными 

и богатыми, мы чаще всего думаем не о том, как увеличить 
доходы бедных, но о том, как уменьшить богатство бога-
тых. Про всякие прогрессивные налоги заводим разговор 
и проч., и проч.

Семьдесят лет нам рассказывали, что богатым быть 
плохо. Если в каком-нибудь фильме человек жил в шикар-
ной квартире, будьте уверены, это был отрицательный ге-
рой. На хороших машинах положительные герои не езди-
ли, разве что партийные работники, но им можно. Икру на 
хлеб намазывали только воры, которым потом обязатель-
но воздавалось по заслугам. Даже когда советские кинема-
тографисты рассказывали о дореволюционных годах, в хо-
роших шубах и шапках, как правило, ходили нехорошие 
люди, хорошие одевались попроще.

Нелюбовь, а точнее даже — неуважение к богатству у нас 
в крови. Молодой парень, который вместо того, чтобы ра-
ботать, — пьет, вызывает жалость, а не гнев. «Мало ли как 
у него обстоятельства сложились», — думаем сердоболь-
ные мы. А я в таких случаях вспоминаю, что сказал мне за-
мечательный писатель Борис Васильев: «Обстоятельства 
могут довести человека до бедности, но не могут довести 
его до нищеты».

Когда речь идет о больных, о старых людях, об инвали-
дах — я понимаю, что они нуждаются в помощи. Но нередко 
бедность — это сознательный выбор человека. Потому что 
зарабатывать деньги — трудно. Для того, чтобы быть бога-
тым человеком, надо очень серьезно работать.

А что, разве нельзя воровать? Нельзя. Но воруют. Есть 
люди, которые богатеют неправедным путем. И коррупция 
есть. Причем не только в нашей стране. И наворовавшие 
очень мешают уважительному отношению к богатым лю-
дям. И бесят люди, которые кичатся своими, невесть отку-
да взявшимися доходами. Это так.

И государство должно больше делать, чтобы учителя, 
врачи, работники бюджетной сферы были более обеспе-
ченными людьми. Все так. Спора, как говорится, не полу-
чится.

Но я — о другом. Странная возникает ситуация. Нет та-
кого человека, который бы предпочел быть бедным, а не 
богатым. И часто, когда у нас возникают проблемы — на-
пример, денег на лечение не хватает, — мы обращаемся 
именно к богатым людям. И при этом любой богатый чело-
век для нас подозрителен.

Презрение к богатству чаще всего зиждется на зависти. 
У кого-то ведь получилось, а у меня — нет. Можно посмо-
треть в зеркало. А можно обвинять разбогатевшего во всех 
смертных грехах. Второе проще.

У меня есть абоне-
мент в Московском 
Доме музыки — на 
сцене я беру ин-
тервью у разных из-
вестных людей. Не-
давно я беседовал 
с очень популярным 
и хорошим актером. 
Мне так и не удалось 
выяснить у него, 
сколько он получает. 
Он сказал лишь, что 
обеспеченный чело-
век. И — не более того. 
Ему неловко говорить о своих доходах. Почему? Он зарабо-
тал свои деньги трудом, и более ничем. Но прекрасно по-
нимает: если назовет конкретные суммы, потеряет часть 
своих зрителей. Ну не любят у нас богатых людей.

Если человек зарабатывает деньги нечестно — он досто-
ин презрения и тюрьмы. Но если честно — уважения. Каза-
лось бы…

Вот есть богатые и есть бедные. Между ними разрыв. 
Чтобы этот разрыв уменьшить, должно быть совместное 
движение навстречу, разве не так?

Мы радостно приветствуем шаги богатых. Уверен, что 
если поставить вопрос «Нужен ли прогрессивный налог?», 
народ проголосует «за». А вот подумать о том, как помочь 
разбогатеть бедным, гораздо сложнее.

Что делать конкретному человеку, который хочет жить 
богаче? Или попробовать заниматься бизнесом, что неве-
роятно трудно. Или попытаться что-либо делать так, чтобы 
стать востребованным и нужным.

Помимо моей телевизионной работы я занимаюсь пси-
хологией и театром. Скажем, за свой спектакль, который 
я сейчас ставлю в театре имени Вахтангова, я получу впол-
не хороший гонорар. Но он не сопоставим с теми деньгами, 
которые я получил бы, если бы занимался бизнесом, как 
это делают другие мои коллеги. Но это мой выбор.

Да, государство должно помогать развитию малого биз-
неса и предпринимательства. Это безусловно. Но если че-
ловек хочет стать богатым, он не должен ждать, что кто-ни-
будь ему поможет. Это его личный выбор и его личное дело.

Мы чаще думаем 
не о том, как увели-
чить доходы бедных, 
а о том, как умень-
шить богатство 
богатых

Если человек хочет 
стать богатым,
он не должен ждать, 
что кто-нибудь ему 
поможет. Это его 
личное дело

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Кто исполняет бандероли
Если говорить о слож-
ностях, связанных со 
снижением пошлины, 

то здесь ключевой риск — необхо-
димость выработки легкого сер-
виса по ее уплате для потребите-
лей. В настоящий момент проце-
дура уплаты пошлины может за-
нять много времени. Если эта 
процедура будет массовой, то 
может серьезно просесть ско-
рость обработки всего входящего 
трафика отправлений.

Мы видим возможность в раз-
работке такого автоматического 
канала взимания пошлины сов-
местно с участниками рынка ин-
тернет-торговли и ФТС России. 
Безусловно, перед внедрением 
созданный продукт необходимо 
будет апробировать, а по резуль-
татам быть абсолютно уверенны-
ми в том, что такого рода безбу-
мажная технология успешно ра-
ботает.

Не менее важно, чтобы темпы 
снижения этой пошлины корре-
лировались с темпами снижения 
пошлины в странах ЕврАзЭС. 
В противном случае могут быть 
организованы альтернативные 
каналы входа товара в нашу стра-
ну. В результате государство мо-
жет не достичь фискальной цели, 
а отечественная интернет-тор-
говля не получит равных условий 
с внешними игроками. 

Новый год
наступит в ноябре
Многие россияне уже начали вы-
бирать подарки к Новому году. 
Вы готовы к наплыву посылок? 
НИКОЛАЙ ПОДГУЗОВ: Уже несколько 
лет основной пик покупатель-
ской активности наших граждан 
приходится на ноябрь-декабрь. 
Именно в этот период произво-
дители и интернет-магазины 
проводят крупнейшие распрода-
жи товаров. Мы уже завершили 
подготовку к сезону: увеличили 
сортировочные мощности в ло-
гистическом центре Внуково, 
в конце прошлого года запустили 
логистический центр в Казани. 
Он также обрабатывает большое 
количество отправлений.

С 1 октября 2017 года наш 
собственный почтовый поезд 
впервые в истории страны стал 
осуществлять ежедневный рейс 
Москва — Владивосток. Также мы 
продолжаем расширять сортиро-
вочные мощности в регионах. 

В этом году снова ожидается 
серьезный рост объемов отправ-
лений — до 50 процентов. И мы 
рассчитываем пройти высокий 
сезон 2017/2018 в штатном ре-
жиме. Впрочем, мы работаем на 
перспективу, и помимо выполне-
ния рядовых задач в ближайших 
планах — создание и развитие 
современной инфраструктуры 
компании.

Была идея сделать передвижные 
почтовые отделения. 
НИКОЛАЙ ПОДГУЗОВ: У нас уже есть 
475 таких отделений на колесах, 
и мы намерены увеличивать их 
парк. Передвижные отделения 
будут оснащены терминалами 
оплаты, и через них можно будет 
оплатить коммунальные услуги. 
Также в таком отделении можно 
будет открыть банковский счет, 
получить карту в «Почта Банк» 
или оформить страховку. В на-
стоящий момент нет необходи-
мости передвигать полномас-
штабное отделение банка вслед 
за автомобилем, достаточно тер-
миналов оплаты и грамотного 
специалиста, который объяснит 
линейку продуктов и предложит 
варианты их использования.

Почта уходит в небо
А как насчет доставки посылок 
дронами? 
НИКОЛАЙ ПОДГУЗОВ: Мы хотим быть 
технически готовыми использо-
вать дроны в нашей повседнев-
ной работе. В первую очередь 
речь идет о доставке отправле-
ний от одного отделения почто-
вой связи до другого. Мы анали-
зируем текущие предложения на 
рынке и готовы к реализации пи-
лотных проектов. 

Была еще идея расширения пар-
ка самолетов. Не отказались? 
НИКОЛАЙ ПОДГУЗОВ: В настоящий мо-
мент у нас есть два самолета Ту-
204С. Они совершают как вну-
тренние рейсы в Певек, Анадырь, 
Норильск, Новосибирск, Екате-
ринбург, Хабаровск, Казань, так 
и международные.

С августа самолеты «Почты 
России» три раза в неделю прео-
долевают маршрут Ханчжоу — 
Новосибирск. Ранее в марте 
2017 года было установлено ре-
гулярное сообщение Синьжень — 
Новосибирск и Харбин — Екате-
ринбург с частотой два раза в не-
делю. В преддверии высокого се-
зона увеличение количества мар-
шрутов позволит ускорить до-
ставку отправлений из Китая. 

Необходимость наличия соб-
ственного авиапарка обусловле-
на возможностью оперативного 
перемещения грузов, своевре-
менностью доставки, которая за-
висит только от нас и наших воз-
можностей. 

При этом в Советском Союзе 
всегда была выделена квота на пе-
ревозку почты авиатранспортом. 
Осуществлялась перевозка в том 
числе и в багажных отделениях 
пассажирских самолетов. Был 
график доставки отправлений. На 
сегодняшний день такого рода 
графиков не предусмотрено. Ави-
акомпании взаимодействуют 
с почтой по остаточному принци-
пу. Если у них есть возможность 
для размещения на борту почто-
вых отправлений помимо пасса-
жиров, багажа, медикаментов 
и других грузов, то они предостав-
ляют нам провозные емкости. 
А мы хотим иметь возможность 
гарантированного перемещения 
почтовых отправлений. Это каса-
ется как магистральных маршру-
тов, так и региональных. В нашем 
фокусе интересов взаимодейст-
вие как с крупными перевозчика-
ми, так и с региональными. 

Исходя из этого, около года 
назад было принято решение 
о создании собственного авиа-
парка. Но если говорить о планах 
по его возможному расширению, 
нам необходимо тщательно оце-
нить, насколько экономически 
целесообразной будут дальней-
шее пополнение и содержание 
авиапарка «Почты России» — 
проще говоря, на каком горизон-
те проект окупится. Мы также 
должны оценить альтернативы. 
Возможно, необходимо провести 
более содержательные перегово-
ры с компаниями или внедрить 
смешанную бизнес-стратегию. 
Пока мы находимся в стадии ана-
лиза этого вопроса. 

Последняя миля
Какие перспективы для разви-
тия компании вы видите? 
НИКОЛАЙ ПОДГУЗОВ: Хотелось бы от-
метить, что наша компания за по-
следние несколько лет сущест-
венно нарастила долю в общем 
объеме отправлений. Сегодня 
67,5 процента посылок в России 
доставляется с помощью «Почты 
России». Еще некоторое время 
назад эта доля держалась на 
уровне 37—39 процентов. Трафик 
международных отправлений 
в России на 95 процентов обраба-
тывается «Почтой России».

Увеличение присутствия на 
рынке доставки повлекло за со-
бой повышение уровня требова-
ний по качеству почтовых услуг, 
который соотносится с уровнем 
сервиса, существующим в отра-
сли в целом. Сейчас у нас есть 
четкие стандарты доставки от-
правлений, установленные са-
мим рынком. 

Мы работаем в конкурентной 
среде, особенно в больших горо-

дах, где в наибольшей концентра-
ции присутствуют компании эк-
спресс-доставки. Однако, имея 
доминирующую долю от общего 
объема доставки отправлений 
в России, мы должны сами зада-
вать повышенные стандарты ка-
чества для всех игроков. 

Что касается инфраструкту-
ры, то в перспективе речь идет не 
только о развитии сети сортиро-
вочных центров, но и об «умных» 
цифровых складах и современ-
ных отделениях, использующих 
принципиально новые и удобные 
форматы обслуживания. 

Еще один важнейший про-
ект — организация работы «По-
следней мили», то есть организа-
ция доставки до адресата на ко-
нечном этапе. 

Мы считаем, что должна быть 
выработана система, которая 
уже на этапе осуществления ин-
тернет-покупки позволяет смо-
делировать всю цепочку достав-
ки заказа до получателя, исклю-
чая выход за пределы норматив-
ных сроков. В случае если мы 
обеспечим нашим клиентам та-
кой уровень сервиса, то, без сом-
нения, будем иметь все шансы 
удержать и нарастить долю на 
рынке почтовых услуг.

Речь идет о том, как сделать ра-
боту почтальонов оперативной? 
 НИКОЛАЙ ПОДГУЗОВ: Производитель-
ность труда на предприятии — ве-
личина, прямо пропорциональ-
ная качеству услуг и удовлетво-
ренности клиента. Неграмотный 
с логистической точки зрения 
путь, влекущий за собой достав-
ку отправлений, произведенную 
не в полном объеме или не в уста-
новленные сроки — проблема, ме-
шающая почтальонам трудиться 
эффективно. Изучение данного 
вопроса показало, что рабочий 
маршрут почтальона может быть 
неоптимальным. За один выход 
сотрудник может доставить все-
го одно или несколько писем, по-
тратив на это значительное коли-
чество времени. Очевидно, что 
необходимо пересматривать 
подходы к тому, как организова-
на работа почтальонов. Для этого 
и был запущен пилотный проект 
«Последняя миля», который сей-
час завершается в Твери. Подве-
дем результаты и на их основе бу-
дем принимать решение о даль-
нейшем расширении этого про-
екта на другие регионы страны. 

В чем суть? Подсказка почтальо-
ну, как построить его день? 
 НИКОЛАЙ ПОДГУЗОВ: Да, именно. Мы 
хотим помочь почтальону орга-
низовать его рабочую деятель-
ность максимально эффективно. 

Его маршрут может формиро-
ваться не утром, когда он прихо-
дит на работу и видит перед со-
бой корреспонденцию, пакеты, 
бандероли («сумку почтальона») 
и адреса получателей, а планиро-
ваться заранее — на сортировоч-
ном центре. Там же к «сумкам по-
чтальона» может прикладывать-
ся оптимальный маршрут до-
ставки отправлений, отправлять-
ся в цифровом виде на планшет. 
В крупных городах может идти 
речь о том, что «сумки почтальо-
нов» загружаются в автомобиль, 
который транспортирует сотруд-
ника в наиболее оптимальную 
точку для удобного следования 
по маршруту доставки.

Вырастет производитель-
ность труда почтальона — появит-
ся возможность существенно пе-
ресмотреть оплату труда. При 
этом контролировать и оцени-
вать время и качество доставки 
будет сам клиент. Во время вру-
чения отправления клиенту бу-

дет предложено отметить на 
планшете, что доставка была или 
не была оказана в срок и дол-
жным образом. Эта информация 
будет поступать в центр обработ-
ки данных. Таким образом, мы 
планируем вести прозрачный 
учет каждого отправления. 

Понятно, что модель будет 
иметь свои особенности как для 
городов, так и для сел. Например, 
в труднодоступных глубинках, 
где одно почтовое отделение об-
служивает несколько населен-
ных пунктов, автомобиль будет 
развозить «почтовый десант» по 
нескольким деревням. 

Планируете ли повышать 
зарплаты?
НИКОЛАЙ ПОДГУЗОВ: Если обратиться 
к 2017 году, то по итогам первого 
полугодия средний уровень зар-
платы на предприятии составля-
ет 22 тысячи 158 рублей. При 
этом заработные платы сотруд-
ников основного производства 

(почтальоны, операторы, сорти-
ровщики и т.д.) в I полугодии вы-
росли на 8,7 процента по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года. И это выше, чем 
инфляции в стране. 

Мы, безусловно, постоянно 
думаем о возможностях повыше-
ния заработной платы на пред-
приятии, но темпы ее роста не 
могут превышать темпы увели-
чения выручки «Почты России». 
В противном случае это неизбеж-
но повлечет убытки, чего мы до-
пустить не можем. Поэтому, по-
вторюсь, наша основная цель — 
повышение эффективности с це-
лью создания условий для роста 
оплаты труда на предприятии.

Николай Подгузов: Для скидок 
на подписку «Почта России» выде-
ляет более миллиарда рублей в год. 

Акцент

 В передвижных отделениях 
почты можно будет оплатить 
коммунальные услуги 
и открыть банковский счет
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЕ — МОЛОДЫЕ
Николай Радиевич, как вы намерены готовить новый 
персонал, привлекать энергичных молодых людей?
Подгузов | В Хабаровске я провел встречу с молодыми 

сотрудниками из различных филиалов в возрасте до 

30 лет. Они предложили создать молодежный совет «Поч-

ты России», чтобы инициативы и идеи, возникающие в го-

ловах у молодого поколения, не встречали препона среди 

консервативно настроенных коллег и могли быть реали-

зованы на практике. Мы идею создания молодежного со-

вета поддержали. Через него можно установить хорошую 

обратную связь с молодыми сотрудниками и дать им воз-

можность непосредственно участвовать в управлении 

и развитии «Почты России», заявлять во всеуслышание об 

амбициозных проектах. Кроме того, мы видим необходи-

мость в развитии образовательной линии почтового про-

филя. Почтовые услуги в современном мире — это уже до-

вольно сложные продукты, комплексные. В них необхо-

димо разбираться, важна определенная квалификация. 

Кроме водителей, операторов, сортировщиков и почталь-

онов у нас работают логисты, специалисты по развитию 

сетей, IT-специалисты, маркетологи и многие другие. Поэ-

тому по отдельным специальностям нам нужно не только 

среднее специальное образование, но и высшее про-

фильное. Конечно, было бы здорово, чтобы молодой со-

трудник приходил в «Почту России» и понимал, что после 

успешного базового опыта работы предприятие гаранти-

рованно даст ему возможность дальнейшего профессио-

нального образования и карьерного роста внутри компа-

нии. У него будет возможность стать дипломированным 

специалистом и реализовать себя в рамках новой специ-

альности у нас, на Почте. То есть желание молодежи рабо-

тать на «Почте России» и наше стремление удовлетворять 

это желание через предоставление учебных и карьерных 

возможностей на самом деле помогло бы нам воспитать 

лояльных и нацеленных развивать «Почту России» со-

трудников.

А насколько текущие социальные программы достаточ-
ны для привлечения новых специалистов?
Подгузов |Признаться, существующих на данный момент 

мер социальной поддержки явно недостаточно. В прио-

ритете обеспечение социальной защищенности почто-

вых работников, повышение престижа профессии и при-

влечение новых профессиональных кадров. Нам нужно 

повышать социальный статус работников отрасли.

При доработке нового законопроекта «О почтовой свя-

зи» мы планируем предусмотреть возможность для ра-

ботников на льготной основе получить жилые помещения 

по договорам социального найма, детям работников — ме-

ста в школах, детских садах по месту жительства и в лет-

них оздоровительных лагерях. Эти меры могли бы спо-

собствовать созданию более комфортных условий для 

жизни семей сотрудников компании, а также привлече-

нию молодых кадров.

«Почту России» вы возглавили в начале июля.
Уже можно подвести итоги первых 100 дней?
Подгузов |Сто дней прошли очень быстро. За это время 

я плотно погрузился в текущее состояние работы «Почты 

России». Было много командировок, деловых и нефор-

мальных встреч, общения с сотрудниками, партнерами 

и клиентами для того, чтобы проанализировать ситуацию 

на предприятии с разных сторон.

За короткий срок мне удалось посетить все 10 макрореги-

онов (Справка «РГ»: объединяют региональные филиалы 

«Почты России»), познакомиться с менеджментом компа-

нии и линейным персоналом, изучить работу почтовых от-

делений и крупных логистических объектов.

Информация, собранная мною за время региональных 

поездок, подтвердила, что, несмотря на достигнутые в по-

следние годы улучшения в работе Почты, качество наших 

услуг все еще не всегда отвечает запросам клиента. Для 

дальнейшего движения вперед требуются серьезные ор-

ганизационные и управленческие усилия. Прежде всего 

речь идет о неоптимизированной работе в отделениях, 

создающей очереди, о случаях несвоевременной достав-

ки отправлений. Тому служит ряд причин, но задача 

успешного предприятия — не оправдываться перед клиен-

том, а предоставлять качественный сервис.

Наша стратегическая цель — сделать «Почту России» мак-

симально клиентоориентированной компанией, оказы-

вать сервис, не вызывающий нареканий.

Однако, как бы ни хотелось быстрых перемен, резко вне-

дрить процессы, которые приведут к качественным изме-

нениям, — задача не из простых. «Почта России» — огром-

ное предприятие, и нужно время, чтобы осуществить оп-

тимизацию и совершенствование тех или иных процес-

сов. К тому же реформирования допустимы только тогда, 

когда есть четкое понимание их необходимости, а также 

результата, к которому они приведут.

Но в руководстве предприятия уже произошли измене-
ния?
Подгузов |Мы укрепили нашу команду. Сделали ряд клю-

чевых назначений, которые позволят нам осуществлять 

качественное управление компанией.

Очевидно, что адаптация к политике нового руководите-
ля — время серьезных перемен для компании на всех 
уровнях. Что можете пожелать сотрудникам для успеш-
ной работы под вашим началом? Какие-нибудь напутст-
венные слова?
Подгузов |Я убежден, что только командные усилия дадут 

результат. Приложу максимум усилий, чтобы под моим ру-

ководством в «Почте России» сформировалась сильная 

профессиональная команда почтовиков. Только слажен-

ная совместная работа позволит нам достигнуть главного 

результата — стать современной клиентоориентирован-

ной компанией с высокими стандартами оказания услуг 

населению. Уверен, у нас все получится. 
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Полный текст интервью 
читайте на сайте 
«Российской газеты»
rg.ru/art/1464938
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ДЕКОММУНИЗАЦИЯ

В Польше вступил в силу 
закон о сносе советских 
памятников

Разрушение 
памяти 

Екатерина Забродина

В ПОЛЬШЕ вступили в силу поправки к закону о деком-
мунизации, которые расширяют перечень объектов, 
подлежащих демонтажу в рамках «запрета пропаганды 
тоталитарного строя». В этот список попали около 230 
монументов и памятных знаков, связанных с увековечи-
ванием памяти солдат Красной армии, которые погибли 
на польской земле в боях с нацистами. Теперь они долж-
ны быть демонтированы в течение 12 месяцев. 

Поправки, инициированные польским Институтом 
национальной памяти, были приняты еще в июне, а вско-
ре их подписал президент Польши Анджей Дуда. Как пи-
сала «РГ», отныне к мемориальным объектам, «символи-
зирующим комму-
низм», относят па-
мятники в самом 
широком понима-
нии, включая насы-
пи, обелиски, колон-
ны, барельефы, бю-
сты, памятные кам-
ни и таблички. При 
этом действие зако-
на не распространя-
ется на монументы, 
установленные, в 
частности, на клад-
бищах или в мемори-
альных комплексах, 
признанных памят-
никами архитектуры. Это позволяет польской стороне 
утверждать, что она не нарушает межправительственное 
соглашение о захоронениях и местах памяти жертв войн 
и репрессий, подписанное Москвой и Варшавой 22 фев-
раля 1994 года. 

В Москве с такой трактовкой категорически не согла-
сны. Как подчеркивают на Смоленской площади, двусто-
роннее соглашение подразумевает уход за всеми без 
исключения местами памяти — будь то на могилах или в 
стороне от них. В российском МИД назвали закон «по-
зорным глумлением над памятью погибших». «Те, кто 
продолжает кампанию «войны» с памятниками, должны 
понимать, что провоцируют дальнейшее обострение 
российско-польских отношений», — заявили во внешне-
политическом ведомстве РФ. Но и в самой Польше дале-
ко не все поддерживают инициативу правящей партии 
«Право и справедливость». «Разве памятники погибшим 
могут подпадать под действие этого закона? Верховный 
суд уже высказывался, что не каждый предмет, на кото-
ром изображен символ коммунизма, должен быть запре-
щен», — говорил ранее в интервью «РГ» глава польского 
мемориального общества «Курск» Ежи Тыц. В боях за ос-
вобождение Польши от нацистской оккупации погибли 
более 600 тысяч солдат и офицеров Красной армии. Так-
же на польской земле похоронены от 700 тысяч до мил-
лиона советских военнопленных. 

В боях за освобо-
ждение Польши от 
нацистской оккупа-
ции погибли более 
600 тысяч солдат и 
офицеров Красной 
армии

Геополитика В понедельник власти автономии могут объявить о независимости 

Каталонцам нашли статью
Евгений Шестаков

В 
понедельник каталон-
ский парламент может 
официально провозгла-
сить независимость ре-
гиона, отказавшись тем 

самым подчиняться любым посту-
пающим из Мадрида распоряже-
ниям. Этот шаг станет ответом на 
планы премьера Испании Мариа-
но Рахоя задействовать 155-ю ста-
тью конституции, которая допу-
скает приостановку полномочий 
руководства Каталонии и пере-
подчинение ее ключевых струк-
тур центральной власти. Однако 
для того чтобы формально задей-
ствовать эту норму основного за-
кона, испанскому правительству 
необходимо получить одобрение 
верхней палаты испанского пар-
ламента. Ее заседание намечено 
на 27 октября. Эксперты убежде-
ны, что сенат разрешит Рахою за-
действовать 155-ю статью, чтобы 
распустить каталонский женера-
литет, отстранить от управления 
главу Каталонии Карлеса Пучде-
мона и объявить о внеочередных 
выборах в местный парламент. 
Премьер Испании предложил про-
вести голосование в течение полу-
года: он убежден, что за это время 
ситуация будет урегулирована.

Но с каталонского берега рас-
становка сил выглядит иначе. На 
прошедших выходных, по данным 
испанской газеты El Confidencial, 
для консультаций собрались пред-
ставители политических партий 
мятежного региона, выступающие 
за его отделение от Испании. По их 
мнению, отказ испанского премье-
ра от диалога на равных с Катало-
нией, делает невозможным мирное 
разрешение конфликта. Ключевы-
ми положениями «дорожной кар-
ты», подготовленной сепаратиста-
ми, станет объявление Каталонией 
независимости и проведение ми-
тингов в ее поддержку. Казалось 
бы, для чего Пучдемону объявлять 
о независимости региона, если 
Конституционный суд неизбежно 
отменит это решение?

Эксперты, чье мнение приво-
дит El Confidencial считают, что 
официально заявив об отделении 
автономии от Испании, каталон-
ский парламент лишит испанские 
власти  легитимного права от-
правлять в отставку местное пра-
вительство — ведь Каталония, с по-
дачи депутатов, станет независи-
мым государством — пусть и ни-
кем не признанным. Тем не менее 
у официальной Барселоны поя-
вится публичное основание для 
того, чтобы не выполнять требо-
ваний центральных властей, если 
те начнут вмешиваться в работу 

каталонских институтов. Вся эта 
испано-каталонская юридическая 
казуистика на первый взгляд вы-
глядит заведомо проигрышной 
для сторонников Пучдемона — со-
гласно соцопросам действия пре-
мьера Испании по наведению по-
рядка поддерживают 72 процента 
жителей королевства. «Автоно-
мия Каталонии не приостанавли-
вается, лишь отстраняются от 
власти те люди, из-за которых пра-
вительство оказалось вне закона и 
вне конституции», — объясняет 
свои планы Рахой.

Логика, которой руководству-
ется официальный Мадрид, согла-
сившись с проведением новых вы-

боров в каталонский парламент в 
течение полугода, выглядит следу-
ющим образом. Выступающие 
против сепаратизма кандидаты бу-
дут переубеждать нынешних сто-
ронников независимости с помо-
щью, лежащих в сфере экономики, 
аргументов. С начала октября Ка-
талонию покинули почти 700 веду-
щих банков и крупных предприя-
тий. Среди них два крупнейших из-
дательства с миллиардными обо-
ротами (одно из них обладает эк-
склюзивными правами на издание 
и переиздание всех книг «Гарри 
Поттера» на испанском языке). По-
кидают Барселону и некоторые 
культурные учреждения. Все биз-

несмены утверждают, что причи-
ной их решения стала «неопреде-
ленность политической и право-
вой ситуации». Правда, в большин-
стве случаев речь идет лишь о фор-
мальной смене юрисдикции — фак-
тически большинство компаний 
останутся в Каталонии и не будут 
вывозить свое имущество. По мне-
нию аналитиков, официальный 
Мадрид убедил бизнес, что остав-
шись в независимой Каталонии он 
окажется изолированным от рын-
ков Испании и Евросоюза. «Дойче 
велле» приводит точку зрения со-
трудницы мадридского Центра со-
циологических исследований Габ-
риэлы Роспиде. Она объясняет: 
«Получить независимость, чтобы 
остаться ни с чем, большинство ка-
талонцев, как свидетельствуют 
опросы, не хотят».

Впрочем, масштабный переезд 
бизнеса из Каталонии стал косвен-
ным свидетельством неуверенно-
сти деловых людей в способности 
правительства Рахоя быстро наве-
сти в регионе порядок. Тем более в 
ситуации, когда местные власти не 
сидят сложа руки в ожидании, ког-
да их отправят под суд или в тюрь-
му. Принятое центральной влас-
тью решение применить к Катало-

нии 155-ю статью, не оставляет оп-
понентам пространства для даль-
нейшего диалога, если таковой, 
как утверждают испанские СМИ, 
ранее все же имел место по неофи-
циальным каналам. Премьер Ката-
лонии заявил, что официальный 
Мадрид «аннулирует в кабинетах 
все, что каталонцы решили на вы-
борах». Он напомнил, что «ката-
лонские институты не впервые 
подвергаются атакам со стороны 
государства при поддержке коро-
ля». Сработает ли тактика ката-
лонских властей, делающих ставку 
на национальную гордость жите-
лей региона (по мнению Пучдемо-
на, «над каталонским народом на-
висла угроза») станет понятным 
уже на следующей неделе. Про-
шедшие в Каталонии многотысяч-

ные акции протеста могут оказать-
ся лишь «разогревом» перед более 
масштабными мероприятиями, 
которые начнутся в том случае, 
если Мадрид применит в отноше-
нии каталонских институтов силу. 
Нет ясности, какую позицию в 
этом случае займет каталонская 
полиция. Она подчиняется совет-
нику по внутренним делам жене-
ралитета, но центральные власти 
рассчитывали переподчинить эти 
силы МВД Испании. В ходе рефе-
рендума о независимости ката-
лонская полиция придерживалась 
нейтралитета, а в ряде случаев от-
казывалась выполнять распоря-
жения Мадрида.

Акцент

 Получить независимость, 
чтобы остаться ни с чем, 
большинство каталонцев, 
как свидетельствуют опросы, 
не хотят

В субботу в Барселоне тысячи жите-
лей вышли на акцию протеста с пла-
катами «Помогите Каталонии».

ИТОГИ  Политическое движение, выступающее за отмену санкций 
против России, победило на парламентских выборах в Чехии

Пан или пропал?
Владимир Снегирев
«Российская газета», Прага

К
ак и предсказывали экспер-
ты, выборы завершились 
победой движения ANO во 

главе с опальным вице-премьером 
Андреем Бабишем. Правда, мало 
кто мог предположить, что успех 
центристов станет таким убеди-
тельным. Еще никогда в новейшей 
истории Чехии победители не опе-
режали партию, занявшую второе 
место, на пятнадцать (!) процен-

тов. И это при том, что все послед-
ние месяцы чешский миллиардер, 
медиамагнат, недавний министр 
финансов и второй человек в пра-
вительстве Андрей Бабиш подвер-
гался невиданному остракизму. 
Сначала его вынудили подать в от-
ставку, затем лишили депутатской 
неприкосновенности, открыли 
уголовное дело, предъявили обви-
нение в уклонении от уплаты на-
логов и крупных финансовых ма-
хинациях. Однако сам олигарх не-
возмутимо вел свою предвыбор-

ную кампанию, категорически от-
вергал все обвинения, называя их 
«политическим заказом», и неод-
нократно заявлял о готовности 
возглавить кабинет. 

Из двухсот мест в нижней пала-
те семьдесят восемь будут зани-
мать его сторонники. Теперь во-
прос: какая из других партий, пре-
одолевших пятипроцентный ба-
рьер, захочет вступить в коали-
цию с ANO — с тем, чтобы полу-
чить необходимое большинство 
при голосовании?

И это — главная интрига состо-
явшихся выборов. Андрей Бабиш 
уже на своей первой пресс-конфе-
ренции в ранге победителя зая-
вил, что готов обсуждать возмож-
ность будущей коалиции со всеми 
девятью партиями, чьи предста-
вители займут места в новом пар-
ламенте. Пока только Коммуни-
стическая партия Чехии и Мора-
вии не исключила вариант сотруд-
ничества с ANO, однако ее пятнад-
цати голосов недостаточно для до-
стижения большинства.  Из дру-
гих штабов летят иные сигналы: 
мы не против коалиции, но не мо-
жем иметь дела с лицами, кото-
рым предъявлены обвинения в на-
рушении закона. Иными словами, 
если Бабиш откажется от своих 
претензий на премьерство, тогда, 
конечно…

Но, пан Бабиш, кажется, от-
ступать не намерен. Обращаясь к 
журналистам в субботу, он снова 

отмел все предъявленные ему ра-
нее обвинения. А ранее Бабиш го-
ворил о необходимости завер-
шить войну санкций против Рос-
сии, о том, что де-факто Крым 
стал российским и с этим надо 
считаться. По его мнению, эконо-
мические санкции ничего не ре-
шают, а их продление идет во 
вред всем сторонам. Он также за-
явил, что его движение не ориен-
тировано на восток, а является 
абсолютно проевропейским, од-
нако при этом Бабиш намерен 
по-прежнему последовательно 
отстаивать в ЕС интересы Чехии. 
Бабиш, на лице которого обычно 
трудно прочесть какие-либо эмо-
ции, нравится обывателю своей 
основательностью, явным жела-
нием дистанцироваться от непо-
пулярных в Чехии шагов ЕС, на-
пример, касающихся беженцев, а 
также обещаниями сосредото-
читься исключительно на реше-

нии внутренних проблем. Воз-
можно, избиратели считают: раз 
этот человек стал таким бога-
тым, то он и нас осчастливит, 
приведет страну к экономиче-
скому процветанию.

— К тому же имеет место явное 
разочарование обывателя в тра-
диционных политических парти-
ях, — считает мой коллега, извест-
ный чешский журналист Ондрей 
Соукуп. Чехи очень чувствитель-
ны ко всему, что касается их суве-
ренитета. Именно этим объясня-
ют успех двух откровенно попу-
листских партий: «Пираты», на-
бирающие авторитет за счет сво-
ей активности в решении муни-
ципальных проблем, неожидан-
но для всех заняли третье место 
(10,79%), а «Свобода и прямая 
д е м о к р а т и я »  —  ч е т в е р т о е 
(10,64%). На втором — правоцен-
тристы из Гражданской демокра-
тической партии (11,32%). Две 
последние известны своим «ев-
роскептицизмом». 

Президент Чешской Республи-
ки Милош Земан, который ранее 
неоднократно жестко критиковал 
уходящий кабинет и высказывал 
желание видеть на посту премьера 
Андрея Бабиша, обещал на следу-
ющей неделе встретиться с лиде-
рами всех девяти партий и движе-
ний, преодолевших пятипроцен-
тный барьер. Это означает, что 
глава государства попытается 
найти выход из ситуации, которая 
грозит стать патовой. Андрей Бабиш нравится обывателю явным желанием дистанцироваться от непопулярных в Чехии шагов ЕС.

Акцент

 Результаты выборов в Чехии 
продемонстрировали явное 
разочарование обывателя в 
традиционных политических 
партиях

КРИЗИС В Австралии 
закрылся последний 
автомобильный завод

Континент 
остался 
без колес

Станислав Хамдохов

В АВСТРАЛИИ с конвейера концерна завода в Аделаиде 
— пятого по величине города страны — сошел последний 
автомобиль. Им стал красный седан Commodore V8, ав-
стралийский аналог автомашины Opel Insignia.

Это событие не стало неожиданностью для австра-
лийцев. В течение последних десятилетий автопром 
страны существовал благодаря исключительно государ-
ственной поддержке. Власти в период с 1997 по 2015 год 
потратили на поддержку отрасли около 35 миллиардов 
долларов.

Два года назад правительство Австралии решило пре-
кратить дотировать отрасль после 2017 года. Дело в том, 
что курс австралийского доллара настолько высок, что 
производить машины в «стране кенгуру» стало просто 
нерентабельно.

Другими причинами закрытия автозаводов называ-
лись существенное удорожание производства и возра-
стающая конкуренция со стороны иностранных компа-
ний. Премьер-министр Австралии Малколм Тернбулл 
тогда заявил, что решение о прекращении дотаций при-
нято с учетом «рыночных изменений потребительских 
вкусов». С 2018 года все новые автомашины, продающи-
еся в Австралии, будут импортного производства.
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МЕЖДУ ТЕМ
Администрация Биржайского района в Паневежском уезде 
на севере Литвы установила таблички на могилах совет-
ских воинов, погибших здесь в 1944 году. Отныне памятни-
ки сопровождает «пояснение»: «Место захоронения сол-
дат Советского Союза во времена Второй мировой войны 
(объект культурного наследия). Идеологические надписи 
советского периода не соответствуют исторической прав-
де». При этом представители муниципалитета уточня-
ют, что действовали по собственной инициативе, без со-
гласования с руководством республики. И даже не исключа-
ют, что им за это «попадет». Что именно они ставят под 
сомнение — факт гибели красноармейцев или освобождение 
Литвы от нацистской оккупации, таблички не проясня-
ют.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Власти Испании не планируют арестовывать главу Каталонии Кар-
леса Пучдемона. Об этом в интервью британской BBC заявил глава ис-
панского МИД Альфонсо Дастис Кеседо. «Мы не собираемся никого аре-
стовывать, и, между прочим, не собираемся приостанавливать самоу-
правление автономии. На самом деле это они (власти Каталонии) яв-
ляются теми, кто игнорирует нормы и правила управления каталон-
ской автономией», — цитирует слова Кеседо агентство ТАСС.



7Акценты
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 октября 2017
понедельник №239 (7405)

Акцентыfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ГРОМКОЕ ДЕЛО Россия 
самостоятельно внесла 
в базу розыска Интерпола 
Уильяма Браудера

Будут искать

Михаил Фалалеев

УИЛЬЯМА Браудера, директора инвестиционного фон-
да Hermitage Capital, будут искать и при случае обяза-
тельно задержат и отправят в Россию, невзирая на мне-
ние других членов Интерпола. Об этом британский под-
данный Браудер сам рассказал газете The Guardian. 

 Браудер о включении в список разыскиваемых узнал 
от министерства внутренней безопасности США. По его 
словам, это ведомство сообщило ему в электронном 
письме об отзыве «въездного статуса». Повод — включе-
ние Россией финансиста в список в одностороннем по-
рядке на основании так называемого «специального за-
проса об аресте». Оказывается, не только американцы 
могут, руководствуясь собственными соображениями, 
арестовывать граждан других стран. 

Напомним, Уильяма Браудера обвиняют в незакон-
ном приобретении 200 миллионов акций «Газпрома», 
уклонении от уплаты налогов и преднамеренном бан-
кротстве ряда компаний. Сумма неуплаты — более 522 
миллионов рублей путем фальсификации налоговых де-
клараций и незаконного использования льгот, предназ-
наченных для инвалидов. Мошенническую схему разра-
ботал Сергей Магнитский. Летом 2013 года суд в Москве 
заочно приговорил Браудера к девяти годам, а в 2014 
году Россия объявила Браудера в международный ро-
зыск. Но Интерпол уже трижды отказывал России в за-
держании Браудера. Генпрокуратура направляла в Ин-
терпол свои возражения.

Представитель Интерпола подтвердил, что этот за-
прос — «красное уведомление». То есть оно требует от 
членов Интерпола ареста разыскиваемого лица. Возмож-
но, какие-то страны из конъюнктурных соображений от-
кажутся задержать Браудера, а кто-то — выполнит свои. 
Но абсолютной свободы передвижения у финансиста 
уже нет. Впрочем, пока на официальном сайте Интерпола 
фамилии Браудера в списке разыскиваемых нет.

ВИЗИТ В порт Манилы 
зашел отряд 
Тихоокеанского флота

Цветы 
дорогим гостям 

Юрий Гаврилов

В ПОРТ Манилы зашел отряд Тихоокеанского флота Рос-
сии в составе больших противолодочных кораблей «Ад-
мирал Виноградов» и «Адмирал Пантелеев», также боль-
шого морского танкера «Борис Бутома». 

Стоянка в столице Филиппин продлится до будущего 
четверга. Планируется, что наши корабли посетят руко-
водители страны и иностранные дипломаты. Осмотреть 
их смогут и местные жители. Российских моряков ждет 
экскурсия по историческим местам Манилы. Манила — 
один из девяти зарубежных портов, в которых побывают 
в ходе четырехмесячного дальнего похода по южным мо-
рям россияне. Как сказали в штабе ТОФ, целью океан-
ского вояжа в том числе является демонстрация Андре-
евского флага в различных уголках планеты. 

БЕЗОПАСНОСТЬ На время 
ЧМ-2018 по футболу 
могут появиться 
временные погранпосты 
на границе с Белоруссией

Поезда 
проследуют 
без остановки

Михаил Фалалеев

ПО СООБЩЕНИЮ агентства «Интерфакс», первый за-
мглавы МВД России Александр Горовой, выступая в Со-
вете Федерации, заявил, что на время чемпионата не 
исключена установка временных пограничных постов 
на границе с Белоруссией (на российской территории) — 
как на автотрассах, так и на железной дороге. Речь идет 
о Смоленской, Брянской и Псковской областях. Оста-
новки пассажирских поездов не потребуется. То есть 
предполагается, что принципиально в массовом порядке 
досмотров не будет. Есть опасения, что наплывом гостей 
могут воспользоваться наркодилеры и террористы.

 «Нас беспокоит декрет, подписанный Белоруссией, 
предоставляющий право безвизового въезда на пять су-
ток 80 государствам и открытость наших границ», — пе-
редает «Интерфакс» слова первого замглавы МВД Рос-
сии. Собеседники «Российской газеты» в спецслужбах и 
правоохранительных органах объяснили схему возмож-
ного, так сказать, барьера. 

Так, наши спецслужбы передали белорусам досье на 
всех, кого мы предполагаем задержать при въезде в нашу 
страну. Чтобы упростить процедуру передачи «гостей», 
на белорусских блокпостах, негласно, присутствует кто-
то и из оперативных сотрудников российской полиции, 
кто сумеет опознать преступника, если тот даже умело 
замаскируется. 

 Также и белорусские спецслужбы могут присылать — 
и присылают — своих представителей на российскую тер-
риторию.

МИНОБОРОНЫ

США 
фактически 
стерли 
с лица земли 
сирийскую 
Ракку

БОМБИЛИ 
БЕЗ РАЗБОРА

Юрий Гаврилов

В ВОЕННОМ ведомстве России 
прокомментировали победные 
реляции военных США об осво-
бождении от террористов сирий-
ского города Ракка и бурную ре-
акцию на это известие в Вашинг-
тоне.

Официальный представитель 
Минобороны России Игорь Ко-
нашенков не скрывал: бравур-
ные заявления о «выдающейся 
победе» над ИГИЛ (запрещена в 
РФ. — Прим. ред.) в Ракке, звуча-
щие из администрации США, вы-
зывают в Москве недоумение.

Генерал напомнил, что снача-
ла представитель Пентагона уди-
вил сообщением о том, как Сое-
диненные Штаты и коалиция 
«освободили от боевиков ИГИЛ 
87 процентов территории, кото-
рую они занимали в Сирии и 
Ираке».

Затем официальный спикер 
Белого дома Сара Сандерс зая-
вила, что «с падением Мосула в 
июне и теперь, когда боевиков 
ИГИЛ почти не осталось в Ракке, 
стало ясно, что халифат ИГИЛ 
рушится в Ираке и Сирии». На-
конец, в минувшее воскресенье 
высказался и госдеп. По сообще-
нию оттуда, освобождение си-
рийского города якобы стало 
критическим моментом в борь-
бе против ИГИЛ.

«В представлении Вашингто-
на ИГИЛ контролировал в Сирии 
только Ракку — провинциальный 
город, где до войны проживало 
около 200 тысяч человек, а к на-
чалу пятимесячной операции 
коалиции по ее освобождению — 
не более 45 тысяч», — отметил 
Конашенков.

Он привел такое сравнение. 
Дейр-эз-Зор с его обширными 
пригородами у реки Евфрат до 
войны населяло более 500 тысяч 
человек. А освободили всю эту 
территорию сирийские войска 
при поддержке ВКС России всего 
за десять дней.

— При этом Ракка унаследова-
ла судьбу Дрездена 1945 года, 
стертого с земли англо-амери-
канскими бомбардировками, — 
заявил Конашенков. — А Дейр-эз-
Зор принимает ежедневно тыся-
чи возвращающихся в свои дома 
жителей и восстанавливает за-
бытую мирную жизнь.

Настораживает наших воен-
ных и другое обстоятельство. Не 
успела Ракка остыть от бомбар-
дировок международной коали-
ции, как из Вашингтона, Парижа 
и Берлина посыпались заявле-
ния высоких руководителей о 
срочном выделении десятков 
миллионов долларов и евро яко-
бы на восстановление мирной 
жизни в этом городе.

По идее, такую отзывчивость 
западных лидеров надо бы толь-
ко приветствовать. Но тут есть 
вопросы.

По словам Конашенкова, на 
протяжении последних лет Рос-
сия многократно обращалась к 
США и европейским столицам с 
предложением — направить гу-
манитарную помощь пострадав-
шим от войны жителям Сирии.

В Москве даже подготовили 
список населенных пунктов, где 
эта помощь нужна в первую оче-
редь и могла бы быть предостав-
лена без деления сирийцев на 
«плохих» и «хороших».

— Всякий раз из Вашингтона, 
Берлина, Парижа и Лондона от-
вет был один, — не можем и не бу-
дем. Чем же тогда продиктована 
такая спешка западных столиц с 
целевым финансированием по-
мощи только Ракке? — задался 
вопросом официальный пред-
ставитель нашего военного ве-
домства.

И сам же на него ответил: это 
объясняется «стремлением по-
скорее замести следы варвар-
ских бомбардировок авиации 
США и коалиции, похоронивших 
в руинах Ракки тысячи «освобо-
ждаемых» от ИГИЛ мирных жи-
телей».  

Ракка унаследова-
ла судьбу Дрездена 
1945 года, стертого 
с земли англо-аме-
риканскими бом-
бардировками 

Евгений Шестаков

Я
дерное сдерживание — 
единственная причи-
на, почему мир не ска-
тился к ядерному кон-
фликту в эпоху холод-

ной войны и не скатывается сей-
час, когда мы переживаем гора-
здо худшую холодную войну, чем 
та, предыдущая.  Такое мнение в  
интервью «Российской газете» 
на полях «Валдайского клуба» 
высказал декан факультета ми-
ровой экономики и мировой по-
литики НИУ ВШЭ Сергей Карага-
нов. 

С вашей точки зрения, ядерное 
противостояние следует рассма-
тривать как позитивный фак-
тор, способный предотвратить 
войну?
СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ:  Когда отсутству-
ют каналы связи между ведущи-
ми региональными державами и 
вообще между ядерными держа-
вами — это крайне опасно. Поэто-
му мы проходим через гораздо 
более опасный период, чем когда 
бы то ни было со времен Кариб-
ского кризиса. Потому что со 
времен Карибского кризиса у нас 
были постоянные связи с Соеди-
ненными Штатами, и существо-
вало всего два глобальных игро-
ка. Сейчас игроков очень много, 
и нужно думать о том, чтобы со-
здавать систему консультаций 
между ядерными державами ны-
нешними и будущими, поскольку 
совершенно для меня очевидно, 
что Северная Корея если не по-
гибнет, то станет ядерной держа-
вой. А после этого, весьма веро-
ятно, такой же ядерной державой 
станут Южная Корея, затем и 
Япония. Надо это все понимать и 
к этому готовиться.

Ваш прогноз означает ничем не 
ограниченную новую гонку воо-
ружений?
СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Совершенно не 
обязательно. Ядерное оружие с 
одной стороны является стиму-
лом для гонки вооружений, но с 
другой стороны сдерживает эту 
гонку, причем делает это в том 
числе в сфере обычных вооруже-

ний. Ядерный фактор нивелирует 
способность любой стороны по-
лучить решающее преимущество 
в области обычных вооружений. 
Более сильная в экономической 
и военной сфере сторона не мо-
жет применить оружие, чтобы 
добиться своих целей без риска 
получить разрушительный ответ. 

Но это косвенно означает, что 
существующие договора между 
отдельными государствами в 
сфере сдерживания ядерного 
оружия вредят глобальной ста-
бильности?
СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Нет, не вредят. До-
говора играют стабилизирую-
щую роль. Проблема в том, что 
они могут развалиться один за 
другим. Но все же главное — устой-
чивые связи между военными ве-
дущих ядерных держав, которых у 
нас нет. Индия с Пакистаном, воз-
можно, самые опасные места на 
Земле с точки зрения возможно-
сти применения ядерного ору-
жия. Нет таких связей, насколько 
я знаю, между военными многих 
ядерных держав. Мы деградиро-
вали по сравнению с периодом 
поздней холодной войны, когда у 
нас была развитая система кон-
сультаций, связи и договоренно-
сти, сводившие возможность при-
менения ядерного оружия и вооб-
ще большой войны, тогда, в конце 
войны холодной, почти к нулю. 
Сейчас угроза войны гораздо 
выше, чем в прошлом, в том числе 
потому, что у нас нет этой систе-
мы договоренностей, каналов го-
рячей связи и консультаций меж-
ду оборонными ведомствами. 

Люди привыкли жить без вой-
ны и считают, что так и будет. А 
так не обязательно будет. Появи-
лись новые типы вооружений, 
которые стирают грань между 
ядерной и неядерной войной. Ки-
бероружие, возможно, стало де-
факто оружием массового унич-
тожения, и, возможно, им уже 
обладают какие-либо игроки в 
Северной Корее, его могут запо-
лучить террористические орга-
низации. Потому что киберору-
жие — самое дешевое оружие бед-
ных. Но если его применить хи-
тро, то оно способно привести к 

последствиям сопоставимым с 
применением оружия массового 
уничтожения.

Новое глобальное военное стол-
кновение неизбежно? Или это 
лишь один из маловероятных 
сценариев развития событий?
СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Во время холод-
ной войны такого рода угроз по-
чти не было. Естественно, когда 
холодная война закончилась, уро-
вень угрозы дополнительно сни-
зился. Но на Западе жадно решили 
прихватить бывшие российские и 
советские активы. В результате 
началась новая холодная война 
между Россией и Западом, кото-

рую мы сейчас наблюдаем. Но она 
также началась между США и Ки-
таем, потому что США все жестче 
сдерживают Китай, пытаясь не 
допустить расширения зоны его 
влияния в Тихом океане.

Как в этой ситуации действовать 
России? 
СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Мы не отсижива-
емся в окопах, мы вместе с китай-
цами главные поставщики без-
опасности в мире. Мы остановили 
войну в Европе, разрушив планы 
Украины. Если бы Украина стала 
членом НАТО, война была бы не-
избежной. В Сирии мы в том чи-
сле, остановили череду цветных 
революций, которые дестабили-
зировали огромные регионы. Ки-
тайцы поставляют экономиче-
скую безопасность, мы — военно-
стратегическую. К сожалению, 
других поставщиков безопасно-
сти сейчас почти нет. Европа ухо-
дит в себя, американцы, похоже, 
дестабилизируя мир, хотят уйти 
от той ответственности, которую 
они на себя взяли, считая, что эта 
ответственность им слишком до-
рого стоит и слишком много на-
кладывает ограничений. 

То есть мы обречены все время 
находиться на острие различно-
го рода военных конфликтов?
СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Надеюсь, что мы 
не будем влезать в часть из них. 
Но если совсем не влезать, то 
конфликты могут прийти к вам. 
Поэтому совсем не влезать тоже 
нельзя. Все порядки, которые су-
ществовали до сих пор, кроме од-
ного, нарождающегося в боль-
шой Евразии, осью, которой яв-
ляется Россия и Китай, начали 
сыпаться. Сыпется либеральный 
экономический порядок, кото-
рый был установлен на Западе 
после Второй мировой войны и 
потом распространен на весь 
мир. Это происходит потому, что, 
в первую очередь, США, наблю-

дая, как от него выигрывают кон-
куренты, идут на политизацию 
внешних экономических связей. 
Мы видим, что в мире происхо-
дит определенная деглобализа-
ция. Начинает сыпаться так на-
зываемый атлантический малый 
порядок, поскольку США уходят 
из Европы. Уже сыпется порядок 
на Ближнем Востоке, который 
был установлен колониальными 
державами. Сейчас там все опять 
задвигалось по объективным 
причинам из-за внешнего вмеша-
тельства. Что же касается так на-
зываемого либерального миро-
вого порядка, который будто бы 
существовал с 1945 года, то это 

ложь — он возник примерно в 
1991 году. Это было господство 
Запада во всех областях. При 
этом он не был ни либеральным, 
ни свободным. Подразумевалось, 
что все страны должны принять 
одну модель, принять одного ли-
дера, принять одну идеологию. И, 
конечно, никаким порядком он 
тоже не был, потому что Запад, 
сорвавшись с цепи, начал совер-
шать одну агрессию за другой. 
Это в том числе произошло, пото-
му что Россия была слаба и не 
способна или не готова сдержи-
вать его действия. В итоге Запад 
почувствовал себя безнаказан-
ным, отсюда и события в Югосла-
вии, Ираке, Ливии и многие дру-
гие более мелкие истории. Этот 
порядок Россия действительно 
своими действиями сознательно 
рушит. И это дико не нравится За-
паду. Но то, что сейчас происхо-
дит, как мне кажется, это очень 
существенное явление. Мир идет 
к более свободному выбору для 
каждой страны, к миропорядку, 
где суверенные государства мо-
гут принимать решения самосто-
ятельно. В принципе, таким стра-
нам, как Россия, Китай, Египет, 
Бразилия, Индия, это нравится. 
Мы становимся новыми держа-
вами, гарантами статус-кво. На 
нынешнем этапе Западу не нра-
вится то, куда мир идет, он борет-
ся против этого, и это, может 
быть, важнейшая причина всех 
трений, истерик, которые проис-
ходят. Я далек от того, чтобы об-
винять Запад в том, что он глав-
ная угроза для мира, но то, что 
проблема в нем, в его слабости, 
это, с моей точки зрения, без-
условно. Это не означает, что та-
кое положение дел сохранится 
навсегда. Может, через какое-то 
время ситуация изменится, и За-
пад воспрянет на других основах.

А кто получит право осуществ-
лять регулирование нового ми-

ропорядка? Сохранится ли в 
этом новом мире, о котором мы 
говорим, иерархия между госу-
дарствами? 
СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ: Иерархия будет 
другой. Если мы проживем это 
время без чудовищной войны, 
через 12—15 лет возникнет дру-
гой баланс сил, и на его основе 
будут строиться другие отноше-
ния. С моей точки зрения, скорее 
всего, что-то произойдет в боль-
шой Евразии, где коренными 
странами будут Россия и Китай, 
но, возможно, с примкнувшей к 
ним Европой или ее частью, с Ин-
дией, Ираном, Турцией, Египтом. 
Это не означает, что большая Ев-
разия не будет взаимодейство-
вать и соприкасаться с Соеди-
ненными Штатами. Думаю, будут 
два центра. Но до этого нужно до-
жить, ведь может появиться и 
что-то другое. Главное, надо по-
нять, что мы живем в один из са-
мых опасных исторических мо-
ментов. Нам нужно дать истории 
шанс для того, чтобы она не за-
кончилась.  Я не считаю, что мно-
гополярный мир — это идеальный 
мир. Концепция многополярного 
мира возникла в качестве проти-
водействия миру однополярно-
му, который якобы существовал 
в 90-е и в начале 2000-х годов. 
Нынешний мир действительно 
стал многополярным. Это мир 
хаоса и борьбы всех против всех, 
непостоянных отношений. Поэ-
тому я думаю, что он когда-ни-
будь должен прийти к более 
устойчивому новому состоянию. 
Например, к двум центрам, о ко-
торых я говорил выше. Многопо-
лярность не цель. Это переход-
ный период. Это было целью. А 
теперь это переходный период в 
истории международных отно-
шений. 

Каким вы видите место России в 
новом миропорядке через 10—15 
лет?
СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ:  Путь к новому 
мировому порядку будет слож-
ным, но он должен состояться. 
Повторяю, главное — избежать 
войны. Мне кажется, что главное, 
чем в том числе должна зани-
маться и Россия, это думать о 
том, как избежать войны в пред-
стоящие 15 лет. И думать о буду-
щем, начинать строить его сооб-
ща. Сейчас Россия и США пыта-
ются что-то начать, но эти пере-
говоры могут быть эффективны-
ми, только если к ним примкнут 
другие великие державы. В пер-
вую очередь Китай. 

Если Россия не провалится, а 
я думаю, что она, похоже, не про-
валится, то будет играть по-
прежнему роль одного из трех 
ключевых мировых игроков. Мы 
в силу исторических причин и в 
первую очередь перемещения 
мирового центра в Азию, пово-
рота Китая к Западу, оказались в 
очень выгодном положении. Нам 
долго не везло. Но последнее вре-
мя нам начало везти.

Сейчас угроза войны гораздо 
выше, чем в прошлом, в том числе 
потому, что у нас нет этой системы 
договоренностей, каналов горячей 
связи и консультаций между обо-
ронными ведомствами. 

Акцент

 Мы остановили войну 
в Европе, разрушив планы 
Украины. Если бы Украина 
стала членом НАТО, война 
была бы неизбежной

Сергей Караганов:  Через 12—15 лет в мире возникнет другой баланс сил.
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В порту Манилы наших моряков встречали как самых доро-
гих гостей.

Подробнее о ситуации 
в Сирии читайте на сайте
rg.ru/sujet/5576/
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Точка зрения Сергей Караганов: Мир идет к более свободному выбору 
для каждой страны 

Холодная война: 
прогноз на завтра
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Президиум ЦС ВООП информирует о том, что в соответствии 
с решением 3-го Пленума ЦС ВООП 16 декабря 2017 г. в 10.00 
по московскому времени по адресу: г. Москва, Измайловское 
шоссе, д.71, корпус 2Б состоится XVII Съезд общероссийской 
общественной организации «Всероссийское общество охраны 
природы»(ВООП).

Повестка дня XVII Съезда ВООП:
1) Отчет Центрального совета о работе Общероссийской 

общественной организации «Всероссийское общество охраны 
природы» за период с июля 2013 года по декабрь 2017 года.

2) Отчет Центральной контрольной комиссии Общерос-
сийской общественной организации «Всероссийское обще-
ство охраны природы» за период с июля 2013 года по декабрь 
2017 года.

3) Избрание Центрального совета Общероссийской обще-
ственной организации «Всероссийское общество охраны при-
роды».

4) Избрание Председателя Центрального совета Общерос-
сийской общественной организации «Всероссийское общество 
охраны природы».

5) Избрание Центральной контрольной комиссии Общерос-
сийской общественной организации «Всероссийское общество 
охраны природы».

6) О Концепции и Стратегии развития Общероссийской 
общественной организации «Всероссийское общество охраны 
природы» на период 2018 — 2023 годы.

7) Избрание Председателя Попечительского совета Обще-
российской общественной организации «Всероссийское обще-
ство охраны природы».

8) Разное.

В соответствии с п.7.7 Устава ВООП установлена норма 
представительства на XVII съезд ВООП — один делегат от реги-
ональной организации, отделения Общества.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ФГУП «РАДОН» уведомляет о начале общественных обсуж-
дений (в форме слушаний) материалов обоснования лицензии 
на право эксплуатации радиационных источников и пункта хра-
нения радиоактивных отходов (включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду).

Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы состоятся 23 ноября 2017 г. в 12.00 
по адресу: Московская область, Сергиево-Посадский район, село 
Шеметово, микрорайон Новый, дом 34, МБУК «Шеметовский 
центральный сельский Дом Культуры».

Место осуществления деятельности — Московская область, 
Сергиево-Посадский район, в районе с. Шеметово, мкр-н Но-
вый, промплощадка.

Цель намечаемой деятельности: обеспечение безопасного об-
ращения с радиоактивными отходами.

Заказчик: ФГУП «РАДОН», 119121, Москва, 7-й Pостовский 
пеp, 2/14.

Орган, ответственный за организацию общественных слуша-
ний: Администрация Сергиево-Посадского муниципального 
района. Ответственный за организацию общественных слуша-
ний со стороны Заказчика: начальник отдела по связям с обще-
ственностью ФГУП «РАДОН» Алексей Александрович Ната-
льин, 8 (916)991-04-47.

Материалы обоснования лицензии доступны для ознакомле-
ния и подачи замечаний и предложений с 23 октября по 24 дека-
бря 2017 г. по адресу: Московская область, Сергиево-Посадский 
район, село Шеметово, микрорайон Новый, дом 34, МБУК «Ше-
метовский центральный сельский Дом Культуры», время прие-
ма: вторник, четверг 11.00—17.00. Дополнительно материалы 
обоснования лицензии размещаются на сайте ФГУП «РАДОН» 
по адресу: http://www.radon.ru/ в указанные сроки. Также прием 
замечаний и предложений осуществляется по адресу электрон-
ной почты: AANatalyin@radon.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Извещение о внесении изменений 
в извещение о проведении аукциона   

по продаже находящегося в федеральной 
собственности  земельного участка  

для иного строительства
Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного 

кредитования» (далее —  АО «АИЖК») в соответствии с решением 
Правления АО «АИЖК» (протокол от 15.09.2017 № 6/26), сооб-
щает о внесении в извещение о проведении аукциона по продаже 
находящегося в федеральной собственности земельного участка 
площадью  60 298 кв. метров, расположенного по адресу: установ-
лено относительно ориентира, расположенного в границах участ-
ка. Почтовый адрес ориентира: край Краснодарский,  г. Краснодар, 
в районе п. Знаменский и п. Зеленопольский (кадастровый номер 
23:43:0413003:80), для иного строительства, опубликованное 
в «Российской газете»  от 28.09.2017 № 218 (7384) (далее — изве-
щение), следующих изменений.

1. Пункт 2.2 извещения излагается в следующей редакции: 
«2.2. Заявки (по утвержденной форме) одновременно с полным 

пакетом документов, указанных в пункте 2.1 настоящего извеще-
ния, принимаются организатором аукциона по рабочим дням 
с 10:00 до 17:00 (перерыв с 13:00 до 14:00) начиная с 28.09.2017 
по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный ком-
плекс «Воздвиженка Центр» (вход со стороны Б. Кисловского пе-
реулка). Прием заявок прекращается 20.11.2017 в 17:00.».

2. Абзац первый пункта 2.4 извещения излагается в следующей 
редакции: 

«2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в разме-
ре 47 900 000 (сорок семь миллионов девятьсот тысяч) рублей, 
НДС не облагается. Оплата задатка осуществляется путем безна-
личного перечисления денежных средств в валюте Российской Фе-
дерации единым платежом по следующим реквизитам: расчетный 
счет: 40702810138000120231 в ПАО Сбербанк г. Москва, корре-
спондентский счет: 30101810400000000225, БИК 044525225, 
ИНН/КПП 7729355614/775050001 в срок не позднее 
20.11.2017.».

3. Абзац третий пункта 2.4 извещения излагается в следующей 
редакции:

«Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных 
средств  на расчетный счет организатора аукциона и должен посту-
пить на такой счет  не позднее 00 часов 01 минуты по московскому 
времени 27.11.2017.».

4. Пункт 3.1 извещения излагается в следующей редакции:
«3.1. Рассмотрение заявок и определение участников аукциона 

проводится 27.11.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, 
торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр».».

5. Абзац первый пункта 3.2 извещения излагается в следующей 
редакции:

«3.2. Аукцион состоится 28.11.2017 в 13:00 по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр».».

Classifieds
ТЕМАТИЧЕСКИЕ МЕЛКОФОРМАТНЫЕ 
РЕКЛАМНЫЕ БЛОКИ:

ВТОРНИК

СРЕДА

Образование 
и работа

Недвижимость, 
строительство, ремонт

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПАО «Газпром»  
извещает о переносе даты проведения торгов  

(открытого аукциона) в электронной форме  
на право заключения договора купли-продажи  

Гостиничного комплекса «Пик Отель»
Продавец: ПАО «Газпром», 8-812-609-76-55,  

8-812-609-76-25, 8-812-609-78-71, e-mail inf@adm.gazprom.ru. 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  

https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, 
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Наименование аукциона в электронной форме: 
открытый аукцион в электронной форме на право заключения 
договора купли-продажи имущества.

Дата проведения аукциона в электронной форме: 
13 ноября 2017 года в 11 часов 00 (время московское).

Дата начала приема заявок: 21 сентября 2017 года в 
11 часов 00 минут (время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 09 ноября 
2017 года до 11:00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 09 ноября 2017 года до 18:00 
(время московское). 

Предмет аукциона в электронной форме: право 
заключения договора купли-продажи Гостиничного комплекса 
«Пик Отель», расположенного по адресу: Краснодарский край, 
г. Сочи, Красная Поляна пгт, Защитников Кавказа, 77.

Начальная цена Имущества: 1 100 000 000 (Один миллиард 
сто миллионов) рублей, в том числе НДС.

Шаг повышения цены: 10 000 000 (Десять миллионов) 
рублей.

Размер обеспечения заявки для участия в аукционе 
(задаток) в электронной форме составляет: 75 000 000 
(Семьдесят пять миллионов) рублей, НДС не облагается.

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, 
информация о торгах размещена на специализированном сайте 
Продавца:  http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по 
предварительной записи у Организатора торгов. Заявки для 
записи на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кредитования» 
в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол от 18.08.2017 
№ 6/23) сообщает о проведении повторного аукциона по продаже находящихся 
в федеральной собственности объектов недвижимого имущества одновременно 
с находящимися в федеральной собственности земельными участками, на кото-
рых расположены такие объекты недвижимого имущества (кадастровые номера 
земельных участков: 50:11:0010104:7467, 50:11:0010104:411, кадастровые номе-
ра объектов: 50:11:0000000:370, 50:11:0020507:133), расположенных по адресу: 
Московская область, г. Красногорск, Оптический проезд, д. 1, д. 2 (далее соответс-
твенно — аукцион, имущество), открытого по составу участников и форме подачи 
предложений о цене имущества.

Организация повторного аукциона осуществляется в соответствии с решением 
Правительственной комиссии по развитию жилищного строительства и оценке 
эффективности использования земельных участков, находящихся в собственности 
Российской Федерации (протокол от 04.03.2016 № 1), о целесообразности совер-
шения единым институтом развития в жилищной сфере в отношении земельного 
участка с расположенным на нем объектом недвижимого имущества юридичес-
ких и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации 
в соответствии с частью 1 статьи 12.2 Федерального закона от 24.07.2008 № 161-
ФЗ «О содействии развитию жилищного строительства» (далее — Федеральный 
закон № 161-ФЗ) в целях, предусмотренных Федеральным законом № 161-ФЗ.

Организатор повторного аукциона — АО «АИЖК».
Участниками повторного аукциона могут быть любые физические и юри-

дические лица, за исключением государственных и муниципальных унитарных 
предприятий, государственных и муниципальных учреждений, а также юриди-
ческих лиц, в уставном капитале которых доля Российской Федерации, субъектов 
Российской Федерации и муниципальных образований превышает 25 процентов.

Начальная цена продажи имущества — 48 600 000 (сорок восемь миллионов 
шестьсот тысяч) рублей (без НДС), в том числе: цена объектов недвижимого 
имущества — 10 000 000 (десять миллионов) рублей (без НДС), цена земельных 
участков — 38 600 000 (тридцать восемь миллионов шестьсот тысяч) рублей, НДС 
не облагается.

В соответствии с нормами пункта 3 статьи 161 Налогового кодекса Российской 
Федерации налоговая база в отношении объектов недвижимого имущества опре-
деляется как сумма дохода от реализации (передачи) этого имущества с учетом 
налога. Налоговыми агентами признаются покупатели (получатели) указанного 
имущества, за исключением физических лиц, не являющихся индивидуальными 
предпринимателями. Указанные лица обязаны исчислить расчетным методом, 
удержать из выплачиваемых доходов и уплатить в бюджет соответствующую сум-
му налога.

Величина повышения начальной цены («шаг аукциона»): 500 000 (пятьсот 
тысяч) рублей.

1. Характеристика имущества
Объекты недвижимого имущества:
1. Здание по адресу (местоположение): Московская область, г. Красногорск, 

Оптический проезд, д. 1.
Наименование объекта: спецсклад.
Назначение объекта: нежилое здание.
Этажность: 3, подземных 0.
Площадь объекта: 3 801,8 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 50:11:0000000:370.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российской Фе-

дерации: запись в Едином государственном реестре недвижимости от 30.08.2007 
№ 50-50-11/047/2007-241. 

Существующие ограничения (обременения) права: агентские полномочия 
Фонда «РЖС», запись в ЕГРН от 29.07.2016 № 50-50/001-50/011/003/2016-
1941/1.

Сведения об основных характеристиках и зарегистрированных правах содер-
жатся в выписке из ЕГРН от 02.08.2017 № 99/2017/24294037.

2. Здание по адресу (местоположение): Московская область, г. Красногорск, 
Оптический проезд, д. 2.

Наименование объекта: спецсклад.
Назначение объекта: нежилое здание.
Этажность: 3, подземных 0.
Площадь объекта: 3825,2 кв. метра.
Кадастровый (или условный) номер: 50:11:0020507:133.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российской Фе-

дерации: запись в Едином государственном реестре недвижимости от 30.08.2007 
№ 50-50-11/047/2007-243. 

Существующие ограничения (обременения) права: агентские полномочия 
Фонда «РЖС», запись в ЕГРН от 06.05.2016 № 50-50/001-50/001/001/2016-
6428/1.

Сведения об основных характеристиках и зарегистрированных правах содер-
жатся в выписке из ЕГРН от 02.08.2017 № 99/2017/24294047.

Земельные участки:
1. Земельный участок по адресу (местоположение): Московская область, Крас-

ногорский район, г. Красногорск, Оптический проезд, д. 1.
Кадастровый номер: 50:11:0010104:7467.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для производственной деятельности.
Площадь земельного участка: 5 429 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности Российской 

Федерации на земельный участок: запись в от 29.07.2016 ЕГРН № 50-50/011-
50/011/003/2016-1939/1. 

Существующие ограничения (обременения) права: 

50/011-50/011/003/2016-1940/1;

-
мер здания: 50:11:0000000:370), площадь застройки — 1 370 кв.м.

Сведения о границах участка, основных характеристиках и зарегистрирован-
ных правах содержатся в выписке из ЕГРН от 03.08.2017 № 99/2017/24329029, 
выданной ФГИС ЕГРН.

2. Земельный участок по адресу (местоположение): установлено относитель-
но ориентира, расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: 
Московская область, Красногорский район, г. Красногорск, Оптический проезд, 
дом 2.

Кадастровый номер: 50:11:0010104:411.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: для производственной деятельности.
Площадь земельного участка: 2 770 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности Россий-

ской Федерации на земельный участок: запись в ЕГРН от 13.08.2010 № 50-50-
11/077/2010-134. 

Существующие ограничения (обременения) права: 

50/001-50/001/001/2016-6427/1);
-

мер здания: 50:11:0020507:133), площадь застройки — 1 370 кв. метров.
Сведения о границах участка, основных характеристиках и зарегистрирован-

ных правах содержатся в выписке из ЕГРН от 03.08.2017 № 99/2017/24329037, 
выданной ФГИС ЕГРН.

Схема территориального планирования Московской области1 (СТП 
МО).

Согласно данным графических приложений СТП МО, рассматриваемые учас-
тки расположены вне зон планируемого размещения объектов капитального 
строительства регионального значения.

Схема территориального планирования транспортного обслуживания 
Московской области2 (СТП ТО МО).

Согласно данным графических приложений СТП ТО МО, планируемое раз-
мещение объектов капитального строительства транспортной инфраструктуры 
в границах рассматриваемых участков условно не обозначено.

Генеральный план городского округа Красногорск Московской облас-
ти по состоянию на 02.08.2017 не утвержден.

Правила землепользования и застройки части территории городского 
округа Красногорск Московской области3 (проект ПЗЗ г.о. Красногорск МО) 
по состоянию на 02.08.2017 не утверждены.

Согласно данным графического приложения проекта ПЗЗ г.о. Красногорск 
МО участки расположены в границах планируемой к установлению территори-
альной «Производственной зоны» («П»).

Проектом градостроительного регламента в части основных видов разрешен-
ного использования земельных участков и объектов капитального строительства 
«Производственной зоны» в ее границах разрешается размещение объектов про-
изводственной и промышленной деятельности, придорожного сервиса, объектов 
складского назначения. 

Градостроительные ограничения использования территорий рассматрива-
емых участков, сведения о которых внесены в единый государственный кадастр 
недвижимости, границы территорий объектов культурного наследия и зон с осо-
быми условиям использования территории, установленные в соответствии с тре-
бованием законодательства Российской Федерации, отсутствуют.

К градостроительным ограничениям и особым условиям использования тер-
ритории, требуемым к установлению в соответствии с законодательством РФ, 
нормативами градостроительного проектирования, иными правовыми актами 
относятся:

— расположение рассматриваемых участков согласно графическому приложе-
нию СТП ТО МО в пределах приаэродромных территорий аэродромов междуна-
родных аэропортов «Шереметьево» и «Внуково» и необходимость соблюдения 
на данной территории особых условий использования территории в соответствии 
с требованиями ст. 46 Воздушного кодекса Российской Федерации;

— расположение рассматриваемых участков согласно графическому приложе-
нию проекта ПЗЗ г.о. Красногорск МО в границах ориентировочных (по СанПиН 
2.2.1/2.1.1.1200-03 (новая редакция)) санитарно-защитных зон (СЗЗ) предпри-
ятий, сооружений и иных объектов и необходимость в указанных границах учета 
ограничений и выполнения требований режима территории СЗЗ в соответствии 
с требованиями раздела V новой редакции СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03;

— расположение рассматриваемых участков согласно графическому прило-
жению проекта ПЗЗ г.о. Красногорск МО в границах зоны шумового воздействия 
авиационного транспорта и необходимость в указанных границах учета ограни-
чений и проведения мероприятий, обеспечивающих повышение звукоизоляции 
и снижение актуальных уровней звука до нормативных значений в соответствии 
с требованием СП 51.13330.2011 «Защита от шума. Актуализированная редакция 
СНиП 23-03-2003».

1 Утверждена постановлением Правительства Московской области от 11.07.2007 
№ 517/23 «Об утверждении Схемы территориального планирования Московской облас-
ти — основных положений градостроительного развития»

2 Утверждена постановлением Правительства Московской области от 25.03.2016 
№ 230/8 «Об утверждении Схемы территориального планирования транспортного обслу-
живания Московской области».

3 Проектные материалы ПЗЗ к публичным слушаниям по проекту ПЗЗ г.о. Красно-
горск МО (срок проведения: с 03.06.2017 по 07.06.2017 согласно распоряжению Адми-
нистрации городского округа Красногорск Московской области от 19.05.2017 № 340) 
опубликованы на официальном сайте Администрации городского округа Красногорск 
Московской области по адресу: http://krasnogorsk-adm.ru/doc/doc_2328.html (по состо-
янию на 02.08.2017 г.)

— расположение рассматриваемых участков в нормативных границах водо-
охраной зоны и возможное частичное расположение в границах нормативной 
прибрежной защитной полосы водного объекта общего пользования (р. Баньки) 
и необходимость выполнения в указанных границах требований специального 
режима осуществления хозяйственной и иной деятельности, устанавливаемого 
в границах водоохранных зон и прибрежных защитных полос водных объектов 
в соответствии с требованием ст. 65 Водного кодекса Российской Федерации.

2. Порядок оформления участия в повторном аукционе
2.1. Для участия в повторном аукционе претендент или его представитель пред-

ставляет организатору повторного аукциона по описи заявку на участие в повтор-
ном аукционе по утвержденной форме и документы, указанные в подпункте 1.5.4 
документации о повторном аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

 Заявка и опись представленных документов составляются в двух экземпля-
рах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемыми к ним документами, 
указанными в пункте 2.1 настоящего извещения, принимаются организатором 
повторного аукциона по рабочим дням с 10:00 до 17:00 (перерыв с 13:00 до 14:00) 
начиная с 23.10.2017 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офис-
ный комплекс «Воздвиженка Центр» (вход со стороны Б. Кисловского переулка). 
Прием заявок прекращается 07.12.2017 в 17 часов 00 минут.

2.3. Порядок осмотра имущества, ознакомления с документами об имуществе, 
получения разъяснений по документации о повторном аукционе предусмотрен 
документацией о повторном аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора повторного аукциона: +7 (495) 
775 47 40, доб. 8721, доб. 8978, доб. 8845.

2.4. Для участия в повторном аукционе претендент вносит задаток в размере 
9 720 000 (девять миллионов семьсот двадцать тысяч) рублей. Оплата задатка 
осуществляется по безналичному расчету путем перечисления денежных средств 
на основании договора о задатке, который заключается по месту приема заявок 
в порядке, предусмотренном статьей 428 Гражданского кодекса Российской Фе-
дерации, либо задаток вносится в безналичном порядке путем перечисления де-
нежных средств на расчетный счет организатора повторного аукциона, указанный 
в настоящем извещении, без заключения договора о задатке в срок не позднее 
07.12.2017.

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Российской Федерации единым 
платежом по следующим реквизитам: расчетный счет: 40702810138000120231 
в ПАО «Сбербанк» г. Москва, корреспондентский счет: 30101810400000000225, 
БИК 044525225, ИНН/КПП 7729355614/775050001. В графе «Назначение плате-
жа» указывается: «Задаток в счет обеспечения оплаты приобретаемого на повтор-
ном аукционе имущества (регистрационный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных средств на рас-
четный счет организатора повторного аукциона и должен поступить на такой счет 
не позднее 00 часов 01 минут по московскому времени 08.12.2017.

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими лицами не до-
пускается.

Порядок внесения, удержания и возврата задатка предусмотрен документаци-
ей о повторном аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

В случае выявления обстоятельств, предусмотренных законодательством Рос-
сийской Федерации, организатор повторного аукциона вправе принять решение 
об отказе в проведении повторного аукциона не позднее чем за 3 (три) дня до дня 
рассмотрения заявок, а также принять решение о внесении изменений в извеще-
ние и (или) документацию о повторном аукционе не позднее чем за 5 (пять) дней 
до даты окончания приема заявок.

3. Порядок проведения повторного аукциона, определения его 
победителя и заключения договора купли-продажи

3.1. Определение участников повторного аукциона проводится 08.12.2017 
по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздви-
женка Центр».

3.2. Повторный аукцион состоится 11.12.2017 в 13.00 по адресу: г. Москва,  
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр».

Регистрация участников повторного аукциона осуществляется в день проведе-
ния повторного аукциона в течение одного часа до начала повторного аукциона. 

Повторный аукцион проводится в порядке, предусмотренном документацией 
о повторном аукционе. Победителем повторного аукциона признается участник 
повторного аукциона, предложивший наибольшую цену.

3.3. Протокол о результатах повторного аукциона является документом, удос-
товеряющим право победителя на заключение договора купли-продажи.

3.4. Возврат задатка претендентам, не допущенным к участию в повторном 
аукционе, осуществляется в течение 5 (пяти) дней с даты подписания протокола 
о признании претендентов участниками повторного аукциона; участникам пов-
торного аукциона, за исключением победителя, — в течение 5 (пяти) дней с даты 
подведения итогов повторного аукциона. Задаток, внесенный победителем пов-
торного аукциона, засчитывается в оплату приобретаемого имущества.

3.5. Организатор повторного аукциона обеспечивает подписание с победите-
лем повторного аукциона договора купли-продажи в течение 5 (пяти) рабочих 
дней с даты подведения итогов повторного аукциона. Существенные условия до-
говора купли-продажи указаны в документации о повторном аукционе.

3.6. Оплата приобретаемого имущества производится в соответствии с прото-
колом о результатах повторного аукциона и договором купли-продажи.

3.7. Передача имущества осуществляется по акту приема-передачи в порядке 
и срок, предусмотренные протоколом о результатах повторного аукциона и дого-
вором купли-продажи.

3.8. Если победитель повторного аукциона отказался или уклонился от под-
писания протокола о результатах повторного аукциона или договора купли-про-
дажи в установленный срок, победитель повторного аукциона утрачивает право 
на заключение договора купли-продажи, а внесенный им задаток удерживается.

Извещение о проведении повторного аукциона по продаже находящихся в федеральной собственности 
объектов недвижимого имущества одновременно с находящимися в федеральной собственности 

земельными участками, на которых расположены такие объекты

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Газпромвьет» извещает о проведении общественных обсуж-
дений намечаемой деятельности по проекту: «Обустройство Северо-
Пуровского газоконденсатного месторождения», шифр 5/36-16.

В проектной документации — строительство объектов капи-
тального строительства: установка комплексной подготовки газа, вах-
товый жилищный комплекс, газотурбинная электростанция, кусты 
скважин, водозаборные сооружения, газопровод, конденсатопровод.

Цель намечаемой деятельности: добыча углеводородного сы-
рья (природный газ и газовый конденсат), подготовка газа и конден-
сата к транспортированию и транспортирование газа и конденсата 
до точки подключения к газотранспортной системе ПАО «Газпром».

Наименование и адрес заказчика: ООО «Газпромвьет», 117209, 
г. Москва, Севастопольский проспект, дом 28, корпус 1.

Наименование и адрес представителя заказчика: НАО «Сиб-
НАЦ», 625016, г. Тюмень, ул. Пермякова, дом 46.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Пуровского района, Управление 
природно-ресурсного регулирования.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Ознакомиться с проектной документацией можно с 23.10.2017 г.

по 22.11.2017 г. по адресам:
—  625016, Тюменская обл., г. Тюмень, НАО «СибНАЦ», ул. Пер-

мякова, дом 46;
—  629870, ЯНАО, Пуровский район, с. Самбург, ул. Подгорная, 23, 

кабинет 3, общественная приемная.
Прием замечаний и предложений осуществляется с 23.10.2017 г. по 

22.11.2017 г.  в рабочие дни с 09.00 до 17.00 в устной и письменной 
форме по адресам:

—  625016, Тюменская обл., г. Тюмень, НАО «СибНАЦ», ул. Пер-
мякова, дом 46;

—  629870, ЯНАО, Пуровский район, с. Самбург, ул. Подгорная, 23, 
кабинет 3, общественная приемная.

Дата и время проведения общественных обсуждений: 
23.11.2017 г. в 12.00 местного времени по адресу: ЯНАО, Пуровский 
район, с. Самбург, ул. Подгорная, 23, кабинет 2, зал заседания депу-
татов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантной должности:

— судьи Воркутинского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 10 ноября 2017 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  Председателя Верховного Суда Республики Саха 
(Якутия);

—  заместителя председателя Севастопольского город-
ского суда;

—  судьи Балашихинского гарнизонного военного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 24 ноября 2017 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются. 
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СВЯЗЬ В больших городах 
могут сократить сеть 
таксофонов

Переходим 
на мобильники

Татьяна Шадрина 

МИНКОМСВЯЗЬ предлагает внести поправки в зако-
нодательство, которые позволят отказаться от финанси-
рования из резерва универсальной услуги связи сети 
таксофонов в населенных пунктах, где проживает более 
50 тысяч жителей.

Сам резерв формируется за счет отчислений операто-
ров связи с полученной выручки от оказания услуг або-
нентам. Почему именно эти города? «Там значительное ко-
личество других способов связи», — сказал глава минком-
связи Николай Ники-
форов. Пока в малых 
населенных пунктах 
таксофоны будут со-
хранены, для вызова 
экстренных служб, 
пообещал министр.

Сейчас «Ростеле-
ком» как оператор 
универсального об-
служивания отвечает 
за работу 145 тысяч 
таксофонов в России. 
Как сообщили «РГ» в 
Россвязи, есть тен-
денция снижения активности пользования фиксированной 
телефонной связью, в том числе и таксофонами, ведь разви-
вается сотовая связь. Если анализировать трафик по сетям 
через таксофоны универсального обслуживания, то есть ре-
гионы, такие как Архангельская, Иркутская, Кемеровская 
области, где используют их активно. В то же время в Адыгее, 
Ингушетии, в Ставропольском крае, Пензенской, Самар-
ской, Тамбовской областях, в Москве и Петербурге интерес 
к таксофонам в повседневной жизни невелик, сообщили в 
Россвязи. Только в экстренных случаях. Что и подтверждает 
статистика. Вызов через таксофоны оперативных служб в 
первой группе регионов составляет 5—10 процентов от об-
щего объема трафика, а во второй — 90 процентов.

Важная задача таксофонов универсального обслужи-
вания - обеспечение гарантированной связи в любых 
условиях, в том числе и в ЧС, напомнили в ведомстве. До-
говор об оказании таких услуг связи заключен  Россвя-
зью с «Ростелекомом». В случае поправок в законода-
тельство Россвязь внесет изменения в договор, отметили 
в службе.

Жители крупных 
российских городов 
таксофонами 
в повседневной 
жизни почти 
не пользуются

ТРАНСПОРТ Чего не хватает 
обновленной маршрутной
сети «Магистраль»

Добавьте полос 
и велосипедов

Светлана Батова

ЭКСПЕРТЫ и руководители столичного дептранса вместе 
проехались на автобусе по центру Москвы. Специалисты 
проверяли «на себе», как работает обновленная в начале 
октября сеть наземного транспорта «Магистраль». Заодно 
обсудили, чего еще не хватает пассажирам. 

Напомню, в рамках «Магистрали» были изменены 65 
маршрутов, добавлены более десятка участков выделен-
ных полос, выровняли движение на Садовом кольце, де-
сятки остановок переехали буквально вплотную к метро. 
Прошлогодний запуск новой сети довел пассажиропоток 
до 500 тысяч человек в сутки, а новые изменения должны 
добавить еще минимум 25% пассажиров. Наш автобус 
тронулся как раз от одной из новых остановок на пере-
крестке Сретенки и Садового кольца в сторону центра. 
Еще две недели назад наземный транспорт так не ходил: от 

проспекта Мира раньше автобус шел кругом через 
Мясницкую — Сретенка была односторонней. Теперь на 
Сретенке двусторонняя выделенная полоса и пассажиров 
полно. Сейчас к центру прямая дорога. Одна проблема — на 
Лубянке. Там автобус застревает на несколько минут на 
светофоре. Дальше мгновение — и мы на хабе на Славян-
ской площади, подъезжаем к одной из платформ. Здесь бы-
стро пересаживаемся на другой маршрут, который идет в 
сторону Тверской. На Лубянке автобус снова застревает: 
перед перекрестком со Сретенкой. Стоит долго — не может 
повернуть налево. Перекресток все время занят выезжаю-
щими на него машинами, водители не обращают внимание 
даже на разметку «вафельница», на которой, когда горит 
«красный», находиться запрещено. За нами выстроилась 
очередь еще как минимум из десяти автобусов, растянув-
шаяся по всей Лубянской площади и дальше, к Политехни-
ческому музею. «Надо сделать дополнительные плакаты — 
обращение к водителям с просьбой не выезжать на пере-
кресток, — замечает Максим Ликсутов, заммэра по тран-
спорту. «Водители еще не привыкли ко всем изменениям, 
которые произошли в организации движения, — говорит 
Александр Шумский, руководитель экспертного центра 
«Пробок нет». — Нужно как минимум два месяца, чтобы 
выработалось новое транспортное поведение. Но в целом 
сейчас движение приблизилось к идеальным условиям: 
убрали «бутылочные горлышки», появились новые разво-
роты. Потихоньку подтягивается и водительская культу-
ра». 

Как будет развиваться «Магистраль»? Главное сделано, 
остались настройки. Введут двойную выделенную полосу 
у Политехнического музея, с ее помощью, надеются в деп-
трансе, все-таки удастся «разрулить» пробку на Лубянке.

Деловой завтрак  За 2011—2020 годы в Москве построят не менее 
200 километров линий и 100 станций подземки 

Метро строят профессора 
Любовь Проценко 

Д
авно ли столица стро-
ила по две-три стан-
ции метро в год? А в 
плане 2017-го — уже 19 
станций, в последую-

щие три года — и вовсе по два де-
сятка ежегодно. А еще в городе 
строятся новые дороги, стадио-
ны, роскошные парки… Как уда-
ется столице не сбавлять темпов 
и только наращивать строитель-
ные объемы? На эти и другие во-
просы ответил на «Деловом за-
втраке» в «РГ» заммэра Москвы 
по вопросам градостроительной 
политики и строительства Ма-
рат Хуснуллин.

Самое быстрое в мире метро 
Марат Шакирзянович! В «РГ» 
бывает много гостей. Вот сегод-
ня, например, была делегация 
профессоров из Рима. Они пора-
жены переменами в столице, 
произошедшими за последние 
годы. Говорят, нигде больше не 
видели такой динамики. Москва 
же и раньше строилась, но не та-
кими темпами. Что же измени-
лось?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Изменилась пре-
жде всего схема управления. Во-
первых, мэр лично занимается 
всеми вопросами, связанными с 
развитием города. Проводит за-
седания штабов по градострои-
тельной политике, руководит 
градостроительной земельной 
комиссией и так далее. Словом, 
мобилизует все силы на реше-
ние поставленных задач. Это 
главное условие успеха. Во-вто-
рых, мы работаем по трехлетне-
му плану. А реально, с учетом пе-
реходящих остатков финансов с 
предыдущего на последующие 
годы, получается даже пятилет-
ка. Это дает возможность пра-
вильнее распределить свои воз-
можности и силы. Ну и, в-тре-
тьих, мы просто строим кругло-
суточно. Да, ночью работать тя-
желее, производительность на 
30% ниже. Причиняем неудобст-
ва и жителям. Но зато они терпят 
их короткое время, а не годами, 
так как сроки реализации проек-
тов мы часто сокращаем наполо-
вину. Строительные компании, 
зная, что город — гарантирован-
ный заказчик и у нас можно по-
лучить работу на пять лет впе-
ред, идут на эти условия. Стро-
ить дешево и в срок подталкива-
ет их применять новые материа-
лы и технологии. При том, что 
мы много не платим, у нас суще-
ственно снизилась и цена строи-
тельства. Даже китайцы, у кото-
рых самая дешевая рабочая 
сила, сетуют, что работать за та-
кие деньги сложно. 

Но работают же в Москве?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Да, строят юж-
ный участок Третьего переса-
дочного контура. Выиграли на 
конкурсе право на прокладку 
двух тоннельных перегонов и 
трех станций: «Аминьевское 
шоссе», «Мичуринский про-
спект» и «Проспект Вернадско-
го». При стартовой цене 25 млрд 
рублей получили горзаказ за 
22,9 млрд. Сегодня они в строи-
тельстве —  номер один в мире по 
темпам, качеству и уровню орга-
низации. Но работают у нас с 

рентабельностью 5%. Раньше 
они учились прокладывать ме-
тро у нас, теперь пришло время 
кое-чему нам учиться у них. И 
мы учимся. Но темпы и у нас 
очень приличные даже по миро-
вым меркам. Приведу пример. В 
2011-м мы изучали опыт созда-
ния Большого Парижа. Францу-
зы начали заниматься им в 2010 
году, но только в этом приступи-
ли к строительству первой ветки 
подземки. А у нас новые терри-
тории вошли в состав Москвы в 
2012-м, а в 2015-м туда уже при-
шло метро — две новые станции 
построили, и эту линию сейчас 
строим дальше. Тянем в новую 

Москву и другие линии. В целом 
по городу в бюджете до 2021 
года заложили строительство по 
два десятка станций в год. 

Чем объясняются такие объемы? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: В 2011 году, когда 
составлялась программа разви-
тия транспортной системы Мо-
сквы, мы считали, что для снятия 
напряжения на рельсовом тран-
спорте нужно построить 75 стан-
ций и 150 км линий подземки. 
Построили уже 130 км и 64 стан-
ции вместе с МЦК. Скорость дви-
жения в городе увеличилась, но 
недостаточно. Значит, надо стро-
ить больше. Сейчас могу точно 
сказать, что по итогам 2020 года 
будет построено не меньше 200 
км метро и 100 станций. Моя уве-
ренность основана на том, что 
тоннели уже прорыты —  24 про-
ходческих щита работают. Хотя 
подвижки по срокам могут быть. 
Дело в том, что метростроение — 
технологически один из самых 
сложных процессов. Образно го-
воря, детский садик могут стро-
ить и студенты, а вот метро под 
силу только профессорам. 

Почему?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Подземное строи-
тельство —  живое. Под городом 
течет огромное количество рек и 
ручьев, расположено немало 
озер. Вот пошло дождей больше, 
чем обычно, к примеру, и сразу 
приток воды увеличивается. А мы 
в это время через обводненные 
грунты копаем тоннель. И вдруг — 
прорыв. Был случай, когда при-
ток воды вырос до 250 кубоме-
тров в час. Это как будто сброси-
ли груз одновременно 12 20-тон-
ных «КАМАЗов». Для того чтобы 
двигаться дальше, воду надо по-
давить. Но это требует очень 
больших усилий и, конечно, вре-
мени. Я как-то прочел в книге 
«Мировые проекты», что 90% 
крупных проектов в мире реали-
зуется не в срок и дороже, чем 
предполагалось по расчетам. Мы 
в основном сроки выдерживаем. 
Например, при реконструкции 
«Лужников» уложились и в за-
планированное время, и по день-
гам. Ну, а в метро иногда станции 
пускаем позже, чем планируем.

Как складывается ситуация в 
этом году? В планах на 2017 год 

стоит строительство 19 станций, 
пока же поехали только три — 
«Минская», «Ломоносовский 
проспект» и «Раменки». 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Могу точно ска-
зать: по первому участку Тре-
тьего пересадочного контура 
«Деловой центр» — «Петровский 
парк» пассажиры до конца года 
поедут. Линия уже готова, мы ее 
передали метрополитену. Техно-
логические поезда по ней пошли. 
Сейчас нужно испытать все си-
стемы — рисковать нельзя! Па-
раллельно идет оформление до-
кументов, этот процесс занима-
ет до полугода. ТПК для нас 
очень важен, так как если его не 
построить, то больше ни одного 

радиального радиуса нельзя 
протянуть. Центральная кольце-
вая линия и без того перегруже-
на. А пустим еще одну кольце-
вую, можно будет и существую-
щие радиусы удлинять, и новые 
прокладывать. 

Нас, журналистов «РГ», волнует 
станция «Нижняя Масловка» на 
Третьем пересадочном контуре. 
Когда ее запустят?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Это одна из по-
следних станций глубокого зало-
жения в Москве — она расположе-
на на отметке минус 63 метра от 
уровня земли. Оборотные тупи-
ки там построены, и поезда со 
станции «Петровский парк» на-
чнут оборачиваться уже в этом 
году. Саму станцию закончим в 
2018-м. К этому же времени по-
стараемся завершить благоу-
стройство прилегающей терри-
тории. 

Какие еще станции войдут в 
строй в 2017-м?

МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Запустим до кон-
ца года также «Ховрино». Очень 
высокая готовность участка Лю-
блинско-Дмитровской линии от 
«Селигерской» до «Петровско-
Разумовской». Его пустим в 
крайнем случае в начале 2018-го. 
В основном к Новому году будет 
готов участок от «Раменок» до 
«Рассказовки» в Новую Москву с 
7 станциями. Я был там недавно. 
Пять практически готовы, а 
«Солнцево» и «Терешково» — от-
стают. Чтобы подтянуть их, доба-
вили к работе полторы тысячи 
человек. В этом специфика длин-
ных веток: одна-две станции тор-
мозят, и весь участок не запу-
стишь. 

Кстати, о Новой Москве. Чита-
тель Александр Солодовников 
спрашивает, почему же такое 
крупное поселение, как Москов-
ский в Новой Москве, метро об-
ходит стороной? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Метро там ведем 
по земле — поднялись наверх по-
сле станции «Саларьево». Так 
дешевле. К тому же было предус-
мотрено место под трамвай. А 
мы взяли и пустили вместо него 
метро. Но к Московскому, к со-
жалению, подойти мешают тех-
нологические ограничения. Что-

бы не лишать жителей поселе-
ния доступа к метро, планируем 
построить к нему от Московско-
го прямую дорогу — до станции 
будет всего 1,5 километра. Город 
пустит автобусы.

До сих пор мы говорили с вами о 
строительстве. А вот монорельс 
решено разобрать. Проект уже 
есть? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Принято решение 
не разбирать монорельсовую до-
рогу, а пустить по ней обычный 
трамвай. В свое время разработ-
чики трассы сделали хорошую 
вещь: построили ее с колеей, ко-
торая годится для него. Для пу-
ска трамвая не хватает только 
эстакады через железную доро-
гу. Готовим техзадание на проек-
тирование, которым будет пред-
усмотрено ее сооружение, а так-
же интеграция этого участка мо-
норельса с городской трамвай-
ной сетью. Пока же монорельс 
работает в экскурсионном режи-
ме и ходит раз в полчаса. После 
пуска станции метро «Фонви-
зинская» чаще и не надо, так как 
пассажиропоток резко упал. На-
род поехал на метро. Думаю, год 
уйдет на проектирование, а еще 
через год монорельс будет ис-
пользоваться уже в новом каче-
стве.   

Дороги, дороги…
Дорожное строительство в Мо-
скве продолжится? 
М А РАТ  Х У С Н У Л Л И Н :  За минувшие 
семь лет построено 658,4 км до-
рог. Это 15,6% от всей существу-
ющей в городе улично-дорожной 
сети. Столько в городе не строи-

лось прежде никогда. И это очень 
важный итог всей нашей семи-
летки: при миллионе добавив-
шихся машин в городе реально 
удалось улучшить транспор-
тную ситуацию в городе, увели-
чить скорость движения. Если 
бы мы этого не сделали, то еще в 
2013-м Москва на 40% террито-
рии встала бы в сплошной деся-
тибалльной пробке. Угрозу уда-
лось отвести, комплексно увя-
зав всю программу транспор-
тного развития. Строили не 
только дороги, но и метро, же-
лезную дорогу — 169 км путей 
построено, плюс 80 строится. 
Автодороги будем строить и 
дальше — до 2021-го примерно 
по 100 км в год, как и в течение 
последних трех лет. 

Впереди ввод очень важных 
трасс, которых с нетерпением 
ждут москвичи…
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Да, идет строи-
тельство двух хорд и одной рока-
ды, которыми мы заменили Чет-

вертое транспортное кольцо. В 
общей сложности это добавит 
Москве 232 км полноценных 
скоростных городских маги-
стралей с огромным количест-
вом эстакад и транспортных 
развязок. По масштабам — как 
два с лишним новых МКАД. Ав-
томобилистов они избавят от пе-
репробегов — не надо будет про-
езжать все кольцо, а ехать по 
хордам и рокаде напрямую. Все 
три дороги очень серьезно раз-
грузят в Москве транспортный 
поток. Северо-Западную хорду 
планируем сдать в строй в 2018-
м. Северо-Восточная, думаю, уй-
дет, на 2019—2020-й. Но участок 
от Бусиновской развязки до От-
крытого шоссе, надеюсь, запу-
стим тоже в 2018-м, а это — 25 км 
новой дороги. Работа там идет 
полным ходом. К 2020 году хо-
тим ввести в эксплуатацию и 
Южную рокаду.

Наследство разное бывает
Площадь Тверской Заставы у Бе-
лорусского вокзала радует мо-
сквичей своим первозданным 
обликом. На месте скверик, па-
мятник Горькому, даже трамвай 
ходит. 12 лет мучений, когда она 
стояла перекопанной, остались 
позади. Между тем привели ее в 

порядок за каких-то три месяца. 
А ведь есть в Москве еще одна 
площадь, на которую глаза бы не 
смотрели — у Павелецкого вокза-
ла. Что мешает ей вернуть исто-
рический облик?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Торгово-развле-
кательный центр, который пла-
нировалось построить там при 
прежнем правительстве города, 
убил бы Москву. Расторгнуть 
контракт с инвесторами мы не 
могли: пришлось бы платить 
многомиллиардную компенса-
цию за расторжение контракта — 
он был заключен без нарушений. 
Но и согласиться с такой строй-
кой не хотели. 

В итоге просто сократили объ-
емы будущего центра. Инвестор 
не согласился с таким решением. 
Все эти годы идут судебные тяж-
бы. В данный момент с Москвой 
судятся в Лондоне. Слышал, что 
может появиться новый собст-
венник, и, возможно, с ним мы 
придем, наконец, к согласию. 
Оформить площадь город может 
быстро. Но пока юридического 
решения не будет, сделать ничего 
нельзя. Собственно, и на площа-
ди Белорусского вокзала мы 
прошли по сути почти такой же 
путь. 

Парк «Зарядье» с первых дней 
привлекает огромное количест-
во народа. Буквально за первый 
месяц его посетили более мил-
лиона человек. Вам не обидно, 
что в первые же дни его повы-
топтали? Как, по-вашему, это 
ошибка проектировщиков, или 
невоспитанность людей сказы-
вается? 
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Ошибки нет. Мы с 
самого начала понимали, что у 
стен Кремля, на месте снесенной 
гостиницы «Россия», парк будет 
пользоваться спросом. Он дейст-
вительно уникальный, так как 
многие деревья, кустарники, 
цветы растут прямо на крышах 
зданий. К тому же «Зарядье» — не 
просто место для прогулок, но 
еще и образовательный и раз-
влекательный центр. Да и Паря-
щий мост над Москвой-рекой 
привлекает внимание. Он един-
ственный с такой конструкцией, 
не только в стране — в мире нет 
вылетных мостов длиной 70 ме-
тров. 

Поэтому даже сейчас прихо-
дит не меньше 30 тысяч человек в 
день. Молодым растениям труд-
но выдержать такую нагрузку. Но 
я не вижу в этом ничего страшно-
го. По ночам, когда парк закрыва-
ется, 200 человек в первую неде-
лю каждую ночь исправляли то, 
что было повреждено. Сейчас 
этим занимаются уже человек по 
50—-60. 

Строители?
МАРАТ ХУСНУЛЛИН: Да, там же про-
должается строительство филар-
монии. Поэтому мы никого из 
строителей не отпустили. Парк 
«Зарядье» по-прежнему наш 
объект, и мы за него в ответе. Уве-
рен, москвичи скоро привыкнут 
к нему и будут относиться к нему 
так же бережно, как относятся, 
скажем, к парку Горького или 
«Сокольникам». 

Марат Хуснуллин: За минувшие 7 
лет построено более 658 км дорог. 
Столько в столице еще не строили.

Акцент

  По первому участку Третьего 
пересадочного контура 
метро пассажиры 
поедут до конца года 

Акцент

 Строительство дорог 
продолжится в прежнем 
темпе — примерно 
по 100 км в год

К новым маршрутам общественного транспорта в столице 
добавились новые «выделенки». 
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ПУБЛИКУЕТСЯ ВПЕРВЫЕ Василий
Белов: неизвестные страницы

«Пожалуйста, 
прочитайте 
мои книги...»

Из неоконченной рукописи
С некоторых пор меня назы-

вают писателем и даже перспек-
тивным. Обо мне пишут в ста-
тьях и вставляют мою фамилию 
то в одну, то в другую «обойму»; 
словом, я неожиданно для себя 
стал относительно известным 
человеком. 

Не буду скрывать: если б лет 
десять назад каким-либо спосо-
бом я разузнал об этом, то тогда 
меня бы охватил тот телячий 
восторг, который многие люди 
называют счастьем. Сейчас же 
моя относительная, но все же из-
вестность, не приносит мне ни 
счастья, ни радости. Больше 
того, я считаю себя человеком 
несчастным. 

Мне все равно, известен ли 
я аж в Европе или только в одной 
родной моей Вологде. Для меня 
важна не географическая извест-
ность, не уважение других, а соб-
ственное к себе уважение, важна 
внутренняя удовлетворенность 
самим собой. Но никто мне не ве-
рит.

 
Я не могу назвать себя писа-

телем не только потому, что я не 
знаю, что такое писатель, но еще 
и потому, что другие вкладыва-
ют в этот термин изрядную долю 
неприятной, какой-то слащавой 
почтительности. Почему я не 
был удостоен этой почтительно-
сти, будучи колхозником, солда-
том, рабочим? Потому что не 
был писателем?..

Стоит хорошему писателю 
клюнуть на читательскую похва-
лу, стоит ему отреагировать на 
внешние возгласы, и его неза-
метно обволакивают ложь и вра-
нье. Хорошо, если ты вовремя 
очухаешься, а если нет? Если нет, 
то можешь считать, что ты уже 
кончился, отныне ты не хозяин 
сам себе. Ты материал теперь, ку-
сок глины, из которого любые 
искусные и неленивые руки вы-
лепят все, что угодно ...

Настоящего писателя читаю-
щая стихия не рождает и не со-
здает, наоборот, она стремится 
к его уничтожению.

Ночью, с отвращением стрях-
нув кошмарные сны, вдруг нео-
жиданно приходишь к гениаль-
ному решению: надо ехать в де-
ревню. Надо немедленно ехать 
домой, в деревню...

 Писателями становятся во-
все не от хорошей жизни. 

Признаки настоящего писа-
теля в наше странное время: не-

стихающая совесть. Способ-
ность прощать всех, кроме себя.

Конец 1960-х.

Из набросков 
к выступлению на Книжном 
конгрессе в Вологде

Невозможно возродить Рос-
сию без книг. Вчера я приехал из 
Харовского района, из деревни 
Тимонихи. Что же осталось от 
клуба и библиотеки в моей вы-
мирающей волости? А ничего не 
осталось! Клуб разрушается, на 
стенах его вульгарные и непо-
требные слова. Это о них А.С. 
Пушкин говаривал: «Незрелые 
плоды народного ума». Мат и по-
хабщина. На центральной усадь-
бе клуб сгорел, книги — сколько 
сумели вытащить их из огня — пе-
реместили в бывший детский са-
дик. Садик давно закрыт, да 
и школа на ладан дышит. Что за 
реформы в стране, мне непонят-
но.

Тем не менее в стране книж-
ный бум. Издательства растут 
как грибы. Среди этих завалов 
есть много необходимых и по-
лезных книг, но народ покупает 
что попало. 

Года два назад забрел я в Во-
логде в книжный магазин, спро-
сил товароведа, почему нет моих 
книг. Она даже не знала, что...

(рукопись обрывается)
1990-е

Из выступления перед 
студентами

Какой из меня лектор?.. Вся 
моя так называемая лекция сво-
дится к обычной рекомендации 
читать. Пожалуйста, прочитайте 
мои книги, хотя бы «Внемли 
себе», «Лад», «Ремесло отчужде-
ния». Тогда вам не придется меня 
ни о чем спрашивать. В них все: 
и мои взгляды и мое мировоззре-
ние...

2002

По материалам
документального фонда
Музея-квартиры В.И. Белова 
(филиал Кирилло-Белозерского 
музея-заповедника)
подготовил Дмитрий Шеваров.

 ПАМЯТЬ Он восстановил наше родство с литературой ХIХ века

Непривычное дело
Игорь Золотусский

Л
етом 1966 года мне позво-
нил из Ленинграда Федор 
Абрамов и сказал: «Найди 

журнал «Север» и прочти повесть 
Белова «Привычное дело». Боль-
шой писатель на Русь идет».

 Я разыскал журнал и повесть 
прочел. Я просто проглотил ее 
в одночасье. Ничего более жа-
лостливого, нежного, ласкового 
по отношению к гибнущей рус-
ской деревне я не читал. У меня 
несколько раз принималось бо-
леть сердце, как болит оно, когда 
беда входит в ТВОЙ дом.

А это был именно мой дом, 
хотя я рос в городе, но потом, 
правда, судьба забросила меня 
в деревню, и страдания крестьян-
ства стали для меня не чужими 
страданиями, а отпечатались 
в сердце.

Я думаю, не одно городское 
сердце дрогнуло при чтении 
«Привычного дела». Его выход 
стал общенациональным событи-
ем. Кто сегодня захочет вернуть-
ся к той поре, вряд ли обойдет это 
полное горечи и вместе с тем вы-
соко поэтическое творение Васи-
лия Белова. 

Это был рассказ об одной се-
мье, в которой одна лошадь, одна 
корова, один мужик — Иван Афри-
каныч, да и тот подрезанный вой-
ной и голодухой. Только деток 
в ней было много, и звал их Белов 
именно «детками», а «небо» — 
«небушком», корову Рогулю — 
«мамушкой», «коровушкой». 
«Красные солнышки поеха-
ли...», — говорит о них — уже сиро-
тах — бабка Евстолья.

А сироты потому, что всех от-
няла у них смерть — маму, лошадь, 
корову. Дом опустел, и ушло из 
него нагретое ими тепло.

Свою статью о повести Белова 
я назвал тогда «Тепло добра». Я не 
нашел другого заглавия, хотя зву-
чало оно и не очень ловко, ибо, не-
смотря на холод, проникший 
в дом Ивана Африканыча, от по-
вести шел теплый поток света, со-
гревающий душу.

Ни злость, ни обиду, ни жела-
ния мщения не вызывала эта сре-
занная на корню жизнь. Задолго 
до того, как слово «Бог» разреши-
ли писать с большой буквы, Васи-
лий Белов написал христианскую 
повесть, восстановивши ею род-
ство с литературой ХIХ века.

Статью мою о ней напечатали 
в «Литературной газете». Позво-
лю себе процитировать ее послед-
ние строки: «Портрет не окончен: 
писатель сам пишет его. Я уверен, 
что завтра эти черты изменятся, 
станут иными. Время меняет нас. 
Но как бы ни изменился портрет, 
в нем не сотрется то, что мы про-
чли в «Привычном деле». Эта кни-
га останется».

Книга осталась, а автор, конеч-
но, менялся. Да и сколько всего 
с той поры произошло! Рухнул не 
только крестьянский дом, подло-

мились стойки и у России. Белов 
не мог без слез, переходящих в от-
чаяние, это пережить. Он за-
мкнулся, ушел в себя. Поверив на 
мгновение в горбачевскую «пере-
стройку» и став членом Верховно-
го совета, быстро понял, что тут 
смена вывесок, игра перекрасив-
шейся номенклатуры.

Он покинул Москву и окопался 
в Вологде, в родной Тимонихе. За 
его плечами было уже не одно 
«Привычное дело», а целая полка 
книг, одна прекраснее другой. 

 Поделюсь воспоминанием. 
В 1992 году я работал в «Литера-
турной газете». Близилось 60-ле-
тие Белова. Я пошел к главному ре-
дактору и сказал, что мы должны 
отметить эту дату. Но... 23 октя-
бря, в день рождения Василия 
Ивановича, в «Литературке» не 
появилось и заметки. Единствен-
ное, что я смог сделать — отпра-
вить Белову телеграмму, да и то не 
от газеты, а от своего имени.

 Наши отношения с Василием 
Беловым были поверх быта, по-
верх личных привязанностей, 
а уж тем более дружбы. Они осу-
ществлялись через литературу, 
через то, что каждый из нас писал. 
А жили мы так далеко друг от дру-
га, что возможности встреч не 
могло быть. К тому же Василий 
Иванович слыл человеком суро-
вым, малодоступным, и я не пом-
ню, чтобы он когда-либо изменил 

этому представлению о себе. Тем 
не менее вскоре после появления 
моей статьи о «Привычном деле» 
я получил от него письмо и книгу 
с надписью: «Игорю Золотусско-
му на Москву».

Через много лет судьба свела 
нас в Коктебеле. Мы жили в одном 
корпусе, но ни разу не переступа-
ли порога наших комнат. Я иногда 
что-то говорил о его прозе, кото-
рую высоко ценил, а он однажды 
с одобрением высказался о моей 
книге «Гоголь».

Знакомство с Беловым продол-
жилось в дни 60-летия Федора Аб-
рамова. Едва мы отпраздновали 
юбилей, как грянуло горе. В нача-
ле мая 1983 года Федора Алексан-
дровича не стало. Я полетел на са-
молете в Карпогоры. Белов был 
там же. Потом мы перебрались 
в Верколу, на родину Абрамова, 
где и состоялись похороны.

Я помню, как Володя Крупин 
раздавал нам кутью. Солоухин 
и другие говорили речи. К могиле 
сошлось все население Верколы. 
Мы стояли с Беловым рядом... 

Шло время. Мы старились. И на 
исходе нашей общей жизни прои-
зошло событие, которое вновь 
свело нас с Беловым. Я тогда состо-
ял в жюри Толстовской премии 
«Ясная Поляна». Самая почетная 
там номинация — «Современная 
классика».

Я предложил присудить эту 
премию Белову, его «Привычному 
делу». Меня поддержал (посколь-
ку были возражения) Савва Ям-
щиков.

Белова привезли из Вологды. 
Он тогда уже плохо ходил, болели 
ноги. Сидел в одном из первых ря-
дов и, как всегда, молча выслуши-
вал то, что о нем говорили. На том 
же автомобиле отбыл в Вологду. 
А вскоре посланные Богом ангелы 
забрали его от нас.

Белов был на два года младше 
меня. Но ушел раньше.

Царство ему Небесное… 

Дата Сегодня классику отечественной литературы и защитнику русской деревни исполнилось бы 85 лет 

Слово Белова и слово о Белове
 Дмитрий Шеваров

П
о осени я был в одном 
б о л ь ш о м  го р о д е , 
и там мне посовето-
вали обязательно по-
бывать в книжном 

магазине интеллектуальной ли-
тературы — самом крупном и пре-
стижном во всем регионе.

 По дороге в этот магазин я ду-
мал о том, почему раньше не мог 
жить без книжных магазинов, 
а сейчас живу, и меня даже не 
очень тянет туда. А ведь помню, 
как, приезжая на каникулы в Во-
логду, прежде речки, кино или ста-
диона бежал в книжный. А в ар-
мии! — в уральском поселке, где 
я служил, был крохотный книж-
ный магазин, и тот в подвальчике. 
Нечего там и купить было, кроме 
ленинских брошюр и пособий по 
ветеринарии, но ведь я жадно 
рылся в них, ожидая чуда: вдруг 
в нашу глухомань привезли Булга-
кова или Платонова, Трифонова 
или Шукшина, Юрия Казакова 
или Василия Белова. 

Но вот давно уже захожу 
в книжные без того чувства, ко-
торое так волновало меня в юно-
сти. И на этот раз я почти час бро-
дил по ультрасовременному 
книжному супермаркету, дивясь 
изобилию умных и серьезных 
книг, но чуда не ожидая. Юноша-
консультант заботливо поинте-
ресовался: «Вам что-нибудь под-
сказать?..»

— У вас есть что-нибудь Васи-
лия Белова?

— Конечно, — с готовностью 
отозвался юноша, — идите за 
мной. 

Мы подошли к полке, где стоя-
ли книги на букву «Б». Белова 
там не оказалось.

— Сейчас по компьютеру по-
смотрим, — обнадежил меня мо-
лодой человек.

Он моментально ввел в пои-
сковик фамилию Василия Ивано-
вича. 

— Ничего нет... Странно.
— Ну, может, где-то в антологи-

ях? Бывают же коллективные 
сборники...

— Понимаю вас, но нет, изви-
ните.

— Да разве вы виноваты...
Я купил в магазине детскую 

книжку про ежиков и ушел. Было 
обидно и за Белова, и за себя, и за 
начитанного юношу, который 
слышал о Белове, но читал ли?.. 

Шел по вечерней улице среди 
сияющих небоскребов, вырос-
ших на месте фабричных лачуг, 
и вся эта новая ослепительная 
жизнь говорила мне: «Какие пу-
стяки... ну что там книжки... что 
они значат сегодня и для кого?.. 
люди прекрасно живут без книг... 
п о с м от р и ,  к а к  хо р о ш о  и м 
укрыться от промозглого ветра 
вот в этом кафе, как там уютно, 
и музыка тихо играет... ну зачем 
им сейчас просмоленный горь-
ким сельповским табаком фрон-

товик Иван Африканович с его 
верной Катериной, девятью де-
тишками и лошадкой Парме-
шей... уж там, где они жили, вер-
но, бурьяном все заросло, не раз-
берешь теперь, проезжая по 
грунтовке, а была ли тут когда де-
ревня?.. нет, не в книгах суть, не 
в допотопных бумажных носите-
лях...»

«А в чем же?» — спрашивал 
я эту жизнь, но она молчала, вер-
нее, играла свою мелодию, как 
саксофонист, влюбленно при-
жавшийся губами к своему ин-
струменту.

И я согласно внимал: да, глав-
ное — это то, что с нами происхо-
дит здесь и сейчас, но если мы не 
не перечитываем «Привычное 
дело» и «Лад», если в лучших 
книжных магазинах нет книг Ва-
силия Белова, то не значит ли это, 
что мы забыли,  предали ту 
жизнь, о которой он писал сквозь 
слезы? Жизнь, которой жила по-
слевоенная деревня. Да много ли 
лучше живут сейчас — там, где 
еще живут... 

«Жить будет добро, а жить бу-
дет некому» — это ведь из белов-
ского «Привычного дела», опу-
бликованного полвека назад.

Читатель ищет комфортного, 
а не сострадательного чтения — 
так было всегда, а сейчас в осо-
бенности. Когда столь многое во-
круг надрывает душу, если и хо-
чется чтения, то забытного, лег-
кого. 

Это трагическое несовпадение 
«деревенских» писателей и город-
ского читателя заметил еще в 1961 
году Василий Шукшин, крепко 
друживший с Беловым. В одном из 
писем Василий Макарович писал: 
«Скорбное просится с языка, ну 
а у нас скорбное не в почете...»

А что дело не в книжках — 
с этим отчасти бы согласился, 
должно быть, и сам Белов. Он от-
носился к своему писательству 

с великим смущением и даже со-
крушением. 

Сегодня, в день, когда Василию 
Ивановичу исполнилось бы 85 
лет, мы посвящаем ему эту газет-
ную страницу с надеждой, что 
книги Белова вернутся в книжные 
магазины, а главное — в круг чте-
ния наших современников. 
Душа — она и в ХХI веке душа.

Первый текст, который вы най-
дете на этой странице, — статья 
Игоря Петровича Золотусского, 
выдающегося литературного кри-

тика и просветителя, чья детская 
судьба в сиротстве своем перекли-
кается с судьбой Василия Ивано-
вича Белова. Статья готовилась 
еще к 70-летнему юбилею Белова, 
но в прессе не печаталась. Допол-
нена Игорем Петровичем к сегод-
няшней публикации в «Россий-
ской газете».

Второй текст — это впервые пу-
бликуемые записи Василия Ива-
новича из публицистической час-

ти его рукописного наследия. При 
всей своей фрагментарности по 
этой подборке можно предста-
вить, что волновало и печалило 
писателя.

За возможность подготовить 
такую публикацию мы сердечно 
благодарим Ольгу Сергеевну Бе-
лову, а также директора Кирилло-
Белозерского музея-заповедника 
Михаила Шаромазова и сотрудни-
ков Музея-квартиры В.И. Белова 
Ольгу Анфимову, Эльвиру Трикоз 
и Марию Маркову.

 Василий Шукшин впервые приехал к Белову в Вологду в 1964 году.

В середине 1970-х годов в Тимониху к Василию Белову приехал корреспондент западногерманской телерадиокомпании ARD Фриц Пляйтген (на снимке он крайний слева). На обратном пути 
из Тимонихи Белов предложил заехать к Виктору Астафьеву, который тем летом жил неподалеку, в деревне Сибла. Виктор Петрович — в центре снимка с девочкой на руках. Справа — жены 
писателей: Мария Семеновна Астафьева и Ольга Сергеевна Белова.

Василий Иванович Белов смотрел на современную жизнь строго, иногда придирчиво, но всегда добросердечно.

Акцент

 Я думаю, не одно городское 
сердце дрогнуло при чтении 
«Привычного дела». Выход 
этой повести стал общенацио-
нальным событием

Акцент

  Если в книжных магазинах 
нет книг Белова, то не значит 
ли это, что мы предали забве-
нию и тех, о ком он писал?

Признаки настоя-
щего писателя:
нестихающая 
совесть, способ-
ность прощать всех, 
кроме себя

КЛАССИКА

В начале 1980-х книга Василия Белова 

«Лад» стала для многих ошеломляю-

щим открытием мира русской север-

ной деревни, ее культуры и традиций, 

почти полностью истребленных в 

огне революций и войн. 

Впервые очерки Белова о поэзии кре-

стьянского труда и быта появились в 

журнале «Наш современник» в 1979 

году. А в 1982 году книга-альбом «Лад» 

вышла в издательстве «Молодая гвар-

дия». Эта непревзойденная и по сей 

день симфония текста и фотографии 

родилась благодаря дружбе Василия 

Ивановича с кинооператором и фото-

художником Анатолием Заболоцким.  

В эти дни в Москве выходит в свет под-

готовленное Анатолием Дмитриеви-

чем уникальное издание «Лада», до-

полненное  новыми фотографиями.
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Василий Белов совершенно не терпел, когда его спрашивали о «творческой ла-
боратории», считая это интимной стороной души, за которой грешно подсма-
тривать. Вообще званием писателя он искренне тяготился. Но при этом глубо-
ко и благодарно ощущал тайну своего призвания к Слову, и только это смиряло 
его с письменным столом. Белов понимал, что нет у него другого пути донести 
до людей свою правду о деревне, кроме русской литературы. 
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КИНО «Последний богатырь»:
российское подразделение 
«Дисней» экпериментирует 
с отечественным фольклором 

В гостях у Кафки

Александр Нечаев

МОЛОДОЙ москвич Иван (Вик-
тор Хориняк) зарабатывает на 
жизнь участием в телевизионном 
шоу «Битва магов» под псевдони-
мом светлый маг Святозар. Ника-
ких сверхъестественных способ-
ностей у парня не наблюдается, 
что не мешает ему иметь частную 
практику — Иван популярен среди 
жен бизнесменов, которые просят 
его навести порчу на вымышлен-
ных любовниц своих мужей. По-
сле того как жена очередного тол-
стосума становится жертвой экс-
трасенса из телевизора, Ивану 
приходится удирать от него само-
го и его охраны. Побег заканчива-
ется в горке столичного аквапар-
ка, из которой герой попадает не в 
бассейн, а в параллельную реаль-
ность, населенную персонажами 
русских сказок и былин. Там выя-
сняется, что он — потомок Ильи 
Муромца, которого перенесли в 
наш мир подальше от козней злой 
женщины Варвары (Екатерина 
Вилкова), задумавшей изничто-
жить всех богатырей. Варвара при 
этом жена другого богатыря, Доб-
рыни (Евгений Дятлов), который 
княжит в сказочном мире. Попав 
во дворец Добрыни, герой тут же 
оказывается в застенках княже-
ской тюрьмы, где томятся Кащей 
(Константин Лавроненко) и Баба-
яга (Елена Яковлева). Вместе с 
Иваном и примкнувшей к ним 
женщиной-лягушкой Василисой 
(Мила Сивацкая) герои организу-
ют побег, чтобы добыть меч-кла-
денец — он должен положить конец 
самоуправству Варвары. 

Семь лет назад российское по-
дразделение компании «Дисней», 
давно и успешно занимающееся 
прокатом картин головной сту-
дии, попыталось наладить произ-
водство в нашей стране. Результа-
том тогда стала «Книга мастеров» 
— постмодернистский балаган по 
мотивам  русских сказок, эстети-

ческий и коммерческий успех ко-
торого оказался неочевиден. Бо-
лее всего «Книга мастеров» похо-
дила на  экспериментальную по-
становку утреннего спектакля в 
провинциальном тюзе — с поправ-
кой, разумеется, на бюджеты. 

И вот выросло, как говорится, 
поколение, которое про «Книгу 
мастеров» ни слухом ни духом, а 
старые добрые грабли лежат на 
своем месте и вновь бьют своих 
создателей точно по лбу. Конечно, 
многие ошибки семилетней дав-
ности «Диснеем» учтены — «По-
следний богатырь» не столь лубо-
чен и даже может похвастать па-
рой в меру удачных гэгов (думает-
ся, сцена с использованием глав-
ного хита Стаса Михайлова и ар-
тистом Семчевым в женском 
образе запомнится многим).

В остальном не оставляет ощу-
щение, что перед нами результат 
натужного труда пяти сценари-
стов, которые работали по давно 
известным и надоевшим лекалам 
сказочно-героического кино, но 
сочинили не среднестатистиче-
ский детский блокбастер и даже не 
пародию на него, а письмо из Про-
стоквашино. Детсадовский пост-
модернизм — это, конечно, забав-
но и имеет право на существова-
ние, но неплохо бы уметь сводить 
концы с концами и объяснять, за 
каким дьяволом тут нагорожена 
такая сюжетная ахинея, что разо-
браться в ней без бутылки не пред-
ставляется возможным. Серьезно,  
чтобы пройти путь из точки А в  
точку Б, героям приходится  прео-
долеть столько сюжетных несу-
разностей, что к финалу уже забы-
ваешь, зачем весь этот праздник 
жизни затевался. И если это такая 
творческая задача — создать мак-
симально абсурдный мир, в кото-
ром отменены элементарные за-
коны драматургии, — то она вы-
полнена блестяще. Впрочем, что-
то подсказывает, что иногда чушь 
и абсурд — просто чушь и абсурд.

БАЛЕТ

В Москве 
проходит 
фестиваль 
современного 
танца Dance 
Inversion

В ТИХОМ ОЗЕРЕ

Лейла Гучмазова

ЗА ДВАДЦАТЬ лет существова-
ния у Dance Inversion несколько 
раз менялось название, но никог-
да — кредо: фестиваль знакомит 
зрителей с неизвестными в Рос-
сии труппами и спектаклями 
современной хореографии.  

Шеф и главный продюсер фе-
стиваля   Ирина Черномурова, 
прежде ведавшая зарубежными 
контактами МАМТа, теперь  воз-
главляет отдел перспективного 
планирования Большого театра. 
Новые возможности сказались 
на афише Dance Inversion-2017: 
длится фестиваль с сентября по 
декабрь, разворачивается на 
лучших московских сценах, 
включая Новую сцену Большого, 
привозит восемь трупп надежно-
го качества, а из трех уже пока-
занных спектаклей два уже мож-
но считать участниками списка 
лучших событий сезона. 

Балету Монте-Карло уже мож-
но присвоить статус «кузена»: 
три года назад его художествен-
ный руководитель Жан-Кристоф 
Майо поставил в Большом «Укро-
щение строптивой», преуспел и 
подружился с театром. Его труп-
па привезла на Dance Inversion 
«Красавицу» на музыку Чайков-
ского к классической «Спящей 
красавице», и просвещенная пу-
блика стремилась попасть на 
второй вечер с солирующей па-
рой Большого, уже танцевавшей 
премьеру в Монако. Но случи-
лась замена партнера, и рафини-
рованной принцессе Ольге 
Смирновой достался монакский 
принц Алексис Оливейра; сказка 
от перемены слагаемых стала 
другой. Поставленная с шиком и 
безупречно стильной «картин-
кой», она нежданно прозвучала 
на тон выше, у нее появился осо-
бый психоаналитический шлейф. 

Сказался тот самый русский plus 
size: способность вынести на 
сцену бурю эмоций — невыноси-
мая в бессюжетных балетах и 
уместная в историях вроде «Кра-
савицы».

Но лидером по части живых 
эмоций все-таки стало «Лебеди-
ное озеро» ирландской компа-
нии Teac Damsa. Хореограф и ре-
жиссер Майкл Киган-Долан не 
заморачивался соответствием 
ни первоисточнику (еще вопрос, 
что им считать — слишком из-
вестный балет или красивую ба-
варскую легенду), ни виду искус-
ства (танец здесь совсем не глав-
ное). Ирландец Киган-Долан 
тоже вышел из «Шинели» Гоголя 
и увидел героя-принца как живу-
щего в бедности и беспросветно-
сти маленького человечка, зави-
симого от множества обстоя-
тельств — собственной «особо-
сти», глупой матери и даже исте-
ричного местного депутата. Одно 
спасение — девушки-лебеди мест-
ного озера, тоже, кстати, посе-
лившиеся на нем не от хорошей 
жизни, а после появления в кри-
минальной хронике: дело об из-
насилованной священником се-
стре. Вся эта компания, привыч-
ная, скорее, в кино, чем в балете, 
обитает в безбашенной сценог-
рафии. Насильник-священник 
читает покаянный текст и вер-
тится с камнем на шее, словно бы 
уже получив воздаяние за грехи, 
ангелы привычным жестом натя-
гивают громадные белые кры-
лья, а герой-принц с неземным 
взглядом и в обвислых штанах 
методично двигает действо к тра-
гичному финалу. 

Dance Inversion-2017 уже вре-
зался в память — хотя впереди 
еще пять событий, включая не-
стандартного «Щелкунчика» Ба-
лета Цюриха и любителей танце-
вальной ворожбы — Эмио Греко и 
Питера Схольтена с Националь-
ным балетом Марселя.

Выставка В Новом Манеже показывают фотоувлечения 
Михаила Барышникова

Тень, знай  свое место

Жанна Васильева 

Н
ью-йоркская галерея 
«АБА» Анатолия Бек-
кермана привезла в 
Москву проект «Ми-
хаил Барышников, из 

цикла «Танец» — фотографии тан-
ца, сделанные выдающимся тан-
цовщиком, и работы фотографа 
1930-х годов Илзе Бинг.  

В случае фотографий Михаила 
Барышникова и Илзе Бинг изби-
рательное родство  стало отправ-
ным пунктом проекта. Встреча в 
пространстве одного зала огром-
ных цветных фотографий танца, 
сделанных Барышниковым в 
2010-х, и альбома небольших чер-
но-белых снимков балета Джорд-
жда Баланчина L’Errante («Стран-
ствующая»), снятых Илзе Бинг в 
1933 году, выглядит «неслучай-
ной» потому, что ей предшество-
вала встреча фотографа и хореог-

рафа, их дружба и акт дарения Ба-
рышникову фотоальбома 1933 
года с обложкой  Павла Челищева. 

Когда в Нью-Йорке Барышни-
ков  подружился с Илзе Бинг, той 
было под 80 и она находилась на 
новом витке  своей фотографиче-
ской славы. Барышников же был  
не только премьером в труппе 
New York City Ballet, но  и облада-
телем коллекции рисунков и эски-
зов, объединенных темой танца.  
Среди его первых приобретений в 
парижской галерее в 1975 году 

были карандашный портрет Дяги-
лева, сделанный Жаном Кокто, и 
эскиз Кристиана Берара к балету 
«Моцартиана» Джорджа Баланчи-
на…  Для Илзе Бинг 1930-е годы в 
Париже были счастливым време-
нем молодости, взлета карьеры и 
сотрудничества, в том числе с Ба-
ланчиным и Les Ballets. Снимать 
балет L’Errante ее пригласил Па-
вел Челищев, которого Гертруда 
Стайн звала «новым Пикассо» и 
который отвечал за костюмы, дра-
матические эффекты и световое 

оформление спектакля. Автор 
фантастического полотна «Фено-
мены», сейчас украшающего со-
брание Третьяковской галереи,  
поставил Илзе Бинг условие — сни-
мать премьеру без дополнитель-
ного света. Он, конечно, знал ее 
фотографии танцовщиц «Мулен 
Руж», которые она показывала на 
своей первой выставке в издатель-
стве «Плеяды» в 1931-м. И был в 
курсе, что парижские галеристы 
выставляли ее работы вместе с фо-
тографиями Брассая, Андре Кер-
теша, Ман Рэя, Картье-Брессона… 

Ее снимки парижской версии 
балета L’Errante и сегодня впечат-
ляют драматическим напряжени-
ем между холодноватым неоклас-
сицизмом Баланчина и отчетли-
вым сюрреалистическим привку-
сом, который внес в оформление 
спектакля Челищев. Героиня, ко-
торая встречает фигуры надежды, 
отчаяния и памяти, ведет диалог с 

тенями возлюбленных и сама вре-
менами похожа на тень. Тени тут 
не легки и эфемерны, напротив — 
нависают грозно, словно в «Нос-
ферату». Отношения человека, 
предмета и тени — этот сюжет, 
вдохновлявший и немецких ро-
мантиков, и парижских творцов 
сюрреалистических фотограмм, и 
русских конструктивистов, — у 
Бинг обретает кинематографиче-
скую стремительность, контраст-
ность, неуловимость.  

В отличие от Илзе Бинг Михаил 
Барышников снимает не формулу 
постановки, но стихию — цвета, 
движения, взаимного притяжения 
танцоров. Карнавалы и кафе, сце-
на и клубы, профессионалы и ста-
рики, танцующие на вечеринке. 
Что-то вроде вечного двигателя, 
втиснутого в земную оболочку. 

В пространстве зала встретились 
огромные цветные фотографии и 
небольшие черно-белые снимки.

Акцент

 Тени тут не легки и эфемерны, 
напротив — нависают грозно, 
словно в «Носферату» 

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

ПОЛУОСТРОВ САХАЛИН
ПРОШЛУЮ «Игру слов» я посвятил поездке на Сахалин с 
группой писателей и библиотечных работников. 

И сейчас хочу продолжить эту тему и рассказать о кни-
ге сахалинского писателя, которую он подарил мне бук-
вально перед моим отъездом. Книга называется озорно: 
«Консультант по любым вопросам». Зовут писателя Влади-
мир Семенчик, родился он в 1962 году на Украине, детские 
и юношеские годы прошли в Белоруссии, где он закончил 
факультет журналистики Белорусского университета.

И… поехал работать на Сахалин. Это было поветрие 
тогда такое. Один мой друг, москвич, закончил Литератур-
ный институт и тоже на два года улетел на Сахалин. И тоже 
стал сахалинским писателем. А сейчас живет в Москве.

Приехал Семенчик на Сахалин летом… Ну, солнце, пе-
сочек на пляже в Александровске, где Чехов начинал путь 
по каторжному острову, блестит, как золото, рыбка сама из 
воды выскакивает и красной икры — море! Словом, рай! А у 

Чехова был ад.
Семенчик сразу в 

Сахалин влюбился и 
со временем стал там 
важным человеком. 
Он поэт, прозаик, 
журналист, член Со-
юза писателей Рос-
сии и Международ-
ного Пен-клуба, а 
еще и является ди-
ректором государст-
венного медиахол-
динга «Губернские 
ведомости».

Но это все при-
сказка... Самое важ-
ное, что Владимир 
Семенчик — прекра-
сный поэт и прозаик. 
И еще переводчик 

(перевел книгу стихов южнокорейского поэта). Стихи у 
него такие, что, когда он исполняет их в аудиториях, у всех 
лица светятся, точно в них лампочки включили. «Мне де-
вушка улыбнулась / скользящей, секундной улыбкой. / И 
тотчас в толпе затерялась / ее мимолетная нежность. /А я до 
сих пор и не понял, / чем вызвана эта улыбка? / Быть может, 
в толпе затерялось / мое мимолетное счастье».

Это раннее стихотворение, так сказать, юношеская 
проба пера. А вот позднее, но тоже такое светлое!

«Качает ветер лодочку / На ласковой волне. Как весело 
под водочку / Плывется нынче мне! // Как здорово под во-
дочку / И под бакланий ор / Ловить треску-селедочку /И 
рыбу пинагор.// Залив дрожит и светится, /Вдали блестит 
причал. /Земля, возможно, вертится, / Но я — не замечал. // 
Земля, быть может, круглая — / Да плоская вода… / Вы спро-
сите: умру ли я? /Да что вы! Никогда! // Пока плыву на ло-
дочке /В неведомый простор. / Пока клюет селедочка / И 
рыба пинагор, // Пока хохочет солнышко, / И прыгает вол-
на, / И лижет лодку в донышко / Така-а-я глубина! 

Вот что пишет о Владимире Семенчике-прозаике Лев 
Аннинский. «Фразы у Владимира Семенчика действитель-
но бывают короткие. Но вряд ли рубленые. Рассказчик он 
прирожденный, прекрасно чувствует интонацию: ритм, 
подсек, подхват. Экономен, остроумен, контактен. Мотив 
ловится с полуслова-полувзгляда: «Сели двое…» — и поеха-
ло… Однако вряд ли эта прирожденная (гибкая, подвиж-
ная, чуткая) манера письма является чертой школы, ско-
рее, это черта таланта автора, которая могла проявиться в 
рамках людей школы».

Наверное, Лев Аннинский прав. Но что-то в Сахалин-
ской литературе есть и от «школы». Писателей ведь на Са-
халине живет не так много. Южный Сахалин отличается от 
Северного. Климат океанический, неустойчивый. И еще 
это — Остров. У островных жителей должна быть своя пси-
хология. Просто она еще не сложилась — цивилизация-то 
молодая, не Англия, не Япония, не Куба даже. Но вот это 
ощущение, что когда непогода и до Большой земли не до-
браться… А для южносахалинцев Япония ближе. Ну и оке-
ан. Сахалинские малые города такие: слева сопка, справа 
океан. Куда хочешь смотри, ничего не видно, кроме узкой 
прибрежной полосы.

А между тем вот что пишет о прозе Семенчика его кол-
лега из Москвы писатель Петр Алешковский, последний 
лауреат «Русского Букера»: «Роман Владимира Семенчи-
ка «Консультант по любым вопросам я прочитал быстро и 
с удовольствием. Сегодня нет комедий… Роман Семенчи-
ка, несомненно, ко-
медия. И роман о на-
шей жизни. И роман 
из провинции. Редкая 
птица. Явная удача. 
Он умело стилизо-
ван: «офисный план-
ктон», бездельники 
из аппарата мэра да-
лекого российского 
города, жизнь, прохо-
дящая между засто-
льями на днях рожде-
ниях завсегдатаев ку-
рилки, скука, безна-
дега — и вдруг детек-
тивный, стремитель-
но разворачиваю-
щийся сюжет! Рос-
сийская жизнь — уз-
наваемая, своя, по-
нятная читателю. Думаю, что книгу ждет читательский 
успех».

И вот что важно в том, что пишет Алешковский. Книга 
написана на Сахалине, а вся жизнь такая наша, узнавае-
мая, всем понятная. Так что, наверное, нет никакой «саха-
линской школы». Есть сахалинские писатели… И все равно 
в них есть общее. И в покойных уже Анатолии Тоболяке и 
Михаиле Финнове. И в старейшине сахалинского народно-
го эпоса Владимире Санги. И в очень глубоком поэте и про-
заике Николае Тарасове (это он перевел эпос Санги на рус-
ский язык). И в поэте Анне Сафоновой. И в Елене Машуко-
вой и Ирине Левитес. И в милейшем, остроумном и беско-
нечно талантливом Володе Семенчике. 

Когда-то до середины XIX века первые мореплаватели 
были уверены, что Сахалин — это не остров, а полуостров. 
Пока русский адмирал Геннадий Иванович Невельской не 
доказал, что устье Амура судоходно и, таким образом, Са-
халин является островом. Вернувшись в Петербург, он на-
писал книгу, которая первоначально называлась так: 
«Действия наших морских офицеров в 1849 по исход 1855 
года на отдаленном Востоке нашего Отечества и их послед-
ствия».

Может, «сахалинская школа» это и есть одно из этих по-
следствий?

Приехал молодой 
писатель на 
Сахалин летом… 
Солнце, песочек 
на пляже блестит, 
рыбка сама из воды 
выскакивает! 
Рай на земле! 
А Чехов описал ад

Книга написана 
на Сахалине, 
а вся жизнь такая 
наша, всем понят-
ная. Так что, навер-
ное, нет никакой 
«сахалинской 
школы». Есть саха-
линские писатели… 

О главных театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Андрей Васянин

П
ару дней назад по соцсе-
тям разошелся ролик : 
74-летний Мик Джаггер на 

шоу в голландском Арнеме в бе-
шеном темпе выделывает колен-
ца на зависть ирландским танцо-
рам. 70 летний Игги Поп, судя по 
концерту в московском клубе 
Stadium, уступает солисту «Рол-
лингов» разве что в возрасте. 

Музыкант, вышедший на сце-
ну полвека назад, в 2016-м выпу-
стил новый альбом Post Pop 
Depression и показал своим 
20—30-летним фанатам, что та-
кое стопроцентный, молодой, не-
уемный, оголенный по пояс рок. 

Таков сегодня и сам артист, 
длинноволосым подростком вы-
прыгнувший на московскую сце-
ну под многолетнюю увертюру 
своих концертов, трехаккордные 
боевики I Wanna Be Your Dog и 
Gimme Danger, написанные еще 
во времена хулиганской молодо-
сти, когда друзья вытащили его 
из героиновых трущоб. Это вре-
мя навсегда осталось с ним и сде-
лало его песни злыми и коротки-

ми эмоциональными посылами, 
из которых из тура в тур и состо-
ят сет-листы музыканта.

— Привет, Москва, я Игги! — 
кричит он в микрофон и кидается 
в Scull Ring, песню-хук о горячих 
цыпочках, готовых отдать душу 
за кольцо с черепом. Худенький 
бородатый старичок, Игги, ка-
жется, просто не способен стоять 
на месте, когда играют рок-н-
ролл. Каждая вещь накрывает его 
с головой, под каждую он танцует 
отдельный ритуальный рок-н-
ролльный танец, крутясь перед 
микрофоном, «летая», раскинув 
тощие руки, от колонки до колон-
ки, перемалывая воздух кости-
стыми кулаками и крича что-то 
недоброе под музыку в сторону 
балконов с местами за 15 тысяч. 

Игги одним из первых, еще на 
рубеже 60—70-х, начал «раздви-
гать» границы сцены. Это он изо-
брел в те годы стейдж-дайвинг, 
нырки от стойки микрофона в 
толпу зрителей. Возраст сегодня 
уже не позволяет артисту риско-
вать — тем более что на сей раз 
сцена Stadium’а была отделена от 
зала проходом шириной в метр. 

Но это пространство, пока шел 
концерт, не пустовало. Игги раз 
за разом сбегал по лестнице от 
группы к публике побрататься и 
на бегу попеть, но гораздо чаще 
там оказывались перепрыгнув-
шие через ограду, рвущиеся на 
сцену фанаты, так что крепкие 
парни из охраны все два часа ра-
ботали не покладая рук.

Но главной на сцене все-таки 
была музыка: грубый, оглуши-
тельный, неразборчивый, но с 
первого аккорда врезающийся в 
тебя рок-н-ролл, который заби-
тый зал орал вместе с Игги. Лишь 
несколько раз за концерт артист 
сбрасывал темп, прекращал 
орать и начинал петь. В его новом 
альбоме есть вещи с запоминаю-
щимися мелодиями, непростыми 
ритмами, текстами со смыслом. 
Нам он спел лишь одну из них: о 
девушке, что любит нежный бе-
лый цветок гардению, песню с 
постепенно распускающимся 
многоголосием, с гитарной те-
мой, сплетающейся с надтресну-
тым баском певца. 

Зал удивился таким словам от 
Игги Попа, стоял и слушал.

КОНЦЕРТЫ В Москве выступил Игги Поп

Цветы запоздалые

Привет, Москва! — кричит он и кидается в песню-хук о цыпочках, готовых отдать душу за кольцо с черепом. 
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Лидером по части живых эмоций 
стало «Лебединое озеро» ирланд-
ской компании Teac Damsa.
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БАСКЕТБОЛ Подмосковный
клуб идет в Евролиге
без потерь

«Химки» в плюсе

Павел Петровский

РОССИЙСКИЕ клубы ЦСКА и «Химки» продолжают вы-
ступление на групповом этапе Евролиги. Армейцы после 
домашней победы над «Миланом» отправились в Мадрид, 
где уступили «Реалу» — 69:82. А вот подмосковные «Хим-
ки» на домашней площадке соперников не жалеют. 

Напомним, что в первом туре Евролиги «Химки» одо-
лели испанскую «Валенсию» — 75:70. На сей раз коман-
да, возглавляемая Георгиосом Барцокасом, нанесла по-
ражение литовскому «Жальгирису» — 85:77.

На паркете арены в Мытищах самым результативным 
в составе хозяев оказался Томас Робинсон с 19 очками, 
15 набрал Алексей Швед и 14 баллов принес  Малкольм 
Томас.

Традиционно в Мытищах было многолюдно. Напом-
ним, что руководство «Химок» не раз подчеркивало, что 
их клуб представляет не конкретный город, а все Подмо-
сковье. Такой подход 
болельщикам ока-
зался по душе, и поэ-
тому они с удоволь-
ствием голосуют за 
команду ногами, 
обеспечивая аншла-
ги и сумасшедшую 
поддержку.

После матча на-
ставник химчан Геор-
гиос Барцокас побла-
годарил фанатов за 
яркие эмоции и так 
оценил итог матча:

— Поединок получился нервным и тяжелым. Мы зна-
ли, что «Жальгирис» играет с высоким уровнем энергии 
и заставляет соперника выбиваться из наработанных 
комбинаций. Несмотря на победу, я остался недоволен 
качеством игры своих баскетболистов. Нам не хватало 
терпения, а в некоторых моментах — характера. В то же 
время необходимо сыграться, команда новая, и в некото-
рых моментах игроки на площадке не совсем понимают 
друг друга. В ближайшее время это произойдет, и вы уви-
дите совершенно другие «Химки».

Во вторник, 24 октября, также в Мытищах вы сыграете с 
белградской «Црвеной Звездой». Как собираетесь гото-
виться к очередному поединку Евролиги?
ГЕОРГИОС БАРЦОКАС: Мои ассистенты уже просмотрели, как 
играет будущий соперник, но прежде всего мы должны 
посмотреть на свою игру и проанализировать свои 
действия в матче с «Жальгирисом». Я уже видел ре-
зультат матча «Црвена Звезда» — «Барселона», сербы 
победили, поэтому могу сказать, что наша встреча бу-
дет тяжелой.

ТЕННИС Впервые с 2014 года 
россиянка проиграла 
в финале московского 
турнира

Тарелка 
вместо «Кубка»

Анна Козина

ПОСЛЕДНИЕ несколько лет женский «Кубок Кремля» 
выигрывали наши девушки — Анастасия Павлюченкова в 
2014 году, Светлана Кузнецова в 2015-м и 2016-м. Дарья 
Касаткина могла продолжить список, но в субботнем фи-
нале в двух сетах со счетом 1:6, 2:6 уступила немке Юлии 
Гергес.

Для обеих теннисисток борьба за титул — событие не-
ординарное и волнительное. У Касаткиной была только 
одна победа на турнирах WTA — на любимых грунтовых 
кортах в Чарльстоне в этом году. К тому же сейчас она 
выступала дома. Что касается Гергес, то с ее данными она 
могла стоять намного выше 18-й позиции в мировом рей-
тинге, если бы не травмы и нестабильность. В Москве ей 
просто необходимо было прервать серию поражений в 
финалах и завоевать наконец свой третий титул в карье-
ре и первый с 2011 года.

Казалось, Касаткина поймала кураж, выбив из сетки 
по ходу соревнований Павлюченкову, а также чешку Ка-
терину Синякову, белоруску Александру Саснович и ру-
мынку Ирину Камелию Бегу. Но в финале у Даши игра не 
заладилась, особенно на приеме. Поэтому упорного про-
тивостояния зрители не увидели, что разочаровало боль-
ше, чем сам результат. Но Гергес — игрок атакующего сти-
ля с сильной и вариативной подачей, с хорошими выхо-
дами к сетке. С такими соперницами Касаткина пока не 
может тягаться.

Несмотря на слезы Даши после эффектного победно-
го эйса в исполнении Гергес, она призналась, что поло-
жительный опыт из поражения все равно извлекла.

— Юля играла намного лучше меня, поэтому я мало 
что могла сделать, — подчеркнула россиянка. — Это мой 
второй финал за сезон и одна из ступеней вершины, к ко-
торой я иду. Думаю, даже из самой горькой ситуации 
можно извлечь что-то позитивное.

Победитель мужского «Кубка Кремля» определился в 
матче между Ричардасом Беранкисом из Литвы и Дами-
ром Джумхуром из Боснии и Герцеговины, которого рос-
сийские болельщики помнят по победе на St. Peterburg 
Оpen. Дамир оказался лучше и в Москве — 6:2, 1:6, 6:4.

Джумхур провел непростой полуфинал, где обыграл 
не соотечественника Мирзу Басича (6:0, 7:6).

— Когда Мирза одолел Даниила Медведева и вышел в 
полуфинал, я был очень рад за него. Не понимаю, почему 
он до сих пор не стоит выше, чем в топ-200 рейтинга, — 
отметил Джумхур, который занимает 38-е место. — С дру-
гой стороны, не хотел играть против него, ведь мы луч-
шие друзья.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Евгения Медведева и Натан Чен царили на московском льду

Молодые короли
Николай Долгополов

Э
тот первый в сезоне этап 
серии ИСУ Гран-при на 
«Кубок Ростелекома» стал 

триумфом двух звезд — нашей Ев-
гении Медведевой и американца 
Натана Чена. При всем уважении 
к другим победителям-призерам 
эта пара великолепных одиноч-
ников заслуживает особого даже 
не уважения, а восхищения. 

Двукратная чемпионка мира 
предстала в произвольной про-
грамме  Анной Карениной. Нео-
бычно. И не рановато ли обра-
щаться к такому классическому 
образу? Однако Медведева в чер-
ном платье и в перчатках из той 
эпохи выглядела настоящим пер-
сонажем  романа Льва Николаеви-
ча. Но только безукоризненно вы-
полняющей комбинации слож-
нейших прыжков и артистично 
напоминающей о бедной Карени-
ной. И жалко было не Анну Каре-
нину, а соперниц Медведевой. Ее 
преимущество было подавляю-
щим. И даже падение не помешало 
набрать лучшую в сезоне сумму 
баллов за произвольную програм-
му (150,46) и в сумме — 231,21.

Почему Жене все и всегда уда-
ется? Она объясняет это так:

— Нельзя быть довольной тем, 
чего достигла сегодня. Короткую 
я выполнила наполовину, а, мо-
жет, и даже меньше того, по срав-
нению с тем, на что способна. И 
если прыгаешь на тренировке не 
в полную силу, то уступаешь себе 
и другим на соревнованиях. Вы 
спросили меня о падении? Вы-
полнив все сложную часть произ-
вольной, я позволила себе недо-
пустимое: «отпустила» голову и 
ошиблась на ерунде, за что изви-
няюсь. Урок, полезный особенно 
в олимпийском сезоне. Нужна 
дисциплина, полный самокон-
троль, а если этого нет, то медали 
не состоится. А начнешь задумы-
ваться о поблажках, это может 
закончиться фиаско. Не по мне. 
Хочу биться за «золото».

Суровая и уже прописная 
истина для девушки, которой в 
ноябре 18. И которая всегда но-
сит с собой плюшевую игрушку 
на счастье и может с удовольст-
вием рассказывать, как она под-
шивает ей ушки и лапки. Как та-
кое уживается вместе? Вот так.

Второе место легко удержала 
Каролина Костнер. 30-летняя ита-
льянка, второй год тренирующая-

ся у Алексея Николаевича Миши-
на, полна исторического, для ее 
возраста, оптимизма и призналась 
мне, что главная цель — зимняя 
Олимпиада. В Корее она будет вы-
ступать не ради медалей, а во имя 
любви к фигурному катанию и 
ради собственного удовольствия.    

Соревнования мужчин — при-
мер того, насколько сложным ста-
ло фигурное катание. Из 12 участ-
ников лишь у одного в произволь-
ной программе не значилось чет-
верного. У всех остальных они 
были в заявочном списке: у кого 
один, у некоторых два-три. У 
японца Ханю и Чена аж по пять.

Не всем фигуристам эти 
прыжки удавались. Но понятно, 
что четверной превратился чуть 
не в обязательный элемент. .

Кумир японцев и почти всего 
мира фигурного катания Юдзуру 
Ханю, конечно, здорово изме-
нился.  Появились, да и не могли 
не появиться в 22 года новые чер-
точки: некая игра на публику не 
только на льду, но и в дворцовых 
кулуарах. Явная усталость от де-
сятков или сотен нежеланных ин-
тервьюеров. Японец  не ожидал, 
что проиграет 18-летнему амери-
канцу Натану Чену.

Ханю набрал в сумме 290,77 
балла — лучшее его достижение в 
этом сезоне. 94 балла с копейка-
ми в короткой, почти 200 в произ-
вольной. Когда о таком могли меч-
тать?  Чен, выступавший послед-
ним, и не думал дрожать, боролся, 
прыгал, и хотя, как и Ханю, сделал 
одну бабочку, исполнил четыре 
четверных из пяти и показал вы-
дающийся результат — 293,79.

Блиц со звездой
Натан, вы сегодня — король чет-
верных. Согласны?
НАТАН ЧЕН: Я просто люблю пры-
гать. И особенно четверные. Чем 
их больше, тем лучше. Кстати, я 
уже поздравил Юдзуру Ханю: он 
разучил новый четверной.

А помните, раньше считалось, 
что без четверных можно обой-
тись?
НАТАН ЧЕН: Не совсем помню, но 
мне об этом рассказывали. Пусть 
противники этого элемента при-
дут на любые состязания, и пой-
мут, что без четверных выиграть 
никак нельзя.

Этот сезон — олимпийский. Буде-
те готовиться к нему как-то по 
особенному?
НАТАН ЧЕН: Ни в коем случае. Во-
первых, это мой первый олим-
пийский цикл. А, во-вторых, тре-
нируюсь так, как тренировался 
всегда, обращая главное внима-
ние на быстро исправлять допу-
щенные ошибки. Цель — сделать в 
произвольной пять четверных.

Третьим был Михаил Коляда, 
шестым юниор Дима Алиев. Но, 
боюсь, лучшим результатом се-
зона даже для Михаила станет 
попадание в первую мировую де-
сятку.

Весь пьедестал пар — наш. Луч-
ше всех выглядели Евгения Тара-
сова — Владимир Морозов. Более 
молодой дуэт доказал свое преи-
мущество над олимпийскими 
чемпионами в команде Ксенией 
Столбовой — Федором Климо-
вым. Здорово прибавила Тарасо-
ва. У нее появился определенный 
шарм, которого прежде, может, 
по молодости, не хватало. Очень 
уверенным выглядит и Владимир 
Морозов. Он — лидер пары, гото-
вый на подвиги во имя партнер-
ши. Трудно сказать, сумеют ли 
Столбова — Климов набрать фор-
му к главным стартам сезона. 
Первые шаги на этом сложном 
пути сделаны, однако, как пока-
зал старт в Москве, дороге после 
тяжелых травм быть долгой. По-
стоянные падения Ксении тому 
подтверждение. Второе место — 
это и дань уважения опытным 
спортсменам, и определенный 
аванс на будущее. Третьи — Крис-
тина Астахова — Алексей Рогонов. 
Впечатление, что иностранные 
пары, приехавшие в Москву, от-
кровенно слабоваты.

Танцы на льду прошли без вся-
ких интриг. Победили брат и се-
стра Майя и Алекс Шибутани из 
США. Вторые — Екатерина Бобро-
ва — Дмитрий Соловьев, объявив-
шие, что этот сезон для них по-
следний. Александра Степанова — 
Иван Букин — бронзовые призеры.

Для Дарьи Касаткиной это был второй финал в сезоне, 
но взять титул, как в Чарлстоне, в Москве не удалось.

НОВОСТИ

Кучеров
догнал
Овечкина
в списке
снайперов 

СВЕРКНУЛ 
КАК «МОЛНИЯ» 

Артур Нанян

НАПАДАЮЩИЙ «Тампа-Бэй» 
Никита Кучеров набрал три 
(2+1) очка в победном для своей 
команды матче с «Питтсбург 
Пингвинз» (7:1). Таким образом, 
форвард «молний» догнал капи-
тана «Вашингтона» Александра 
Овечкина в списке снайперов 
НХЛ. У обоих россиян в активе 
по десять шайб.

В девяти встречах Кучеров 
набрал 16 (10+6) очков и являет-
ся вторым бомбардиром лиги 
после своего одноклубника Сти-
вена Стэмкоса (18 очков). На 
счету Овечкина 11 (10+1) очков. 
Напомним, что в игре с «Детрой-
том» Овечкин не только принес 
победу «столичным» (4:3), но и 
первым в истории НХЛ забросил 
20 шайб в овертаймах. 

Ну а в последнем на данный 
момент матче «Вашингтона» 
Овечкин не отметился результа-
тивными действиями. Более 
того, его команда уступила на 
своем льду «Флориде» со счетом 
1:4. Одну из шайб у гостей забро-
сил россиянин Евгений Дадонов.  

Матч России
с Аргентиной 
пройдет 
в «Лужниках»

ЖДЕМ
НА ПРЕМЬЕРУ

Сергей Литвинов

КОНТРОЛЬНАЯ встреча между 
сборными России и Аргентины 
пройдет 11 ноября на стадионе 
«Лужники». Об этом сообщается 
на официальном сайте ассоциа-
ции футбола Аргентины.

Изначально планировалось, 
что «Лужники» откроются 
встречей России с Бразилией. 
Матч с пятикратными чемпио-
нами мира все же состоится, но 
23 марта следующего года. 
А пока к нам в гости нагрянут ар-
гентинцы. Причем с Лионелем 
Месси в составе.

Напомним, реконструкция 
«Лужников» началась еще в 
2013 году. Сначала планирова-
лось снести стадион и возвести 
на его месте новую арену. Позже 
было решено сохранить внеш-
ние трибуны, представляющие 
собой историческую ценность, 
но полностью реконструировать 
стадион изнутри.

Во время чемпионата мира-
2018 «Лужники» примут семь 
встреч: матч-открытие турнира 
с участием сборной России, три 
игры группового этапа, одну из 
встреч 1/8 финала, один из полу-
финалов и финал.

Черышев
отдал голевой
пас в матче
Примеры

ДЕНИС
НАБИРАЕТ

Артур Нанян

ПОЛУЗАЩИТНИК «Вильярре-
ала» Денис Черышев отметился 
первым результативным дейст-
вием в нынешнем розыгрыше 
чемпионата Испании. Россиянин 
отдал голевой пас своему одно-
клубнику Николе Сансоне, кото-
рый установил окончательный 
счет встречи с «Лас-Пальма-
сом» — 4:0.

Можно утверждать, что Че-
рышев потихоньку набирает 
форму. В середине сентября Де-
нис вернулся в строй после про-
стоя в семь месяцев из-за трав-
мы. В первом же матче после воз-
вращения он забил мяч в ворота 
«Астаны» (Казахстан) в игре 
первого тура группового этапа 
Лиги Европы. Ну а всего в ны-
нешнем сезоне во всех турнирах 
полузащитник провел шесть 
встреч.

Напомним, Черышев подпи-
сал пятилетний контракт с «Ви-
льярреалом» в июне 2016 года. 
До того он выступал за эту ко-
манду на правах аренды в сезоне 
2014/15. Денис долгое время 
принадлежал мадридскому 
 «Реалу», с которым он завоевал 
Лигу чемпионов в 2016 году. 

Евгения Медведева выиграла этап 
Гран-при в Москве с суммой 
231,21 балла.
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Очередной домаш-
ний матч Евролиги 
«Химки» проведут 
24 октября. Сопер-
ник нашего клуба — 
«Црвена Звезда»

Футбол Питерцы разошлись миром с ЦСКА, не сумев победить 
во втором матче чемпионата подряд

«Зенит» в ступоре
Артур Нанян 

В 
центральном матче 14-
го тура Премьер-лиги 
ЦСКА и «Зенит» не 
смогли выявить побе-
дителя — 0:0. Питер-

ский клуб не может выиграть в 
чемпионате уже во второй встре-
че подряд. Уже сегодня «сине-бе-
ло-голубых» в турнирной табли-
це может догнать «Локомотив». 
Произойдет это в случае победы 
«железнодорожников» дома над 
«Краснодаром».

К матчу на Песчаной ЦСКА и 
«Зенит» подошли в разном состо-
янии. На неделе армейцы проиг-
рали в одной из ключевых встреч 
Лиги чемпионов «Базелю», а пи-
терцы одолели дома «Реал Сосье-
дад» в Лиге Европы. Тем самым 
«сине-бело-голубые» слегка реа-
билитировались перед своими 
болельщиками за неожиданное 
поражение от тульского «Арсе-
нала» в предыдущем туре Пре-
мьер-лиги.

Как это частенько бывает, в 
противостоянии двух ведущих 
клубов чемпионата было больше 
борьбы, страсти, а не самой игры. 
За весь матч ЦСКА с «Зенитом» 
на двоих создали лишь два опа-
сных момента: в первом из них 
голкипер гостей Андрей Лунев 
ценой травмы спас свою команду 
после удара Марио Фернандеса, а 
во втором Игорь Акинфеев поме-
шал Александру Кокорину прине-
сти «сине-бело-голубым» победу.

Что примечательно — главный 
судья встречи Михаил Вилков по-
казал десять желтых карточек и ни 
одной красной. Особенно запом-
нился эпизод на 11-й минуте, ког-
да после грубого подката в испол-
нении Фернандеса на поле возни-
кла стычка, а сам Марио поругал-
ся на бровке с главным тренером 
«Зенита» Роберто Манчини.

Итоговая ничья, стоит думать, 
не устроила ни одну из команд. 
Питерцы хоть и продолжают 
оставаться на первой строчке, но 
уже во втором матче подряд в 
Премьер-лиге не могут забить, а 
ЦСКА упустил возможность при-
близиться к «Локомотиву» и «си-
не-бело-голубым». Кроме того, 
армейцы не могут победить «Зе-
нит» с марта 2014 года. С тех пор 
между этими командами было 
проведено аж девять встреч.

— Нам надо было набирать 
очки. Понятно, что хотели побе-
дить, но для нас было важно улуч-
шить качество игры после «Базе-
ля», — отметил главный тренер 
ЦСКА Виктор Гончаренко в эфи-

ре телеканала «Наш футбол». — 
Сегодня было много едино-
борств, никто не хотел уступать. 
Что касается судейства, то мне 
бы не хотелось говорить на эту 
тему. Вообще арбитр должен 
оставаться незаметным. Шансы 
на чемпионство? Если они есть у 
«Спартака», то почему их не 
должно быть у нас? Мы будем бо-
роться до конца.

В свою очередь Манчини под-
черкнул: он огорчен ничьей с 
ЦСКА, но результат справедлив.

— В первом тайме соперник 
действовал агрессивнее, по-
скольку у него было больше вре-
мени на отдых после еврокубков, 
— заявил Манчини. — Конечно, 
нам хотелось победить. Но сегод-
ня обе команды наиграли на ни-
чью. Второй тайм в нашем испол-
нении мне понравился больше, 
чем первый. Стычка с Фернанде-
сом? Он совершил грубый под-
кат, не очень хорошо повел себя. 
Я не мог не отреагировать.

Признал закономерность ре-

зультата вратарь «Зенита» Юрий 
Лодыгин, вышедший на поле в 
первом тайме после травмы Лу-
нева. Для Лодыгина матч с ЦСКА 
стал первым в Премьер-лиге с 
мая этого года.

— Выходить на замену всегда 
тяжело, — поведал Юрий. — Но 
это, можно сказать, был шанс. Я 
собой доволен, а дальше вопросы 
к тренеру. Только он определяет 
состав. По матчу могу сказать, 
что у ЦСКА были какие-то не 
очень опасные моменты. Хотя 
давление на последних минутах 
было неприятное. У нас тоже 
были шансы для победы, но 0:0 
по такой игре, как сегодня — зако-
номерный результат.

Упустил возможность при-
близиться к лидерам «Спартак». 
Действующие чемпионы России 
не смогли переиграть дома «Ам-
кар» (0:0), не реализовав кучу 
моментов для взятия ворот. 

— У нас были голевые момен-
ты. Игра бы изменилась, забей 

мы в первом тайме, — отметил по-
сле матча главный тренер спар-
таковцев Массимо Каррера. — Не-
легко атаковать против команды, 
которая обороняется вдесятером 
на своей половине поля. Не согла-
сен, что нам не хватило эмоций 
после «Севильи». Ребята боро-
лись до самого конца, мотивация 
и эмоции были. Конечно, непри-
ятно терять очки в такой ситуа-
ции, но мы будем биться за титул 
до последнего тура. Чемпионат 
еще не закончился, все еще впе-
реди.

Потерей очков «Спартака» 
воспользовался «Урал». Клуб из 
Екатеринбурга одолел дома гроз-
ненский «Ахмат» со счетом 2:0 и 
поднялся на четвертое место с 22 
набранными очками. Ну а «кра-
сно-белые» опустились на пятую 
строчку, имея в своем активе 21 
очко. 

Футболисты ЦСКА (в синей форме) 
не могут обыграть «Зенит» с марта 
2014 года.

Акцент

 Уже сегодня догнать питерцев 
в таблице может «Локомотив», 
если обыграет дома 
«Краснодар»
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